
ВИТРИНА ДОЛЖНА БЫТЬ ВИТРИНОЙ.
Как рассказали в городской администра-
ции в четверг, 7 декабря, основные требо-
вания к декоративно-художественному и
световому оформлению витрин предпри-
ятий потребительского рынка и услуг Мо-
сквы утверждены распоряжением, подпи-
санным Юрием Лужковым. Согласно этим
требованиям витрины столичных магази-
нов и других предприятий потребрынка
должны быть оформлены образцами то-
варной продукции и декоративными эле-
ментами. 

ЗА ВКЛАД В РАЗВИТИЕ СТОЛИЦЫ. Пре-
мии Москвы «Легенда века» за 2006 год
за значительный вклад в социально-эко-
номическое развитие города и активное
участие в общественно-политической
жизни удостоен председатель Московской
городской общественной организации
пенсионеров, ветеранов войны, труда, Во-
оруженных сил и правоохранительных ор-
ганов Владимир Долгих. Соответствую-
щий указ подписал мэр Юрий Лужков.

На Таганской площади ударила по глазам
реклама театральной премьеры: «Дед
Мороз  - мерзавец». Подумалось: вот и

до этого добрейшего персонажа добрались!
Конечно, мы все не без грешка, и Дедусь тоже
может показаться и лукавым, и даже обман-
щиком, но чтобы – мерзавцем?! Или просто
прикол такой придумали творцы-затейники
спектакля – не столько смеха, сколько корысти
ради? Да ведь авторам любого «независимого
театрального проекта» (так указан их «обрат-
ный адрес») чуточку зависимости не помеша-
ло бы – хотя бы от здравого смысла. Пусть на
спектаклях побывает лишь один  из десяти ты-
сяч, но формула, хлесткая как пощечина, оста-
нется в памяти всех, кто скользнет по ней гла-
зом. Пошлость – заразна! И сколько ни говори
потом папа с мамой, что Дед Мороз – волшеб-
ник, способный подарить мечту, в голове тут
же всплывет гаденькое: «Да он мерзавец!» А
уж какие всходы принесут эти семена цинизма
и фарисейства позже, когда малец подрастет, -
нам не дано предугадать...

Впрочем, инициаторы проекта «обезопаси-
лись», удостоверив свою афишу печаткой с
мелким шрифтом – «Ограничения по возрасту:
до 16 лет». Но, во-первых, 3 спектакля из пяти
заявленных придутся в аккурат на школьные
каникулы (один – под самое Новогодие). А во-
вторых, оговорка заставляет предположить,
что название – еще не самая мелкая пакость в
этом спектакле. Разумеется, к 16 годам в на-
стоящего Деда Мороза мало кто верит. Но ведь
и высокий смысл слова «мать» в этом возрас-
те, как правило, уже сознают, а вон как налов-
чились поганить – что «до 16-ти», что «после»!
К тому же иные уже и своих детей ухитряются
в эти годы заводить, а им тоже предстоит от-
крывать дверь в сказку...

В сказке наш народ старался разглядеть
красоту даже под лягушачьей кожей, а доброе
сердце – и под шкурой чудища, владевшего
аленьким цветочком. Уж на что злодейка Баба-
яга, однако мудрый Георгий Милляр и ее умел
представить существом не человекообразным,
а человечным. А Ролан Быков, этот заслужен-
ный Карабас-Барабас России, вообще яростно
отстаивал нравственную экологию  Страны
Детства - потому что творческая неразборчи-
вость лицедеев грозит зрителям нравственной
недостаточностью.

Кстати, есть на поганой афишке еще одно
примечание: из Парижа с любовью... И указа-
но: перевод – Наталья Плежэ. Но, как извест-
но, Дед Мороз во Франции не водится – там
Пэр Ноэль. Выходит, схалтурила переводчи-
ца? Ну а если в оригинале речь именно про
Деда Мороза – тогда, уж извините, вообще
другой подтекст.

...Сдается, появись вдруг в Москве настоя-
щий Дед Мороз, он по адресу продюсера
Эльшана Мамедова и режиссера-постанов-
щика Сергея Алдонина наверняка воспользо-
вался бы старой детской присказкой: «От та-
кого слышу!»

ЧТО БЫ ЕЩЕ
ИСПОГАНИТЬ?
Владимир
ЛЮБИЦКИЙ,
исполнительный
редактор 
«Московской
среды»

Игорь БЕСТУЖЕВ-ЛАДА,
академик:

- То, что происходит сейчас в Моск-
ве с транспортом, - продолжение ис-
тории города Глупова, четыре часа в
дороге на работу и обратно - это че-
ресчур. Есть два решения проблемы.
Первое: начинать работу в разное вре-
мя с 6 утра и до 11, с тем чтобы не бы-
ло губительного для дороги и пасса-
жиров часа пик. Второе: пора выво-
дить из Москвы заводы, крупные
склады и супермаркеты. Москва
должна стать городом науки, культу-
ры, туризма, а не складом и не бара-
холкой, куда приезжают за курткой.
Надо развивать связь, интернет. Тогда
люди смогут работать дома и не ез-
дить каждый день в офис с одного
конца города в другой.

Татьяна ФИЛИМОНОВА,
инженер-технолог, ЮВАО:

- Живу в Текстильщиках, работаю
в Китай-городе. Чаще всего я поль-

зуюсь метро. Между восемью и де-
вятью часами утра в вагон практиче-
ски невозможно втиснуться. Попада-
ешь во второй или третий поезд.
Давка такая, что временами не сто-
ишь, а буквально висишь, зажатая
людьми. Можно ехать наземным
транспортом, но велик риск попасть
в автомобильную пробку. Может,
все-таки попробовать создавать на
некоторых дорогах эксклюзивную
полосу движения для городского
транспорта?

Николай ФОМИНОК,
главный инженер ДЕЗа района
Алтуфьево:

- На машине на работу лучше вооб-
ще не ездить. Практически всегда
опаздываешь, так как в пробках по-
стоянно стоишь. Быстрее будет дое-
хать на метро. Хотя в час пик, если и
успеешь на работу, то обязательно
доедешь с оторванной пуговицей, с

оттоптанными башмаками или, не
дай бог, без кошелька. Раз уж феде-
ральные власти не помогают москов-
ским строить новые линии метро, да-
вайте подумаем о новых трамвайных
трассах, а то их что-то начали кое-где
демонтировать.

Галия КОЛОСКОВА,
заместитель директора 
выставочного зала «Зеленоград»:

- Каждый день я езжу из района
ВДНХ в Зеленоград. Лет пять, как я
стала избегать поездок по Октябрь-
ской железной дороге, потому что
электрички часто отменяют. Переста-
ла ездить с Речного вокзала, потому
что Ленинградка вечно в пробках. Я
доезжаю до станции «Тушинская» и
сажусь на маршрутку, которая идет
по Пятницкому шоссе. Дороговато,
конечно, для бюджетника -30 рублей
туда, 30 -обратно, зато без пробок.
Чтобы миновать час пик, из дома вы-

хожу после 10 утра, а с работы воз-
вращаюсь после 7 вечера.

Андрей КУМАНЕВ,
программист, ЮАО:

- Работаю всю жизнь в одной ор-
ганизации. Прежде ездил туда на ма-
шине, было очень удобно. Шли годы,
и сложилась ситуация, когда я понял,
что гораздо быстрее доехать на ма-
шине до метро, а потом добираться
подземкой. Сегодня возле метро во-
обще не припаркуешься, да и вы-
ехать со двора целое дело. Теперь
хожу до метро пешком двадцать ми-
нут - говорят, полезно для здоровья.

Елена СИМАКОВА,
сотрудник Международного
научно-технического центра:

- Удобства мало, если интервалы ме-
жду поездами в метро, которые следу-
ют в центр, на нашей «серой» линии
увеличились именно в утренние и ве-
черние часы пик. На станции «Отрад-
ное», например, поезд в центр ждешь
по 3-4 минуты.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ЗИМА 
НЕ ОТМЕНЯЕТСЯ 5
НЕТ УПРАВЛЕНИЯ 
БЕЗ ДОВЕРИЯ 9
ГОВОРИТ 
И ПОКАЗЫВАЕТ 
«БОЛЬШАЯ
ЛЕНИНГРАДКА» 10
ЭНЕРГЕТИКА 
ВАШЕЙ КВАРТИРЫ 14
ДВОРНИКИ 
В КОМАНДИРОВКЕ 15
ЛИМУЗИН  
НЕ ВОЗВРАЩАЕТСЯ 17

УДОБНО ЛИ ВАМ ДОБИРАТЬСЯ 

Подстанция Белый Раст переживает второе ро-
ждение. 12 декабря здесь состоялась торже-
ственная церемония ввода ее в эксплуатацию

после реконструкции и расширения. Красную лен-
точку перерезали руководитель Комплекса город-
ского хозяйства, первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Петр Аксенов, председатель прав-
ления ОАО “ФСК ЕЭС” Андрей Раппопорт и предсе-
датель правления РАО “ЕЭС России” Анатолий Чу-
байс.

Подстанция Белый Раст - крупнейший объект се-
тевого комплекса московского энергокольца. Ее
расширение проводилось в рамках реализации про-
граммы обеспечения надежного электроснабжения
Москвы и Московской области и было выполнено в
кратчайшие сроки - за 7 месяцев. В результате мощ-

ность подстанции выросла на 580 МВА, появилась
возможность выдавать мощность 110 кВ в энерго-
сеть северо-западных районов Москвы и Москов-
ской области.

Реализация проекта позволила решить проблему
дефицита электроэнергии в северных и западных
районах столицы в осенние и зимние месяцы. Дефи-
цит возник из-за недостатка питающих мощностей и
изношенности основного оборудования подстанции
Бескудниково. До реконструкции решить эту проб-
лему за счет Белого Раста было невозможно, по-
скольку подстанция не имела связи с сетью 110 кВ.

Ввод нового объекта позволяет разгрузить под-
станцию Бескудниково и кабельную линию электро-
передачи Бескудниково - Хлебниково. Без серьез-
ных проблем для предприятий городского хозяйст-

ва города пройдет и намеченная реконструкция под-
станции Бескудниково. Кроме того, ввод нового
распределительного устройства на ПС Белый Раст
расширяет возможности для технологического при-
соединения новых потребителей и создает надеж-
ную базу для экономического развития столицы и
Подмосковья.

Выступая на митинге по случаю открытия обнов-
ленной подстанции, Петр Аксенов подчеркнул, что
это первый шаг к повышению надежности энерго-
обеспечения столицы во время пиковых нагрузок. И
хотя график возможных ограничений электроснаб-
жения промышленных объектов Москвы составлен
и утвержден, появилась надежда, что необходимо-
сти в таких ограничениях не будет.

Наталья КРАСОВА

НОВОСТИ

Марк ГОРЕНШТЕЙН:
У каждого дирижера 
есть свой звук 19

Борис КОВАЛЕВ:
Помощь малым, 
но полезным 6

Геннадий ДЕГТЕВ:
Прозрачность дорогого
стоит 2

НА РАБОТУ И С РАБОТЫ?
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РЕЕСТР ДЕЛОВОЙ РЕПУТАЦИИ ПАРТНЕРОВ
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ НАСЧИТЫВАЕТ
ЧЕТЫРЕСТА ОРГАНИЗАЦИЙ, 
ДОКАЗАВШИХ СВОЮ НАДЕЖНОСТЬ

От первого лица
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-Геннадий Валентинович, ко-
гда и с какой целью в столи-
це создан Тендерный коми-

тет? Какие функции он выполнял
изначально?

- Тендерный комитет был создан в
2004 году постановлением правитель-
ства Москвы. Этот орган уполномочен
проводить закупки товаров и услуг
для нужд города путем организации и
проведения конкурсов и аукционов.
Изначально перед комитетом была
поставлена задача стратегического
характера - сформировать единый
подход к развитию системы публич-
ных торгов для ее эффективного
функционирования. Это подразумева-
ет последовательное развитие и объе-
динение существующей системы под-
готовки и проведения торгов и систе-
мы планирования потребностей горо-
да в инвестициях, товарах, работах и
услугах. В процессе согласованной
работы заинтересованных подразде-
лений столичного правительства та-
кой подход был сформирован и начал
приносить результаты.

- В чем вы видите тактические и
стратегические задачи департа-
мента на данный момент?

- Практически во всех странах мира
механизм государственных закупок
базируется на двух основных принци-
пах: экономии средств и максималь-
ной справедливости. На основе таких
подходов мы и реализуем стратегиче-
ские задачи. Каков результат? Приве-
ду некоторые данные, характеризую-
щие показатели экономии. За три
квартала этого года в Москве прове-
дено 23245 торгов и запросов котиро-
вок. При этом сумма по проведенным
процедурам составила 153 млрд. руб-
лей. Итоговый объем экономии бюд-
жетных средств в результате конкурс-
ного размещения заказов для нужд
города составил 9,7 млрд. рублей.

Должен подчеркнуть, что не менее
важна и другая задача - обеспечение
открытости и гласности проведения
торгов. Этот принцип способствует
развитию свободной конкуренции.
Важнейшей мерой здесь является
четкое функционирование информа-
ционного интернет-портала Тендерно-
го комитета - www.tender.mos.ru. Там в
открытом доступе находятся исчерпы-
вающие сведения о размещении госу-
дарственного заказа города Москвы.
Можно найти всю документацию по
проводимым торгам, сведения о тор-
гах по подбору инвесторов на реали-
зацию инвестиционных проектов, о
результатах торгов, о технологии их
проведения и т.д. Аудитории портала
доступна также информация о градо-
строительных программах Москвы, об
актуальных событиях, происходящих
в сфере деятельности Тендерного ко-
митета, о его задачах, функциях и
структуре. Представлена, конечно, и
контактная информация.

- Часто ли, Геннадий Валентино-
вич, приходится иметь дело с недо-
бросовестными поставщиками ус-
луг по госзаказу? И как вам удается
отсеивать «чистых» от «нечистых»?

- Напомню, что в прошлом году пра-
вительство Москвы утвердило созда-
ние в столице автоматизированной
информационной системы «Реестр
деловой репутации партнеров прави-
тельства Москвы». Реестр недобросо-
вестных поставщиков является его не-
отъемлемой составной частью. Ведет
этот список управление правительст-
ва Москвы по экономической безопас-
ности, куда мы и направляем соответ-
ствующую информацию. В категорию
недобросовестных поставщиков попа-
дают участники размещения город-
ского государственного заказа, кото-
рые, в частности, уклонились от за-
ключения госзаказа. Сюда же отнесе-
ны поставщики, исполнители и под-
рядчики, с которыми были расторгну-
ты государственные контракты по
причине существенных нарушений ус-
ловий их выполнения. Отмечу также,
что пока нет ни одного судебного ре-
шения в отношении той или иной ком-
пании, не выполнившей требования
или нарушившей взятые на себя обя-
зательства.

- А какие нарушения, допускае-
мые компаниями или фирмами, ча-
ще всего закрывают им дорогу к
конкурсу?

- Если речь идет об инвестициях, то
это документы, не зарегистрирован-
ные в налоговых органах. Могут быть
причины процессуального характера,
когда, например, нарушаются сроки
выполнения договорных обяза-
тельств. Что касается расторжения

договоров, то пока только два заказ-
чика обратились с предложениями о
выработке механизма реализации
данной процедуры.

Кроме того, мы постоянно получаем
данные от административно-техниче-
ской инспекции. Но они носят инфор-
мационный характер и не являются
условием, обязывающим нас вклю-
чать ту или иную компанию в реестр
недобросовестных поставщиков. Сей-
час реестр деловой репутации насчи-
тывает четыреста организаций, при-

чем некоторые из них отмечены Зна-
ком качества. А вообще, чтобы дока-
зать свою надежность на ниве госза-
каза, компания должна иметь стаж не
менее трех лет.

- Насколько активно участвуют в
конкурсах фирмы и предприятия
Москвы? Можно ли говорить об ак-
тивном внедрении в рынок столич-
ного госзаказа региональных ком-
паний?

- В основном в конкурсах по госза-
казу участвуют московские компании.
Прийти из регионов и получить сто-
личный госзаказ не так просто, по-
скольку необходимо иметь в Москве
соответствующую инфраструктуру.
Тем более если речь идет о выполне-
нии конкретных работ. Согласитесь,
это нереально, чтобы сотрудники ез-
дили на работу из региона в Москву
каждый день.

Экспертная комиссия оценивает
претендентов на госзаказ по совокуп-
ным критериям. Да, нет квалификаци-
онного отбора, но у государственного
заказчика есть возможность описать
качество работ, услуг, которые он хо-
чет получить. И когда эти положения
прописаны достойно, можно сравни-
вать потенциалы претендующих ком-
паний.

Мы проанализировали опыт разме-
щения госзаказа в европейских стра-
нах. В итоге выяснилось, что при всем
единстве Евросоюза не более трех
процентов региональных компаний
оказывают услуги или выполняют ра-
боты с учетом потребностей местных
властей.

Что же касается Москвы, то здесь
ситуация выглядит следующим обра-
зом. Среди тех, кто официально ска-
чал информацию с сайта департамен-
та об условиях того или иного конкур-

са по госзаказу, около 90 процентов -
это российские компании. Представи-
тели стран СНГ составляют более 8
процентов, один процент приходится
на компании, зарегистрированные вне
границ СНГ, и столько же, то есть
один процент, - на компании иностран-
ные.

- Недавно в пресс-центре прави-
тельства Москвы вы рассказывали
об итогах международного теле-
аукциона с Мюнхеном. Как развива-
ется сотрудничество с иностранны-
ми партнерами? Каковы здесь пер-
спективы?

- Выбор Мюнхена не был случай-
ным. Надо иметь в виду, что именно
немецкие компании ведут активную
инвестиционную политику, проявляя
серьезную заинтересованность к про-
исходящему в России и, в частности, в
Москве. Предварительно были разо-
сланы анкеты, в которых немецким
фирмам предлагалось ответить на
ряд вопросов и оставить свои рекви-
зиты и адреса. В ответ на данное
предложение мы получили более три-
дцати анкет от довольно солидных ин-
весторов. Как я уже сказал, пока на
долю иностранных фирм приходится

всего один процент от общего числа
тех, кто воспользовался информаци-
ей, размещенной на нашем сайте. Ес-
ли интерес западных компаний воз-
растет в десять раз, то можно будет с
уверенностью говорить о том, что Мо-
сква выполнила задачу по созданию
конкуренции и прозрачности на рынке
госзаказа.

- Что нужно, на ваш взгляд, пред-
принять, чтобы в сферу ЖКХ и го-
родского хозяйства в целом более
активно продвигался малый и сред-
ний бизнес? Способствует ли ваш
департамент этому процессу? Ве-
роятно ведь предоставление каких-
то льгот, преференций и т.д.? Как

вообще можно спонсировать вне-
дрение ответственного бизнеса в
эту сферу?

- О каких преференциях может идти
речь, если в конкурсах по аренде му-
ниципальных помещений ставка зача-
стую возрастает в десять раз! А про-
водимые сейчас аукционы по сдаче
помещений в аренду малыми компа-
ниями вообще игнорировались. Я счи-
таю, что главное здесь - определение
сегментов участия малого бизнеса в
госзаказе. Довольно часто компании
изъявляют желание участвовать в
конкурсах на строительство того или
иного объекта. Но давайте говорить
прямо: если права на строительство
школы приобретет небольшая компа-
ния, вряд ли это будет эффективно.

- Говорили вы и о создании сис-
темы единых торговых площадок в
столице. Какие цели преследует их
появление? И каково назначение
площадок второго уровня - в пре-
фектурах административных окру-
гов и в десяти отраслевых департа-
ментах столицы?

- Единая торговая площадка - это
специально оборудованная инфра-
структурная часть системы обеспече-

ния размещения государственного за-
каза и привлечения инвесторов. Де-
сять торговых площадок создано в ад-
министративных округах, еще десять -
в отраслевых комитетах и департа-
ментах правительства Москвы. В пер-
вом квартале 2007 года все они будут
оснащены необходимым телекомму-
никационным оборудованием, кото-
рое позволит проводить в режиме ре-
ального времени конференции, торги
и совещания всех участников этих
процедур.

Видеосистема, таким образом, свя-
жет все торговые площадки Москвы.
Все эти новшества направлены на по-
вышение экономической эффектив-
ности и, что самое важное, на разви-
тие добросовестной конкуренции и от-
крытости конкурсных процедур. Ин-
формация поступает в торговую сис-
тему немедленно после той или иной
конкурсной операции, и любая деталь
конкурса сразу становится доступной
всем пользователям.

Задачей единой окружной торговой
площадки является централизация
размещения госзаказа на территории
данного административного округа.
Скорее всего, здесь будут выстав-
ляться лоты, отражающие потребно-
сти города и конкретного округа в то-
варах и услугах. С отраслевыми пло-
щадками ситуация аналогичная:
здесь будут выставляться на торги ло-
ты, связанные с нуждами города в той
или иной сфере. Попутно напомню,
что к первому уровню отнесены закуп-
ки на сумму свыше 10 млн. рублей и
подрядные работы в объеме свыше 20
млн. рублей. А государственные зака-
зы второго уровня размещаются в от-
раслевых структурах города и его ад-
министративных округах.

- Современные технологии стре-
мительно врываются в сферу тор-
гов, аукционов, конкурсов. Чего
нам ждать от электронных торгов в
будущем?

- Первая серия открытых электрон-
ных аукционов правительства Москвы
по закупке товаров и услуг для нужд
города состоялась 23 ноября. Разыг-
рывались три лота по поставке канце-
лярских товаров, универсальной бу-
маги и офисной бумаги общим объе-
мом около миллиона рублей. Торги
прошли успешно. Суммарная эконо-
мия бюджетных средств по трем аук-
ционам составила 213 тыс. рублей.
Первоначально мы планируем выво-
дить на электронные аукционы имен-
но те товарные позиции, по которым
существует сложившийся конкурент-
ный рынок. Однако со временем, ко-
гда будет создана четкая база по спе-
цификациям, планируется значитель-
но расширить закупаемую таким об-
разом номенклатуру.

Планируемый объем государствен-
ных закупок Москвы на электронных
аукционах должен составить порядка
5 млрд. рублей. Пока предполагается
размещать на аукционах только зака-
зы в диапазоне от 60 до 500 тыс. руб-
лей. По нашим прогнозам, ежедневно
будет проходить от 150 до 300 аукцио-
нов, дневной объем торгов по кото-
рым составит более 20 млн. рублей.
Замечу также, что электронные торги
могут привлечь значительную часть
представителей малого бизнеса -
именно из-за небольшой стоимости
заказов.

- Земля в столице дорожает - это
уже аксиома. Как сейчас отлажена
система конкурсов по инвестицион-
ным проектам? И каких изменений
здесь можно ожидать?

- Если говорить о земельных аук-
ционах, связанных с получением
прав на заключение договоров арен-
ды под строительство объектов, то
они будут проводиться после выпус-
ка нормативного документа прави-
тельства Москвы о порядке органи-
зации таких торгов. К этому доку-
менту должен прилагаться также
примерный текст инвестиционного
договора. Соответствующее поруче-
ние дано правительством столицы
департаментам земельных ресурсов,
экономической политики и развития
города и нашему Тендерному коми-
тету. Плановый срок выпуска доку-
мента - конец этого года.

Что же касается результатов прове-
денных инвестиционных торгов за де-
вять месяцев текущего года, то из 34
позиций наиболее привлекательными
для инвесторов оказались жилье и
многофункциональные объекты досу-
гового и торгового назначения.

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ
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Чувашской Республики. С
2000 года - префект Цент-
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сквы по организации и прове-
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На минувшей неделе вдруг
решил привлечь к себе
внимание утвержденный

5 декабря эстонским парламен-
том в должности главнокоман-
дующего cил обороны Антс Лаа-
неотс. Назвав Россию «недру-
жественным государством», от-
ношения с которым являются
«самой большой проблемой
обеспечения нашей безопасно-
сти», этот выпускник Харьков-
ского танкового училища и од-
ной из московских военных ака-
демий вызвал немало вопросов.
Впрочем, ответы на них пре-
дельно просты.

Делая враждебный выпад в
сторону влиятельного восточно-
го соседа, господин Лаанеотс
хочет первым делом доказать
лично свою необходимость,
востребованность.

Ведь нужно как-то обозна-
читься перед соотечественника-

ми. Показать силу, кого-то ос-
корбив, о ком-то отозвавшись
негативно. Сформировать для
нации образ врага. Зачем иначе
Эстонии целая армия и сам ми-
нистр обороны? Зачем много-
миллионные расходы на укреп-
ление оборонного потенциала?
Если не нагнетать военный пси-
хоз, может показаться, что рес-
публике достаточно сотни поли-
цейских...

Надо засветиться и в мире,
чтобы НАТО хоть чуть-чуть це-
нило «бесстрашную» страну,
стеной стоящую на пути мифи-
ческой российской угрозы. Вот
сделал министр обороны Эсто-
нии «громкое» заявление - и все
принялись его дружно коммен-
тировать, вспомнили о сущест-
вовании этой прибалтийской
республики, которую и на карте-
то сразу не найдешь.

Такие заявления всегда дела-

ются исключительно ради пиа-
ра. Потому и реагировать на них
нет смысла. Собака лает - кара-
ван идет.

Между тем через 15 лет ми-
нет три века с момента вхожде-
ния эстонских земель в состав
Российской империи. Мы полу-
чили их в свое время от Швед-
ской империи. Никакую Эсто-
нию мы не завоевывали, как
представляется в чьих-то воспа-
ленных мозгах, ибо Эстонии как
таковой не существовало в при-
роде. Обретением своей госу-
дарственности она обязана
только советской власти. Факти-
чески - России. В составе СССР
Эстония была поистине великим
государством. А сегодня, даже в
качестве члена НАТО, это ма-
ленькая букашка, которую никто
ни во что не ставит.

Многим обязан нашей стране
и лично господин Лаанеотс, сде-
лавший в советские времена
блестящую карьеру, съездивший
военным советником в Эфио-
пию, а теперь видящий в своих
бывших сослуживцах врагов. 

Увы, это наша вечная беда. И
Маннергейм был генералом цар-
ской армии - а потом в войне с
финнами наши солдаты проли-

вали кровь на линии Маннергей-
ма...

Настораживает одно «совпа-
дение». Заявление новоявленно-
го министра появилось после то-
го, как эстонский парламент рас-
смотрел в первом чтении законо-
проект о «сносе запрещенных
сооружений», под которыми
подразумеваются памятники со-
ветским солдатам, павшим в бо-
ях с фашистами. После этого,
как известно, появилось реше-
ние правительства Эстонии вне-
сти в парламент законопроект,
запрещающий распространение
в общественных местах совет-
ской символики, которая прирав-
нивается к нацистской. Иначе как
глумлением над исторической
памятью это не назовешь. Нали-
цо еще один выпад против Рос-
сии, которая не может быть без-
участна к тому, что проживаю-
щим в Эстонии участникам Вели-
кой Отечественной придется пря-
тать свои ордена, медали и дру-
гие символы советской эпохи. 

Нынешней Эстонии все едино
- что немецкие фашисты, что со-
ветские коммунисты. Однако мы
никогда не были агрессорами.
Если Германия стремилась захва-
тить Эстонию, то Россия работа-

ла на укрепление ее могущества.
И даже в 1940 году мы вновь
пришли туда для защиты эстон-
ской территории от гитлеровской
агрессии. Это объективная ре-
альность, о которой в Таллине
предпочитают не вспоминать. 

Мы сейчас пожинаем плоды
разрушения единой страны в
1991 году. Когда пятнадцать лет
назад Ельцин в Беловежье «тво-
рил историю», он вряд ли ду-
мал, что совсем скоро в Прибал-
тике будут сносить памятники
советским солдатам, а в Грузии
откроют «музей оккупации»... 

Таллинские политики реван-
шистского толка кощунствуют
над прахом более 275 тысяч со-
ветских солдат, в том числе вои-
нов 8-го Эстонского стрелкового
корпуса Красной армии, сло-
живших головы в борьбе против
гитлеровской Германии.

...У латышей есть шпроты, у
эстонцев - ликер «Старый Тал-
лин». Я пил его еще в 1971-м,
когда приехал туда в свадебное
путешествие. 35 лет назад там
все было тихо, спокойно, рус-
ские и эстонцы жили душа в
душу. Теперь же все измени-
лось. И эстонцам хочется жить
таким же образом с кем-то
другим - например, с НАТО, Ев-
росоюзом. Хочется, чтобы им
кто-то что-то давал. Потому
приходится шуметь - глядишь,

и пожалуют от щедрот своих...
Реваншисты не успокоятся,

будут и дальше проводить анти-
российскую, антирусскую поли-
тику. И нам нельзя ограничивать-
ся жесткими заявлениями МИДа.
Надо включать экономические
рычаги. Ведь через Таллинский
порт, который в свое время мы и
построили, грузы потоком идут
из России и в Россию. Все энер-
гоносители на сто процентов Эс-
тония получает от нас. Стоит по-
высить цены на них, и эта «гор-
дая республика» замерзнет, пе-
рейдет на печки-буржуйки. 

...В свое время ко мне, как ад-
вокату, в Эстонии обратились
клиенты. Я оформлял им наслед-
ство, и в качестве благодарности
они как-то привезли мне не-
сколько банок консервов, на ко-
торых было написано «Килька».
Я подумал: зачем мне какая-то
килька?! Но когда я вскрыл одну
банку, там оказалось... мясо.
Оказалось, на  рыбных комбина-
тах Эстонии в такие банки зака-
тывали вкусную копченую говя-
дину, чтобы под видом кильки
продавать ее на сторону. То есть
еще в те времена я столкнулся с
теневым сектором, прочувство-
вал двойную сущность «цивили-
зованной Эстонии». 

Сущность эта с тех пор, похо-
же, не изменилась. У танкистов-
провокаторов - тоже.

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ,
заместитель председателя
Государственной думы

Правление Федеральной службы по
тарифам (ФСТ) наконец утверди-
ло новые тарифные планы всех

шести межрегиональных компаний
(МРК) страны на услуги местной связи.
С 1 февраля 2007 года именно по этим
планам жителям, а также предприятиям
и организациям России предстоит опла-
чивать пользование телефоном.

Речь идет о том, что вместо ныне дей-
ствующей абонентской системы, даю-
щей право на неограниченное число и
продолжительность разговоров с фик-
сированными телефонами, вводится си-
стема трех тарифных планов: безлимит-
ного (говори сколько хочешь), повре-
менного (с оплатой каждой минуты раз-
говора) и комбинированного (с оплатой
за базовое время разговоров плюс до-
полнительная плата за каждую минуту
разговора сверх базового лимита). В со-
ставе каждого плана - две составляю-
щие. Первая - ежемесячная плата за
пользование телефонной линией, кото-
рую нужно вносить, даже если установ-
ленный телефон не используется вовсе.
Вторая - плата за сами телефонные со-
единения, где оплачиваются наговорен-
ные минуты.

Пять МРК утвердили свои тарифные
планы еще 14 ноября. Для шестой – ОАО
«Московская городская телефонная
сеть» (МГТС) - правление ФСТ перене-
сло утверждение тарифных планов с 14
на 21 ноября. Любопытно, что в указан-
ные сроки МГТС не уложилась: планы
были обнародованы только 5 декабря.

Для МГТС безлимитный тариф пред-
полагается утвердить на уровне 270

рублей в месяц, стоимость минуты раз-
говора при повременном учете – 28-30
копеек, плату при комбинированном
тарифе сверх установленного объема
трафика – 23-25 копеек за минуту,
ежемесячную плату за пользование
абонентской линией - 125 рублей. 5 де-
кабря для МГТС утверждены три плана:
безлимитный – 380 рублей (255 рублей
за разговоры плюс 125 рублей за поль-
зование линией), с повременной опла-
той – 28 копеек за каждую минуту раз-
говора и 125 рублей за абонентскую
линию, комбинированный – 104 рубля
за 370 минут и 23 копейки за минуту
сверх установленного лимита плюс 125
рублей за линию. Предусмотрена и
абонентская плата при отсутствии тех-
нической возможности повременного
учета разговоров: она должна соста-
вить 229 рублей в месяц. Есть также
восемь дополнительных тарифных
планов, где стоимость снижена в зави-
симости от времени суток, дней недели
и объемов потребления.

Все это не касается, во-первых, меж-
дугородных звонков. А во-вторых, звон-
ков на мобильные телефоны. За них
придется платить отдельно.

Организациям в отличие от граждан
выбрать тариф не дадут. Им будет пре-
доставляться тариф только с комбини-
рованной системой оплаты. Для бюд-
жетных организаций: 220 рублей за 450
минут разговора плюс 23 копейки за ка-
ждую минуту сверх установленного ли-
мита, для хозрасчетных организаций –
264 рубля за 450 минут плюс 30 копеек
за минуту сверх установленного лимита.

Кстати, одновременно с тарифами на
местную связь ФСТ утвердила и новые,
унифицированные тарифы на внутризо-
новую связь – то есть на связь в преде-
лах одной республики, области. Стои-
мость минуты вне зависимости от уда-
ленности объектов составит от 2,25 до
2,50 рубля - в каждом регионе по-сво-
ему. Пресс-центры МРК в унисон сооб-
щают, что в среднем тарифы на такую
связь снижены на 15,5 процента. Оче-

видно, это снижение должно компенси-
ровать общее повышение абонентской
платы.

По сравнению с жителями других ре-
гионов москвичам еще повезло: у них
будут не самые высокие тарифы. В дру-
гих регионах за телефон придется пла-
тить больше. Тяжелее всего придется
тем, кто проживает на Урале. За безли-
митный тариф они заплатят от 396 до
585 рублей – в зависимости от региона.

Как бы то ни было, цены на телефон-
ные разговоры ощутимо вырастут. Уже
первые расчеты показывают неприят-
ную картину: почти в два раза больше,
чем сейчас. И совершенно непонятно,
какими экономическими причинами это
вызвано.

Раньше мы платили за телефон, исхо-
дя из средней разговариваемости. При
нынешней абонентской системе - по 200
рублей в месяц (для спаренных телефо-
нов – 120 рублей), имея возможность за
эти деньги неограниченно говорить по
телефону. 

А что же обещает переход на новую
систему? Многие, очевидно, захотят пе-
рейти на повременную или на комбини-
рованную систему: какие-то выгоды су-
лят обе. Об этом надо будет заявить – от-
правиться на телефонный узел и переза-
ключить соответствующий договор. Об
очередях умолчу. Зато трудно умолчать
о том, что, пока люди будут в спешке ме-
нять договоры, МРК, вероятно, получат
немалую экономическую выгоду. Еще

одна составляющая выгоды: далеко не
все, кто возьмет абонентскую плату, бу-
дут говорить по максимуму, оплата же,
очевидно, пойдет именно по максималь-
ным цифрам.

Одним словом, новые тарифы, несмо-
тря на требования закона, увеличивают
доходы оператора. И сумма эта оказыва-
ется почти вдвое больше, чем мы пла-
тим сейчас. Прямо сказать, это вызыва-
ет серьезные сомнения в экономической
обоснованности тарифов.

Инфляция за год у нас никак не боль-
ше 10 процентов. Откуда же берется сто-
процентный рост оплаты, требуемый с
граждан? Вообще, очень многое в та-
рифной политике наших телефонистов
не может не вызвать справедливых воп-
росов потребителей. Увы, все они оста-
ются без ответа.

Понятно, монополист может загнать
цену за свое предложение, от которого
невозможно отказаться, на любой уро-
вень. Но на то и ФСТ, чтобы ограничить
его аппетиты. Почему же ее правление
так не поступило? Представляется, что
любой, кто с февраля начнет платить
несоразмерно большие, чем раньше,
суммы за те же самые (по качеству) ус-
луги телефонной связи, вправе поста-
вить именно этот вопрос и перед про-
куратурой, и, возможно, перед судом.
И пусть, что называется, компетентные
органы выяснят, насколько правомер-
ны аппетиты телефонных монополи-
стов.

Анатолий ГОЛОВ,
сопредседатель Союза потребителей
России, директор Института социальной
политики

С КАКОЙ СТАТИ ТЕЛЕФОНУ ДОРОЖАТЬ ВДВОЕ?

Вонкологических заболе-
ваниях как у мужчин, так
и у женщин, в женском

бесплодии, в многочисленных
мутациях у родившихся детей,
в распространяющихся массо-
вых токсикозах населения мо-
гут быть виноваты генетически
модифицированные продукты
питания, которые заполонили
столичный рынок. Именно это
утверждают представители ме-
ждународной экологической
организации «Гринпис», побы-
вавшие в начале ноября в рос-
сийской столице.

Участники международного
движения «зеленых» добива-
ются прекращения импорта
трансгенной сои и произведен-
ных на ее основе продовольст-

венных товаров с генетически
модифицированными ингреди-
ентами (ГМИ-культуры) в Рос-
сию вообще, в Москву в частно-
сти. ГМИ-культуры ввозят в Мо-
скву в основном из США и Ар-
гентины. На столы москвичей
трансгенные продукты попада-
ют, во-первых, в качестве доба-
вок в мясных, рыбных, конди-
терских изделиях, в детском
питании, а во-вторых, в чистом
виде – как импортированные,
на вид красивые и блестящие,
свежие овощи и кукуруза, кар-
тофельные чипсы и продукты
быстрого приготовления.

Заявления «зеленых» вовсе
не голословны. На суд общест-
венности они представили ре-
зультаты исследования продук-

тов, купленных в нескольких
крупных московских универса-
мах, на содержание трансген-
ной сои. Из 15 наименований
продовольственных товаров ге-
нетически модифицированные
компоненты были обнаружены
в семи. ГМИ-культуры присут-
ствуют, в частности, в котлетах,
колбасе «Докторской», говяжь-
ем фарше, бифштексах и неко-
торых других продуктах пита-
ния, произведенных некоторы-
ми известными мясокомбина-
тами столицы. Популярные кра-
бовые палочки также содержат
большую концентрацию ГМИ.
Кроме того, ни один из продук-
тов компаний-производитель-
ниц не отмечен обязательной
маркировкой, как предписыва-
ют действующие законы.

«Гринписовцы» от излюблен-
ных ими радикальных мер в этот
раз отказались. Общественное
мнение они намерены завоевы-
вать «научно-популярными бе-
седами» со всеми, кто захочет
посетить их штаб-квартиру.

Правда, действия «зеленых»
не поддерживаются ни Роспот-

ребнадзором, ни Институтом
питания РАМН. Да и компании-
производительницы категори-
чески опровергают утвержде-
ния «Гринпис» об использова-
нии ГМИ-культур при произ-
водстве продуктов питания. В
частности, в отделе маркетинга
крупнейшего столичного мясо-
перерабатывающего комбина-
та, на который ополчились «зе-
леные», автору этих строк от-
ветили: «Мы вообще впервые
слышим о том, что кто-то про-
водил эти исследования. Наша
компания не использует при
производстве каких-либо ви-
дов продукции генетически мо-
дифицированные ингредиенты.
На это у нас есть соответствую-
щие сертификаты».

Еще в одной компании пред-
седатель ее совета директоров
заявил: «Информация, распро-
страняемая «Гринпис», являет-
ся ошибочной. А их исследова-
ния, если они и проводились,
скорее всего были некомпе-
тентными. Согласно техноло-
гии производства, внутренним
и внешним экспертизам наша

продукция не содержит генети-
чески модифицированных ин-
гредиентов. Соответствующие
протоколы экспертиз мы гото-
вы представить в любой мо-
мент. В связи с вышеуказан-
ным напрашивается вывод:
данные недобросовестные дей-
ствия «Гринпис» направлены
не на заботу о здоровье насе-
ления, а, скорее, на подрыв до-
верия населения к законопос-
лушным и добросовестным
производителям».

Между тем на государствен-
ном уровне безопасность ГМИ-
продуктов практически не оце-
нивалась. Как говорит руково-
дитель генетической програм-
мы «Гринпис» Наталья Олефи-
ренко: «Минздрав и его подве-
домственные учреждения про-
сто не желают обнародовать
данные своих исследований по
ГМИ-культурам. Эти сведения
скрывают либо потому, что ис-
следования проведены некор-
ректно, либо же потому, что
продукты эти небезопасны, и
кому-то просто невыгодно об
этом говорить».

Однозначного мнения на сей
счет нет и, по-видимому, быть
не может. То, что генетически
модифицированные продукты
совершенно безопасны, отста-
ивают в основном производи-
тели трансгенной сои – амери-
канцы. То, что эти продукты
опасны, постоянно утверждают
европейцы, наглухо закрыв-
шие свой продовольственный
рынок для американской про-
дукции. У нас, в Москве, тоже
нет однозначного мнения по
поводу трансгенных продук-
тов. Одни ученые с известными
именами настроены за, другие,
не менее известные, настрое-
ны против. Поди разберись!

А пока суд да дело, предста-
вители «зеленого» движения
направили в Тверской суд горо-
да Москвы иск со следующим
содержанием: «Доказано науч-
но российскими и иностранны-
ми исследователями, что гене-
тически модифицированная соя
обладает опасными свойствами
для здоровья населения. В свя-
зи с этим мы просим суд обя-
зать Роспотребнадзор аннули-
ровать регистрационное свиде-
тельство безопасности на
сою»...

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ,
корреспондент «Московской
среды»

НА ЛИЦО ПРЕКРАСНЫЕ, ВРЕДНЫЕ ВНУТРИ

С ВЕЧНОЙ «КИЛЬКОЙ» ЗА ПАЗУХОЙ...
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ИНФЛЯЦИЯ ЗА ГОД В СТРАНЕ НЕ БОЛЬШЕ
ДЕСЯТИ ПРОЦЕНТОВ. НА ЧЕМ ЖЕ
ОСНОВАНО ПОВЫШЕНИЕ ВДВОЕ

ТАРИФОВ НА УСЛУГИ ТЕЛЕФОНИСТОВ?
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«ЧОПа «Гарант» больше не суще-
ствует», - сообщил журналистам в
пятницу, 8 декабря, заместитель на-
чальника Департамента охраны об-
щественного порядка МВД России
Леонид Веденов. По его словам, пре-
кращение деятельности частного ох-
ранного предприятия обычно проис-
ходит в связи с отзывом лицензии в
судебном порядке, однако в данном
случае руководство ЧОПа добро-
вольно отказалось от лицензии.

Это решение было принято после
начавшейся проверки деятельности
ЧОПа лицензионно-разрешитель-
ным подразделением ГУВД Москвы.
В ходе проверки был выявлен ряд
нарушений, в том числе правил хра-
нения оружия, в результате чего у
ЧОПа «Гарант» было изъято более
300 единиц оружия. Замначальника
департамента выразил мнение, что
решение руководства о доброволь-
ном прекращении охранной деятель-
ности было принято в связи с воз-
можными грубыми нарушениями в
их деятельности, которые не были
выявлены в ходе проверки.

Проведение проверки связано с
событиями на московском рынке
«Лужники», где во время планового
рейда представителей Федеральной
миграционной службы охранники
оказали им активное сопротивление.

В прошлом номере  «МС» в связи
с событиями на рынке  «Лужники»
призывала правоохранительные ор-
ганы к решительным мерам в отно-
шении тех структур и их сотрудни-
ков, которые считают допустимым
поднимать руку на представителей
закона. Хочется надеяться, что
должные выводы сделали не только
власти, но и руководители структур,
аналогичных бывшему  «Гаранту»...
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Пятилетие со дня создания отме-
тил в среду, 6 декабря, музейный
комплекс «История танка Т-34», рас-
положенный на Дмитровском шоссе
в районе деревни Шолохово в Под-
московье.

- Сегодня мы собрались по слу-
чаю исторического события, - сказа-
ла на торжественной церемонии
первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Людмила Швецо-
ва. - 65 лет назад, 5 декабря 1941 го-
да, советские войска перешли в ре-
шительное контрнаступление против
немецко-фашистских захватчиков,
остановленных в жесточайших боях
на подступах к Москве. Танк Т-34
сыграл огромную роль как в битве
под Москвой, так и во всей Великой
Отечественной войне. 

Как дань памяти и уважения конст-
рукторам и рабочим, создавшим 
Т-34, пять лет назад, 6 декабря 2001
года, при поддержке правительства
Москвы был открыт первый и единст-
венный в мире музейный комплекс,
посвященный истории  этого танка.
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ИНФОРМ
БЮРО

МУЗЕЮ
ЛЕГЕНДАРНОГО
ТАНКА - ПЯТЬ ЛЕТ

«ГАРАНТ»
КАПИТУЛИРОВАЛ

4
НА СТАНЦИЯХ МОСКОВСКОГО МЕТРО 
ДЕЙСТВУЕТ СВЫШЕ 500 ЭСКАЛАТОРОВ. 
И ТО, ЧТО НЕКОТОРЫЕ ЛЕСТНИЦЫ-ЧУДЕСНИЦЫ
СЛУЖАТ ЛЕТ ПО 60, – САМО ПО СЕБЕ ЧУДО!

День за днем:

«МС» - Интерфакс 
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Ежедневное потребление продо-
вольствия в Москве с 2004 года вы-
росло на три тысячи тонн и достигло
30 тыс. тонн, сообщил на пресс-кон-
ференции в четверг, 7 декабря, пер-
вый заместитель руководителя Де-
партамента продовольственных ре-
сурсов столицы Геннадий Лифинцев.

По его данным, с 2004 года постав-
ки зерна московскими агрохолдинга-
ми в столицу увеличились в 13 раз,
молока и молокопродуктов - в 7 раз,
мяса - в 1,8 раза, круп - в 3,4 раза,
картофеля - в 2,1 раза и овощей - в
1,4 раза. В текущем году московские
агрохолдинги удовлетворят потреб-
ности города в зерне на 75 процентов,
овощах и крупах - на 13-15, мясе и
картофеле - на 10 процентов.

ДЛЯ НАШЕГО
ОБЩЕГО РТА...

ЧЕТВЕРГ,7.12

21декабря нынешнего года, по со-
общению пресс-службы столич-
ного метрополитена, временно

закрывается на вход и выход станция ме-
тро «Добрынинская» Кольцевой линии
метро. При этом обратите внимание на то,
что сама станция будет работать в преж-
нем режиме.

Конечно, эта новость вряд ли обрадует
горожан. «Добрынинской» пользуются
москвичи, работающие и живущие в рай-
оне Добрынинской площади, Люсинов-
ской, Пятницкой улиц, Валовой. Рядом
находится Российская экономическая
академия им. Плеханова. Однако же за-
мена эскалаторов на станции неизбежна.
Дело в том, что станция метро «Добры-
нинская» была открыта 1 января 1950 го-
да. Таким образом, эскалаторы на этой
станции отслужили 56 лет! Что называет-
ся, пора на пенсию. Кстати говоря, это не
рекорд. В настоящее время продолжают-
ся работы по обновлению старого – юж-
ного входа на станции метро «Маяков-
ская». Тамошние эскалаторы отпахали аж
67 лет.

Свое нынешнее название станция «До-
брынинская» обрела лишь в сентябре
1961 года. До того она именовалась «Сер-
пуховской» (как известно, данное назва-
ние получила станция Серпуховско-Тими-
рязевской линии, сопряженная с «Добры-
нинской» в качестве станции пересадки,
построенная 23 года назад). Нынче стан-
ция носит имя участника октябрьских со-
бытий 1917 года токаря Московского те-
лефонного завода Петра Добрынина.

Нужно сказать, что закрытие входа-вы-
хода на «Добрынинской» - явление непри-
ятное, но предсказуемое. Еще в середине
90-х годов прошлого века была разработа-
на целевая программа по модернизации
эскалаторного хозяйства города. Напом-
ним, что на 172 станциях московской под-
земки действует свыше пятисот электри-
ческих «сороконожек». Так вот, в первую
очередь заменят эскалаторы, работающие
по 40-50 лет и более. Последний «долго-
житель» уйдет на заслуженный отдых че-
рез шесть лет. Уже заменены эскалаторы и
отремонтированы вестибюли на станциях
«Театральная» и «Охотный Ряд», «Бело-
русская», «Семеновская», «Курская», «Чи-
стые пруды» и ряде других. 19 декабря по-
сле капитального ремонта открывается ве-
стибюль станции метро «Таганская».

Что касается «Добрынинской», здесь
замене подлежат не только эскалаторы-
пенсионеры, но  и элементы креплений,
металлический каркас, машинное поме-
щение. В вестибюле станции заменят по-
лы, кассовые блоки, установят новые тур-
никеты. Однако облик станции будет пол-
ностью сохранен. Метростроевцы обеща-
ют завершить работы в течение года. А
пока администрация метрополитена реко-
мендует для входа на «Добрынинскую» и
выхода из нее пользоваться станцией
«Серпуховская». Здесь смонтируют до-
полнительные кассы и турникеты. Бли-
жайшие станции от «Добрынинской»  -
«Павелецкая» и «Октябрьская». Ну что ж,
годик придется потерпеть...

Владимир РАТМАНСКИЙ

Трагедия случилась глубокой но-
чью. Этим, вероятно, объясняется
такое число жертв. Лишь зимой

2003 года, когда горело общежитие
Российского университета дружбы на-
родов на юго-западе столицы, людей
погибло больше - 46 человек.

- Первый пожарный расчет прибыл
на место происшествия в начале тре-
тьего ночи, - рассказывает участвовав-
ший в тушении пожара сотрудник МЧС
Сергей Смирнов. - К тому моменту
огонь был виден на втором этаже. Из
выбитых окон шел темный удушливый
дым. Именно он и стал причиной гибе-
ли людей. Медики считают, что доста-
точно было нескольких вдохов, чтобы
потерять сознание или ориентацию. А
в условиях пожара это равносильно
смерти.

Как сообщили врачи больницы, со-
всем недавно в женском отделении, а
именно там возник пожар, был сде-
лан ремонт: покрашены стены, уста-
новлены пластиковые плинтусы, за-
менены двери. При горении все они
выделяют вредные вещества. Но не
только химия и огонь стали причиной
беды.

Как выяснилось, больница давно
уже была в «черном» списке лечебных
учреждений, требующих закрытия. В
здании были установлены металличе-
ские решетки, и при этом не соблюда-
лись меры пожарной безопасности.
Инспекторы госпожнадзора еще в мар-
те выносили решение о принятии соот-
ветствующих мер, но больница про-
должала принимать пациентов в преж-
нем режиме. 

Сотрудники МЧС сумели срезать ре-
шетки и эвакуировали из горящего зда-
ния более 160 человек. Двенадцати па-
циентам понадобилась медицинская по-
мощь, их отправили в Институт скорой
помощи имени Склифосовского. Были
приняты меры к тушению огня. Пло-
щадь горения составляла около ста

квадратных метров. Ликвидировать
очаг возгорания удалось за двадцать
минут.

Обследовав пепелище, эксперты
смогли сделать предварительный вы-
вод о причинах пожара. Он возник в уг-
лу столовой, где стоял небольшой
шкаф. Оттуда пламя стало распростра-
няться дальше. Загорелись линолеум,
пластиковая мебель, обшивка стен. Ко-
роткое замыкание или другая неисправ-
ность электропроводки экспертами в
расчет не принимаются: уже после ту-
шения огня в помещениях можно было
зажечь свет.

- О причинах возникновения пожара
говорить еще рано, - рассказал выез-
жавший на ЧП прокурор Москвы
Юрий Семин. - Необходимо провести

экспертизы, химические исследова-
ния, проанализировать все имеющие-
ся факты. С уверенностью можно ска-
зать, что это не террористический акт
и не какая-то преступная разборка
или злонамеренный поджог. Огонь
мог возникнуть от брошенного окур-
ка. Следует учесть, что пациенты
больницы - больные наркоманией.
Нельзя исключить, что кто-то попы-
тался приготовить себе зелье - рас-
плавить на открытом огне компоненты
наркотика. Наконец, кто-то мог раз-
жечь локальный огонь: что на уме у
больного человека?

Мы осматривали место трагедии, -
продолжает Юрий Юрьевич. - Пожар не
был таким уж опасным. Но персонал в
этих условиях действовал неправильно.
Эвакуация не была произведена. К тому
же многие больные наверняка получали
специальные лекарства, крепко спали,
их было трудно вывести. Но если бы
персонал был обучен, действовал в со-
ответствии с инструкцией и правилами
пожарной безопасности, то столь ката-
строфических последствий удалось бы
избежать.

Николай МОДЕСТОВ

Ивот теперь, в год 90-ле-
тия АМО ЗИЛ, руковод-
ство завода проводит

суперакцию по стимулирова-
нию продаж. С 1 декабря 2006
года по 31 марта 2007 года по-
купатели любой модификации
ЗИЛ-5301 имеют шанс полу-
чить превосходный бонус -
бесплатно стать обладателем
еще одной машины, названной
по меткому выражению сто-
личного мэра, «бычком». Воз-
можность выиграть мегаприз
повысит мотивацию покупате-

лей, увеличит количество ав-
томобилей, приобретаемых
одним предприятием. А у зи-
ловцев есть возможность от-
благодарить приверженцев
своей марки.

Теперь абсолютно все поку-
патели, остановившие свой вы-
бор на автомобиле ЗИЛ «бы-
чок», получат вместе с ключа-
ми от авто наручные часы, вы-
пущенные к 90-летию гиганта
российского автопрома. Ну а
победитель грандиозной
праздничной акции станет об-

ладателем главного приза - ав-
томобиля ЗИЛ-5301. Не лиш-
ними будут и многочисленные
утешительные призы - бытовая
техника и фирменные сувени-
ры с логотипом завода.

Как, спросите, стать участ-
ником лотереи? При покупке

«бычка» любой модификации
вам выдается сервисная книж-
ка, в которую вложены флайер
с условиями участия в лотерее,
на полях которого нужно сде-
лать свои отметки, а также не-
обходимо заполнить простую
анкету. Флайеры с анкетами

можно передать по факсу, при-
слать по почте или же принес-
ти лично в ТД «ЗИЛ», а в реги-
онах - дилерам.

Имя обладателя суперприза
станет известно в апреле 2007
года.

Сергей ИВАНОВ

ПОДЖОГ НЕ ИСКЛЮЧАЕТСЯ
ЧП на Болотниковской улице. В огне пожара,
вспыхнувшего на втором этаже наркологической
больницы № 17, погибли 45 женщин - 43 пациент-
ки и две медсестры.

«БЫЧОК». 
ЕЩЕ «БЫЧОК»
В 2004 году маркетинговая служба АМО
ЗИЛ придумала оригинальную акцию, да-
же, можно сказать, произвела маленькую
революцию на рынке продаж автомоби-
лей. Каждый владелец подержанного оте-
чественного грузовика мог сдать его по
цене выше рыночной в зачет стоимости
любой новой машины ЗИЛ при ее покупке.
Это заметно повысило интерес к продук-
ции старейшего московского автозавода.

«ДОБРЫНИНСКАЯ»:
ЭСКАЛАТОРЫ УХОДЯТ 
НА ПЕНСИЮ

По сути, правительство рассмат-
ривало принципы создания в
столице нового вида транспорта.

На Западе водное такси функциониру-
ет в крупных городах давно и успешно,
подчеркнул, выступая на заседании, за-
меститель мэра Москвы в столичном
правительстве Иосиф Орджоникидзе.
По экспертным оценкам, потенциаль-
ный спрос на услуги катеров с «шашеч-
ками» оценивается у нас в стоимост-
ном выражении в 400 млн. руб. в год.
При этом организовать таксомоторную
систему возможно в Центральном  и
Северном бьефах (бьеф - акватория
между гидроузлами) - соответственно
между Карамышевским и Перервин-
ским гидроузлами, а также акватория-
ми водохранилищ и канала им. Москвы
до Икшинского гидроузла.

- На первом этапе, по нашим расче-
там, для удовлетворения спроса - а
это порядка 514 тыс. пассажирочасов
в год -  было бы достаточно 78 мало-
мерных судов вместимостью от 5 до
12 человек, - отметил Иосиф Никола-
евич.  - При этом отечественные вер-
фи готовы построить требуемые суда.
К реализации программы проявляют
интерес частные инвесторы, поэтому

в бюджетных вливаниях пока необхо-
димости нет. 

Как и всякое такси, такси на воде
предназначено прежде всего для ра-
боты по заказам, а также по специаль-
но разработанным маршрутам, доба-
вил руководитель Департамента
транспорта и связи города Леонид
Липсиц. В Центральном бьефе такие
маршруты могут быть проложены на
кольцевой линии от Киевского вокза-

ла до Новоспасского моста. Такси по
заказам может следовать по всей ак-
ватории бьефа и по Яузе. В Северном
бьефе - это «маршрутки» из районов
массовой коттеджной застройки по
рабочим дням и трассы к известным
зонам отдыха «Бухта Радости», «Сол-
нечная поляна» и другим. 

Ориентировочная цена проезда -
400-500 рублей. Понятно, что такси по
заказам в значительной степени рас-
считано на туристов и отдыхающих.

- Москва-река - важная городская
транспортная магистраль, - подвел
итог дискуссии мэр столицы Юрий
Лужков. - И создание водного такси в
столице - важное и полезное дело.
Другой вопрос, что к этому вопросу
нужно подходить основательно. Сегод-
ня мы обсудили предварительные
предложения. В принципе, концепцию
следует одобрить, однако для ее реали-
зации надо предпринять вместе с биз-
нес-партнерами целый комплекс хо-
зяйственных и организационных меро-
приятий. Кроме того, полагаю, сроки
навигации в столице можно заметно
увеличить, что сделало бы столичное
водное такси более прибыльным.

Владимир РАТМАНСКИЙ
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«ШАШЕЧКИ» НА ВОДЕ

На проходившем 12
декабря в столичной
мэрии заседании пра-
вительства города об-
суждалась концепция
развития в Москов-
ском регионе системы
водного такси.



Юрий Лужков предлагает при-
нять закон, который установит же-
сткий контроль за деятельностью
управляющих компаний в жилищ-
но-коммунальном хозяйстве. Как
заявил мэр Москвы в субботу, 9 де-
кабря, на совещании у полномочно-
го представителя Президента РФ в
Центральном федеральном округе,
столичные власти подготовили за-
конопроект, чтобы оградиться от
нечистоплотных дельцов, которые
наверняка появятся в этой сфере.

- У нас должно появиться около
четырех тысяч управляющих компа-
ний. Сколько там появится детей
лейтенанта Шмидта? - задался воп-
росом мэр. По его мнению, чтобы
избежать афер, к управляющим
компаниям должны применяться та-
кие же требования, как к строите-
лям. Это, в частности, означает, что
все операции должны проводиться
только с компаниями, которые полу-
чили гарантии от банков.

В воскресенье, 10 декабря, как
сообщили в правоохранительных
органах столицы, на севере Мо-
сквы произошло необычное и
дерзкое преступление: злоумыш-
ленники похитили... биотуалет.
Спасительная для прохожих ка-
бинка была установлена около
дома № 3 по 4-му Михалковско-
му проезду. При невыясненных
обстоятельствах она исчезла. Об
этом происшествии правоохра-
нительные органы проинформи-
ровал представитель коммерче-
ской фирмы - владельца гигие-
нической принадлежности. Поте-
рю биотуалета бизнесмены оце-
нили в 25 тысяч рублей.

СУББОТА,9.12

ИНФОРМ
БЮРО

ПИКАНТНАЯ
ЭКСПРОПРИАЦИЯ

Юрий Лужков подписал распо-
ряжение о повышении с 1 января
2007 года зарплаты работников
жилищно-коммунального хозяй-
ства на 20 процентов, сообщили
во вторник, 12 декабря, в город-
ской администрации. Например,
зарплата дворников в теплый пе-
риод года составит 7992 рубля, в
холодный - 8658 рублей в месяц.
Зарплата дворников - машинистов
уборочных машин возрастет до
11849 рублей в месяц, кровельщи-
ков - до 10517 рублей в месяц на
холодный период года.

Также повышается зарплата ра-
ботников, занимающихся обслу-
живанием высотных администра-
тивных и жилых домов. 

«МС» - Интерфакс 
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ПРОГРАММЫ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ МЕР,
РАЗРАБОТАННОЙ В СТОЛИЦЕ 

ДЛЯ ПОДДЕРЖКИ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ
факты и комментарии
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В ЖКХ - 
ПРИБАВКИ

В 2011 году завершится созда-
ние городской инфраструктуры по
сбору и переработке отходов, сооб-
щил в понедельник, 11 декабря, ис-
точник в правительстве столицы.

К 2009 году закончатся реконст-
рукция Угрешских очистных соору-
жений, строительство полигона
«Жирошкино» в Раменском районе
и рекультивация полигона «Щер-
бинка» в Домодедовском районе
Московской области.

К 2010 году пройдет реконструк-
цию спецавтобаза машин и меха-
низмов МГУП «Промотходы» в Ос-
таповском проезде и завершится
рекультивация полигона «Саларье-
во» в Ленинском районе Москов-
ской области. На 2011 год заплани-
рована также рекультивация поли-
гона «Сосенки» в Ленинском рай-
оне Московской области.

ИНФРАСТРУКТУРА
ДЛЯ ОТХОДОВ

ПОНЕДЕЛЬНИК,11.12
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Век Москва не видала та-
кого тепла в декабре. А
если быть точным, поби-

ты плюсовые рекорды уже по-
запрошлого столетия. И про-
гноз, озвученный в минувшую
пятницу на оперативном сове-
щании Комплекса городского
хозяйства руководителем сто-
личного метеобюро Алексеем
Ляховым, не предвещал креп-
ких морозов и снегопадов.
Температурный режим по-
прежнему на 8 - 10 градусов
выше климатической нормы,
некоторое похолодание ожида-
ется только в день выхода
«МС». Но коммунальщики зна-
ют: зима не отменяется, она
только задерживается. А это
значит, что надо мыть город,
пока есть такая возможность, и
еще раз убедиться, что гряду-
щие природные сюрпризы не
нарушат работу инженерных
систем и не осложнят жизнь
горожан.

Одной из ведущих тем сове-
щания, которое провел руково-
дитель Департамента ЖКХиБ
Артур Кескинов, стали недав-
ние пожары, ликвидация их по-
следствий, а также вопросы
обеспечения пожарной безо-
пасности. По информации
МЧС, за неделю случилось 217
пожаров, в том числе 142 - в
жилищном секторе. Погибли 6
человек. Напомню, что эта пе-
чальная статистика еще не
включала в себя жертв возго-
рания в наркологической кли-
нике, произошедшего в ночь на
субботу.

Городские службы оператив-
но занялись устранением пос-
ледствий пожара на крыше до-
ма 16 по ул. Усиевича. Его пло-
щадь составила 1918 квадрат-
ных метров. По информации
Департамента ЖКХиБ, в доме
оперативно запустили лифты,
подключили газ и электроэнер-
гию, кровлю закрыли полиэти-
леновой пленкой. До 15 декабря
здесь должны быть завершены
восстановительные работы.

Мосжилинспекция в посто-
янном режиме отслеживает
ситуацию с соблюдением мер
пожарной безопасности. За не-
делю были выданы предписа-
ния на устранение недостатков
и нарушений в этой сфере по
82 строениям. Основные пре-
тензии инспекторов: разукомп-
лектованность оборудования
пожарных шкафов на лестнич-
ных клетках, неисправность
систем противопожарной авто-
матики и дымоудаления в до-
мах повышенной этажности,
нарушения правил пожарной
безопасности в подвалах и на
чердаках.

МЧС в последнее время про-
веряла, как обстоит дело с бес-
препятственным проездом по-
жарной техники к жилым до-

мам. Результаты неутешитель-
ные: внутри дворов и у подъез-
дов автотранспорт экстренных
служб упирается подчас в са-
мые настоящие противотанко-
вые надолбы. Усугубляется си-
туация и частными автомоби-
лями, которые паркуют так, что
полностью перекрывают подъ-
ездные пути. По результатам
проверок жилищным организа-
циям было выдано 172 предпи-
сания.

Ситуацию прокомментиро-
вал руководитель Департамен-
та ЖКХиБ Артур Кескинов:

- Мы уже говорили об этих
проблемах. Необходим какой-
то правовой акт, который поз-
волял бы виновных в таких на-
рушениях наказывать по пол-
ной программе. Я считаю, что
тот ущерб, который наносится
по причине невозможности во-
время подъехать к дому, заслу-
живает отдельного внимания и
выпуска определенного норма-
тивного документа. За пере-
крытие проездов к виновным
должны применяться жесто-
чайшие штрафные санкции.

По-прежнему в поле зрения
контролирующих служб оста-
ется готовность города к зиме.
Так, в частности, проверяли со-
стояние внутренних и наруж-
ных водостоков. По мнению на-
чальника Мосжилинспекции
Александра Стражникова, пока
работа по их подготовке ведет-
ся вяло.

А. Стражников предложил
также особое внимание уделить
фактам незаконного подключе-
ния сторонних потребителей к
электроустановкам жилых до-
мов. Таких случаев множество,
причем сторонние организации
потребляют энергию в количе-
ствах, превышающих договор-
ные условия. Были названы и
конкретные адреса таких под-
ключений - в Южном Бутове,
Конькове и Ростокине. Оформ-
лены предписания, соответству-
ющая информация предостав-
лена Мосэнергосбыту.

Завершая совещание, Артур
Кескинов затронул тему выбо-
ра способа управления много-
квартирными домами. По дан-
ным ГУ «Центр реформы в
ЖКХ», собрания состоялись в
80 процентах жилых домов.
Однако есть отставание с реа-
лизацией выбранного способа
управления, то есть в части за-
ключения соответствующих
договоров. Пока этот показа-
тель составляет менее 20 про-
центов.

- Сейчас надо выровнять си-
туацию, - отметил руководи-
тель Департамента ЖКХиБ, - и
подкрепить выбранный способ
управления реальными догово-
рами. Я прошу держать это де-
ло на контроле.

Петр ПОЛЫНОВ

Пятое декабря - день нача-
ла контрнаступления со-
ветских войск против не-

мецко-фашистских захватчи-
ков в битве под Москвой в 1941
году - отмечается как одна из
выдающихся дат в истории на-
шего Отечества и в полном со-
ответствии с Федеральным за-
коном «О днях воинской славы
и памятных датах России».

И все же Московская битва,
по мнению военных специали-
стов и ветеранов, пока не на-
шла должного отражения в ис-
тории нашей родины. А ведь
это одно из крупнейших сра-
жений всей Второй мировой
войны, развернувшееся на
фронте почти в тысячу кило-
метров, глубиной свыше 350
километров на территории ше-
сти наших областей. В гигант-
ской битве с двух сторон участ-
вовало свыше трех миллионов
человек, более двадцати тысяч
орудий и минометов, около
трех тысяч танков, более двух
тысяч самолетов.

Неудивительно поэтому, что
правительство Москвы, Коми-
тет общественных связей горо-
да Москвы, молодежные и сту-
денческие центры столицы,
другие общественные и вете-
ранские организации приложи-
ли немало сил не только для то-
го, чтобы достойно отметить
день 65-й годовщины начала
контрнаступления, но и напом-
нить послевоенным поколени-
ям о той тяжелой солдатской и
тыловой работе, которая выпа-
ла осенью-зимой 1941 - 1942 гг.
на долю защитников столицы.

Еще в ноябре Комитет обще-
ственных связей вместе с Мос-
ковским студенческим цент-

ром, столичным центром под-
держки молодежных инициа-
тив, центром труда и занятости
молодежи «Перспектива» про-
должили акцию «Поезда памя-
ти», отлично зарекомендовав-
шую себя в период подготовки
празднования 60-летия Вели-
кой Победы. Только теперь ав-
топоезда, пассажирами кото-
рых были ветераны, защищав-
шие столицу 65 лет назад, ре-
бята из поисковых отрядов,
студенты, отправились по ад-
ресам боевой славы Москов-
ской битвы.

Участники этих поездок, а
также студенты 89 московских
вузов в нынешнем декабре
проводят акцию: в знак благо-
дарности за подвиг фронтови-
ков они размещают на подъез-
дах домов, где живут ветераны
ВОВ, специальные наклейки
«Спасибо Вам за Победу!»
Предполагается, что эти на-
клейки окажутся на сорока ты-
сячах домов столицы.

В прошлом номере «МС»
рассказывала о церемонии
возложения венков к Могиле
Неизвестного Солдата и памят-
нику маршалу Жукову 5 декаб-
ря. А вечером того же дня в Го-
сударственном кремлевском
дворце состоялись торжест-
венное собрание и празднич-
ный концерт для участников
ВОВ и тружеников тыла. В теа-
трализованном представлении
«Мир не забудет подвиг твой,
непобедимая Москва!», кото-
рое вернуло зрителей в те ге-
роические годы, приняли уча-
стие ведущие артисты страны. 

По поручению правительст-
ва Москвы и Московской го-
родской думы Комитет по

культуре и ГУК «Музейное объ-
единение «Музей истории Мо-
сквы» реализовали масштаб-
ный выставочный проект в ЦВЗ
«Манеж», состоящий из двух
разделов: «Память поколений.
Битва под Москвой в художе-
ственном творчестве» и
«Ожившие страницы».

Вернисаж первого проекта
состоялся в конце ноября. Он
включил выставку из свыше
трехсот работ художников раз-
ных поколений из фондов Ака-
демии художеств РФ, Студии
имени М. Грекова и других кол-
лекций, посвященных тем со-
бытиям, коллекцию портретов
«Музей героев», а также худо-
жественную реконструкцию
станции «Маяковская» 6 нояб-
ря 1941 года.

А в начале декабря на пер-
вом уровне «Манежа» откры-
лись «Ожившие страницы ис-
тории». Здесь зрители видят
жизнь города и горожан в пер-
вые, самые тяжелые месяцы
войны. Основной образ «Город
и война» разбит на ряд сюже-
тов: «Довоенная столица»,
«Призывной пункт», «Первые
сражения», «Эвакуация», «Раз-
рушенный дом» и другие. По-
сетители входят в московскую
квартиру того времени, бомбо-
убежище... Здесь же реальные
экспонаты: аэростат воздушно-
го заграждения, полевой хи-
рургический стол, катюша,
снаряды и бомбы.

Выставки можно посетить
до 20 декабря.

В период подготовки и
празднования 65-й годовщины
битвы под Москвой работал
информационный центр пра-
вительства Москвы, сотрудни-
ки которого ответили на десят-
ки вопросов ветеранов, связан-
ных в основном с социальным
обслуживанием участников бо-
ев и тружеников тыла.

Владимир 
ПОТРЕСОВ 

Мальчишки и девчонки,
а также их молодые
родители, 36 милли-

ардов  рублей увидеть не хо-
тите ли? Это не новая застав-
ка к «Ералашу». А реальная
программа дополнительных
мер на 2007 год, разработан-
ная столичными властями, по
поддержке семей с детьми,
развитию семейных форм

воспитания и созданию благо-
приятных условий для станов-
ления личности ребенка. И на
все эти благие дела выделено
36 миллиардов рублей. 

Это решение приурочено
специально к Году ребенка,
который в Москве объявлен в
2007 году.

- Программой предусмот-
рено, что многодетная семья

(имеющая трех и больше де-
тей) получит добавку к семей-
ному бюджету на каждого ре-
бенка до семи лет порядка де-
вяти тысяч рублей в месяц,  –
рассказывает Людмила Шве-
цова, первый заместитель мэ-
ра в правительстве Москвы,
руководитель комплекса со-
циальной сферы. - На ребен-
ка-инвалида до 23 лет будет
выплачиваться по 12-15 ты-
сяч рублей в месяц в зависи-
мости от возраста ребенка, а
на детей в приемных семьях
— 20 тысяч.

Деньги пойдут и на строи-
тельство новых родильных
домов, выплату дополнитель-
ных пособий на детей, нало-
говые льготы для предпри-
ятий, где увеличивается число
молодых мам. Последний
пункт очень важен, так как се-
годня женщины не хотят ро-
жать детей, боясь увольне-
ния. Многие начальники раз-
личных организаций стремят-
ся не принимать на работу бе-
ременных, потому что с ними
много хлопот: декреты, сво-
бодные дни, просьба срочно
отпустить с работы и т.п.

- Такие меры, я считаю,
необходимы, – сказала кор-
респонденту «МС» многодет-
ная мать Ирина Николаева. –
А то везде кричат, что рожда-
емость в стране резко падает.
Потом родишь, и начинаются
проблемы - на работу не бе-
рут. И хорошо, что наконец-то
хоть в Москве подумали о
женщинах с маленькими деть-
ми.

Георгий ПАНИН

ЗИМА 
НЕ ОТМЕНЯЕТСЯ

МЫ ПОМНИМ 
ВАШ ПОДВИГ

РОЖАЙТЕ И НЕ БОЙТЕСЬ 
ПОТЕРЯТЬ РАБОТУ
В Москве приняты дополнительные меры 
по поддержке многодетных семей
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Мы рады, что в нашем
округе год от года
крепнет деловое

партнерство между столич-
ными представителями ма-
лого бизнеса и их коллегами
из Белгородской, Тамбов-
ской, Смоленской областей
и Республики Беларусь. По-
являются новые магазины,
где можно без посредников
приобрести товары из рос-
сийских и белорусских горо-
дов да и на рынках, в супер-

маркетах изделия из глубинки отнюдь не редкость. Осо-
бо привлекают покупателей весьма умеренные цены при
хорошем качестве товаров. Так что провинциальный ма-
лый бизнес постепенно завоевывает московский рынок.

Столичных предпринимателей по долгу гостеприим-
ства тоже зазывают в Тамбов, Смоленск, Белгород,
Минск, Брест, другие города и веси. Приезжайте, тор-
гуйте! Но успехи наших производителей в провинции и
в Беларуси куда скромнее. Там и покупательная спо-
собность жителей ниже, и самих покупателей не так уж
много. А цены московские по преимуществу кусачие.
Вообще, себестоимость товара, произведенного в сто-
лице предприятиями малого и среднего бизнеса, высо-
ка. Пробиться на чужие рынки и конкурировать с более
дешевой продукцией москвичам-предпринимателям
все труднее.

В принципе Москва могла бы блеснуть техническими
новинками, высокими технологиями, тем более что на-
учный потенциал столицы и особенно Западного округа,
где есть МГУ с его технопарком, очень высок. Но одно
дело - научный сотрудник с запатентованными идеями и
технико-экономическим обоснованием ноу-хау, а другое
- процветающая инновационная фирма с миллионными
оборотами. Начинающий предприниматель может полу-
чать медали на выставках за техническую новинку, но не
найти рынка сбыта, а что еще хуже - финансовой под-
держки. Если раньше инновационное предприятие могло
рассчитывать на скромную (в пределах 100-200 тысяч
рублей) поддержку от города, которая была безвозмезд-
ной, то сегодня помощь малому бизнесу строится на
возвратной основе. И помогать кредитами будут ком-
мерческие банки, объединившиеся в специальный пул
для поддержки малого бизнеса. 

Даже там, где есть ниша и где услуги вновь созданных
малых предприятий востребованы, например, в ЖКХ,
найти заказы очень трудно, поскольку ДЕЗы, управы ра-
ботают, как правило, с ограниченным перечнем уже за-
рекомендовавших себя на рынке компаний. Шанс выиг-
рать конкурс и пройти сито строгого отбора есть лишь у
предприятий, которые заняты сезонными работами по
благоустройству дворов, улиц, скверов. Но сезон закан-
чивается, люди получают деньги - и до свидания...

Там, где работы имеют круглогодичный цикл, все теп-
лые места под коммунальным солнцем уже поделены.
Конечно, было бы неплохо, чтобы и устоявшиеся органи-
зации ощущали дыхание конкурентов в затылок тех, кто
умеет работать и качественнее, и инициативнее, и деше-
вле. Но местные власти не очень-то привыкли отступать
от принятого когда-то и привычного уже перечня комму-
нальных компаний. Быть может, маловато у нас еще
проводится тендеров, конкурсов, маловато честной, кон-
курентной борьбы. Если бы в отборе коммунальных
предприятий участвовали и жители, их территориальные
объединения, старшие по домам, то, может, появилась
бы настоящая конкуренция. Пока же на конкурсе послед-
нее слово остается за чиновником. А ему, как подчас ка-
жется, не слишком-то интересен малый бизнес. Возни с
ним много. То кредит попросит, то помещения, то еще
чего. Мы - государственная структура - и то три года по-
дыскивали крышу над головой. Что уж говорить о про-
стых предпринимателях?..

Сегодня понятия «малый бизнес», «малое предпри-
ятие» нуждаются в серьезной коррекции. Судить о том,
кто мал, а кто велик, надо по денежному обороту, а не по
количеству сотрудников. Фирма из трех человек, торгу-
ющая воздухом, может иметь миллионные обороты, а
предприятия, изготавливающие предметы первой необ-
ходимости или занимающиеся уборкой улиц, - совсем
другие. Соответственно - другая доходность, другие зар-
платы. А льготы и те, и другие получают одинаковые. На-
до бы пересмотреть подобную уравниловку и отказать в
поддержке «торговцам воздухом». Для общества гораз-
до важнее те предприниматели, кто вносит реальный и
повседневный вклад в городское хозяйство, в реальную
экономику. Их и нужно поддерживать.

Тем не менее малый бизнес в столице развивается, не-
смотря на возникающие трудности. Но я бы, честно гово-
ря, не стал агитировать пополнять его ряды. Выживать с
каждым годом все труднее, все больше предприятий-ги-
гантов с многочисленными филиалами монополизируют
многие сферы: торговлю, услуги, в том числе и транс-
портные. Конкурентная борьба с ними маленьких фирм
становится все жестче...

Борис КОВАЛЕВ,
начальник территориального
агентства развития
предпринимательства ЗАО

ПОМОЩЬ - 
МАЛЫМ, 
НО ПОЛЕЗНЫМ

ЦЕНТР СТОЛИЦЫ ПРИРАСТАЕТ ЖИЛЬЕМ:
ВПЕРВЫЕ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДВАДЦАТЬ
ЛЕТ КОЛИЧЕСТВО ЖИТЕЛЕЙ ЗДЕСЬ
ПРЕВЫСИЛО 700 ТЫСЯЧ

БЕГОМ ОТ ОФИСОВ

По мнению жителя Тверского района ЦАО Сергея
Чумакова, главной причиной автомобильных про-
бок и перегруженности метро в часы пик является
перенасыщенность центра офисными и торговыми
помещениями.

- На недавнем заседании правительства, которое
было посвящено генеральному плану развития го-
рода, - ответил на это замечание С. Байдаков, - я вы-
ступил с предложением создания сдерживающих
механизмов в сфере строительства офисов в цент-
ральной части города. Мэр Москвы поддержал это
предложение, и в настоящее время идет работа по
актуализации градостроительных планов районов
округа именно с этой точки зрения. Безусловно, не-
обходимые коррективы будут внесены в планы на

следующий пятилетний срок. Что же касается стро-
ительства жилья, то его объемы в центре не умень-
шаются, а увеличиваются. В качестве подтвержде-
ния могу привести такую цифру: впервые за послед-
ние десять лет количество официально проживаю-
щих на территории ЦАО жителей, по данным Гос-
комстата РФ, составило 702 тысячи человек. В пре-
дыдущие годы численность населения центра коле-
балась в пределах от 630 до 670 тысяч. Увеличение
происходит не только за счет собственников элит-
ных квартир, но и за счет того, что всех переселен-
цев из аварийных и ветхих домов мы оставляем в
пределах нашего округа. 

Префект выразил мнение о том, что по манове-
нию волшебной палочки разгрузить улицы Москвы
нельзя. Комплексное решение проблемы - это клю-
чевая задача. Нужно развивать дорожную инфра-

структуру, строить новые развязки, как это делается
на площади у трех вокзалов. Необходимо строить
гаражи и ограничивать въезд большегрузного
транспорта в центр города в дневное время. Нужно
ввести административную ответственность за не-
правильно припаркованные автомобили, которые
ограничивают пропускную способность магистра-
лей. И, безусловно, необходимо равномерно разви-
вать не только центральную часть города, но и пери-
ферийные округа. Это большой комплекс мер, каж-
дая из которых даст свой эффект.

«ПЯТЕРОЧКА» ВМЕСТО РЫНКА

Большой массив вопросов был связан с упорядо-
чением торговли в центре столицы. Так, в частности,
предлагалось убрать торговые павильоны от метро
«Бауманская», поскольку здесь огромный пассажи-
ропоток втискивается в узкий проход, и возникает
постоянная толчея возле бистро. Проблему мог бы
решить, конечно, второй выход из метро. Но каковы
перспективы на сей счет?

- Я знаю эту ситуацию, - сказал префект ЦАО. -
Что касается многофункционального центра, то
это капитальное сооружение, которое построено с
соблюдением всех правил и норм безопасности,
поэтому мы не будем его убирать. В отношении
бистро у меня есть иная информация: многие жи-
тели Басманного района выражают благодарность
по поводу его работы. На их взгляд, это достаточ-
но цивилизованное, чистое, опрятное заведение
общественного питания. Что касается второго вы-

ОН-ЛАЙН С ПРЕФЕКТОМ
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Недавно жители ЦАО получили возможность пообщаться с
префектом округа в режиме он-лайн: Сергей Байдаков отве-
чал на вопросы, поступившие по электронной почте. Их коли-
чество исчислялось десятками, а диапазон тем, волнующих
жителей округа, оказался поистине безграничным: от ближай-
ших планов в градостроительстве до решения проблемы бро-
дячих собак. Некоторые ключевые моменты этой интернет-
конференции наверняка будут интересны читателям «МС».

В Восточном административном округе (ВАО)
решено проложить самый протяженный в сто-
лице – длиной свыше четырех километров - ав-
тотранспортный тоннель. Об этом сообщили в
префектуре ВАО.

ДОРОГА УЙДЕТ ПОД ЗЕМЛЮ

Тоннель станет важной составной частью «восточного полукольца» - од-
ного из участков будущего четвертого транспортного кольца столицы.
Сейчас в проекте этого кольца основное внимание уделено развитию до-

рожно-транспортной сети именно ВАО. Новый тоннель свяжет «восточное по-
лукольцо» с планируемыми скоростными федеральными автотрассами Моск-
ва – Ногинск и Москва – Санкт-Петербург.

По первоначальному плану «восточное полукольцо» предполагалось пус-
тить по Семеновскому, Измайловскому и Преображенскому валам, а далее
протянуть по Краснобогатырской улице на северо-восток. Магистраль повто-
рила бы очертания Камер-Коллежского вала – границы Москвы в XVIII веке.
Однако от этого плана пришлось отказаться по очень прозаической причине:
перечисленные улицы плотно застроены многоэтажными зданиями и практи-
чески не имеют резервов для расширения. К тому же могли возникнуть серь-
езные экологические проблемы, связанные с возросшей автотранспортной
нагрузкой.

Поэтому было принято решение перепроектировать трассу. По новому про-
екту решено соединить проспект Буденного с Ростокинским проездом тонне-
лем. Трасса начнется от развязки МКАД в районе Вешняки, пройдет вдоль же-
лезнодорожного полотна до улицы Аносова, где будет построена развязка со
съездами на четвертое транспортное кольцо и проспект Буденного, далее про-
тянется по проспекту Буденного и перед Семеновской улицей нырнет в четы-
рехкилометровый тоннель, который-то и выведет ее к Ростокинскому проезду.

На строительстве нового тоннеля предполагается задействовать герман-
ский проходческий щит Herrenknecht-S250. Он неплохо зарекомендовал себя
на проходке Серебряноборского путепровода. Планируется, что к строитель-
ству автотранспортного тоннеля в ВАО приступят в конце 2007-го – начале
2008 года.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Ветреным днем 6 декабря на
Старом кладбище Зелено-
града состоялось захороне-

ние останков, найденных в октяб-
ре в черте города. Судебно-меди-
цинская экспертиза определила,
что они принадлежат трем совет-
ским воинам в возрасте около 40
лет, павшим в период битвы за
Москву в 1941 году.

Ветераны Великой Отечествен-
ной предложили захоронить их в
братскую могилу «Солдатские
звезды», которая уже стала пос-
ледним пристанищем для многих
бойцов, защищавших станцию
Крюково и ее окрестности.

Отпевание состоялось в клад-
бищенской часовне Всех святых,
откуда гробы торжественно про-
плыли на плечах военных к ме-
мориалу. Провожали воинов в
их последний путь ветераны
войны, студенты, официальные
лица из префектуры округа и
Министерства обороны России.

У мемориала прошел митинг.
Генерал-лейтенант А. Синайский,
секретарь Совета министров обо-
роны СНГ, сказал, что невозмож-
но теперь установить националь-
ность тех, кто лег в мерзлую де-
кабрьскую землю. Но это и не-

важно, потому что все ветераны
считают себя гражданами одной
страны, которая победила фа-
шизм. Префект ЗелАО А. Смир-
нов, поздравляя присутствовав-
ших со знаменательной датой -
65-летием битвы под Москвой, не
случайно обратился к ним со сло-
вом «товарищи». У мемориала со-
брались люди, которых объедини-
ла не только любовь к отеческим
гробам, но и вера в достойную
жизнь для будущих поколений.

Затем на зеленые еловые вет-
ки легли венки и живые цветы.
Над могилой грянули залпы тор-
жественного салюта в честь бе-
зымянных бойцов, пролежавших
в земле столько десятилетий.
Многие плакали - так провожают
родных и близких людей. 

Пенсионерка Нина Петровна
Хныкина, руководитель ветеран-
ской организации 5-го микрорай-
она Зеленограда, не скрывала
своих слез.

- Жалко ребят! - горевала она. 
Студенты грели замерзшие ру-

ки в рукавах, а ветераны прояв-
ляли стойкость:

- В 41-м в это время было ми-
нус 30...

Галина КРАСОВА

«Вгородском саду играет духовой ор-
кестр... » Почему-то именно эта строчка
из старого вальса пришла в голову. Го-

родского сада, правда, не было, а был празднично
убранный кинотеатр  «Родина». А вот военный ду-
ховой оркестр действительно полыхал начищен-
ной медью:  «... я прошу вас, не снимайте пластин-
ку, этот вальс танцевали под Вязьмой мы в сорок
втором...» В просторном фойе под бессмертное
раз-два-три легко кружилась удивительно краси-
вая пара: сухонькая старушка с зажатой в руке
гвоздикой и изящная, гибкая как лоза юная девуш-
ка. И был этот вальс исполнен какой-то тонкой
внутренней гармонии связи поколений - глаза в
глаза, ладонь в ладонь...

В минувшую пятницу район Соколиная Гора
(ВАО) в кинотеатре  «Родина» поздравлял своих
ветеранов - участников битвы за Москву с 65-лети-
ем той славной победы.

Начиная с самого фойе все было уютно и по-
домашнему: песни военных лет, чайные столики
со сладким угощением. Каждого ветерана забот-
ливо, под руку, провожали к креслам в зритель-
ном зале предупредительные девчонки в белых
блузочках.

Отстрекотали кадры фронтовой кинохроники, и
в осветившийся зал были внесены знамена Госу-
дарственного комитета обороны, которыми в годы
войны были награждены предприятия, находящи-
еся на территории современного района Соколи-
ная Гора: заводы  «Салют»,  «Вымпел» и Москов-
ский инструментальный. Ветеранов тепло поздра-
вили глава района Александр Аксенов и представи-
тели районных общественных организаций.

Прибыли на торжество и гости - посланцы по-

братимского Соколиной Горе белорусского Мо-
гилева.

Могилев - не просто побратим нашей Соколин-
ки. К сожалению, далеко не все знают, что именно
там, на верхнеднепровских берегах в июле сорок
первого впервые основательно споткнулся гитле-
ровский марш на Москву. Могилев, словно былин-
ный богатырь Белой Руси, на целый месяц засту-
пил врагу пути к столице. Здесь впервые драпали
«арийские сверхчеловеки», здесь впервые за вой-
ну не только отбивалась, но и успешно контрнасту-
пала 172-я стрелковая дивизия полковника Рома-

нова и могилевские ополченцы. Именно их подвиг
Константин Симонов описал в бессмертном рома-
не  «Живые и мертвые», а их командир стал про-
тотипом комбрига Серпилина...

Величественна и трагична судьба 2-й дивизии
народного ополчения, сформированной летом со-
рок первого из рабочих и служащих предприятий
Сталинского района, как тогда называлась нынеш-
няя Соколиная Гора. Об их подвиге рассказала ор-
ганизатор Совета ветеранов Ирина Трифоновна
Филатова, которая ушла тогда юной девчонкой
санинструктором артдивизиона дивизии.

В июле того страшного лета только что сформи-
рованную 2-ю дивизию отправили на строительст-
во укреплений, а потом она до последнего оборо-
няла переправы на Днепре. В октябре дивизия ока-
залась в самом, наверное, страшном за всю войну
Вяземском котле. 11-12 октября она вела тяжелей-
шие бои на прорыв из окружения в районе села
Богородицкое  Вяземского района. За шестнадцать
часов боя из двенадцати тысяч полегло одиннад-
цать! Вдумайтесь. Это действительно страшно...

Месяц вырвал у врага пылающий Могилев.
Еще два - кровопролитнейшее Смоленское сра-
жение. Драгоценные недели и месяцы, позволив-
шие Москве собраться с силами и духом. Высто-
ять и победить.

И сегодня выжившие собрались в кинотеатре
со священным именем  «Родина». Снова под од-
ной крышей, россияне и белорусы. Чтобы вспом-
нить былое, чтобы помянуть павших. А потом
был концерт, тоже добрый и домашний, и испол-
нявшая  «Синий платочек» солистка Музыкаль-
ного театра имени Станиславского и Немирови-
ча-Данченко Лариса Курдюмова не скрывала на-
вернувшихся слез...

Наверное, не все еще пропало, наверное, мы
сдюжим, пока еще живо это между поколениями -
глаза в глаза, ладонь в ладонь. А поэтому -  «я про-
шу вас, не снимайте пластинку...»

Александр ЧУДАКОВ

ЧЕСТЬ - СОЛДАТСКАЯ,
МОГИЛА - БРАТСКАЯ...

Я ПРОШУ ВАС, 
НЕ СНИМАЙТЕ ПЛАСТИНКУ...
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КАК ОГРАДИТЬСЯ
ОТ МАШИН?

Вредакцию «Московской среды» пришло
письмо от жительницы района Зябликово
Т. Орловой. Читательница жаловалась на от-

сутствие упорядоченной парковки автотранспор-
та, прибывающего на Красногвардейский рынок у
одноименной станции метро. По ее словам, маши-
ны, особенно в выходные дни, оставляют прямо
на газонах, тротуарах, в аварийных проездах у до-
мов. Пожелание жителей таково: пусть будет уста-
новлена ограда, не позволяющая парковать ма-
шины в неположенных местах.

Мы обратились в управу района Зябликово, от-
куда нам пришел официальный ответ за подпи-
сью главы управы В. Щербакова: 

«В управе района рассмотрено письмо Орло-
вой Т.С.

На территории рынка организована парковка на
200 машиномест. В 2002 году по просьбе жителей
дома № 37 по Ореховому бульвару руководством
вещевого рынка «Красногвардейский» за счет соб-
ственных средств было установлено 156 метров
металлического ограждения по данному адресу.

В соответствии с выполнением городской це-
левой программы развития потребительского
рынка и услуг г. Москвы на 2004-2006 гг., утвер-
жденной постановлением правительства Москвы
от 20.04.2004 г. № 245-ПП, вещевой рынок «Крас-
ногвардейский» подлежит реконструкции и пре-
образованию в многофункциональный торговый
комплекс. Предусмотрено размещение парковки.  

В настоящее время ведутся работы по подго-
товке градостроительной документации, началу
строительства многофункционального торгового
комплекса в I квартале 2007 года и его заверше-
нию в IV квартале 2008 года».

«МС» также связалась и с директором рынка
Алексеем Ахременковым. Вот что рассказал Алек-
сей Геннадьевич:

- На рынке действует бесплатная автостоянка.
Ограждения на газоны были установлены еще че-
тыре года назад. Так что автовладельцы, по каким-
то причинам не оставляющие свои машины на пар-
ковке, могут поставить их только на проезжей час-
ти, а не на тротуаре или газоне. Осенью наша линия
метро на несколько дней была закрыта. На это вре-
мя пустили автобусы и, чтобы они шли свободно,
парковаться на улице запретили. Вот в эти три дня
машины многих наших покупателей действительно
оставляли во дворах. Но как только метро открыли
и автобусы сняли, автомобили сразу стали вновь
парковать на проезжей части. Добавлю, что вскоре
состоится реконструкция нашего рынка, и к ны-
нешней бесплатной парковке на 200 с лишним мест
добавится парковка на 1500 машиномест.

Чтобы окончательно прояснить ситуацию, мы
сами приехали к вещевому рынку на «Красногвар-
дейской». Газон у дома № 39, о котором и шла
речь в письме, был окружен оградой лишь частич-
но, но ни одна машина на нем припаркована не
была – они стояли на проезжей части вдоль скве-
ра. На тротуаре машины встречались, хотя и оста-
вляли для пешеходов достаточно места. Впрочем,
все вышесказанное не исключает того, что в дру-
гой день машин может быть значительно больше,
и они могут занимать гораздо больше места.

На наш взгляд, чтобы у жителей не возникало
претензий, стоило бы обнести оградой все газоны
рядом с вещевым рынком, а не только у дома
№ 37. А автовладельцам, приезжающим на рынок,
всегда стоит вначале проверить, можно ли оста-
вить машину на бесплатной парковке, и лишь ес-
ли такой возможности нет, искать другое место
для автомобиля. В противном случае, даже когда
на рынке появится парковка на 1500 мест, маши-
ны все равно будут ставить где угодно...

Лидия ГРОМЕКА
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7лицом к лицу
ПЕРВЫМ ДЕЛОМ РАССЕЛЯЮТСЯ ЖИТЕЛИ 

ИЗ ВЕТХИХ И АВАРИЙНЫХ ДОМОВ. 
ДО ДЕВЯТИЭТАЖЕК, ГДЕ ПРОСТО НЕ ХВАТАЕТ

КОМФОРТА, РУКИ ПОКА НЕ ДОХОДЯТ
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В диспетчерской дежурили:
Е. Волкова, Г. Воскресенский, Л. Громека, 
Е. Крушельницкий, С. Носенкова,
Г. Панин, П. Полынов

хода метро, то его строительство планируется
на  2008-2009 годы.

Трагическое происшествие - обрушение рын-
ка «Басманный» - памятно всем. И жителей
ЦАО, которые в течение многих лет делали здесь
покупки, интересует: а что они получат взамен?

Префект сообщил, что на территории, где
располагался рынок «Басманный», построят
корпус Некрасовской библиотеки. Но о продо-
вольственном обеспечении населения власти
округа тоже позаботились: в составе нового
комплекса будет расположен сетевой магазин
«Пятерочка».

МИГРАНТ ПО СОЦЗАКАЗУ

Проблема нелегальной миграции: как ее на-
мерены решать в центре столицы?

Как отметил С. Байдаков, в ЦАО вопросы ре-
гулирования миграции будут решаться на осно-
ве федерального закона.

- Никакой отдельной политики в округе по
этому поводу нет, - подчеркнул префект. - Если
говорить о моем отношении к этой проблеме, то
привлечение мигрантов в Москву допустимо.
Но, безусловно, этот процесс должен быть регу-
лируемым: город может привлекать рабочую
силу только в те сферы, в которых действитель-
но ощущается ее недостаток. Именно такая по-
зиция была заявлена на федеральном уровне и
мэром Москвы.

Петр ПОЛЫНОВ
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«Не могли бы вы рассказать о порядке установки водо-
счетчиков в частной квартире? С чего, в частности, начать?

Михаил ВИКТОРОВ, Восточное Дегунино, САО».

НЕ УЙДЕТ ВОДА 
СКВОЗЬ ПАЛЬЦЫ

- Начать надо с обращения в свой ДЕЗ, - проинформи-
ровала сотрудник управы района Восточное Дегунино Л.
Хазова. – В ДЕЗе вас должны ознакомить с правилами
установки счетчиков воды и предоставить информацию
о фирмах, официально производящих данные работы.
Таких фирм в Москве около пятидесяти. Перед тем как
поставить счетчик, житель подписывает договор на его
установку. В договор включается стоимость приборов и
необходимого дополнительного оборудования – шаро-
вых кранов, фильтров и др., а также стоимость работ по
их установке. После установки приборов должен быть
подписан акт их приемки в эксплуатацию с обязатель-
ным участием управляющей организации. В акте указы-
ваются начальные показания приборов. Только после
этого показания приборов учета могут использоваться
для начисления платы за холодную и горячую воду.

«Имеем ли мы право на улучшение жилищных условий, если в однокомнатной квартире (об-
щая площадь 34,8 квадратных метра) прописаны я и моя сестра с маленьким ребенком?

Борис МИЩЕНКО, САО».

НА УЧЕТ - ТОЛЬКО МАЛОИМУЩИХ
Для постановки на учет по улучшению жилищных условий, проинформировали в префекту-

ре САО, необходимо прожить в Москве десять лет, иметь на каждого члена семьи менее десяти
квадратных метров общей площади в квартире, а также статус малоимущего, подтвержденный
органами соцзащиты.

«Могу ли я оформить субсидию (доход у
меня небольшой), если имею задолженность
по оплате коммунальных услуг?

А. ЛАТЫШЕВА, Зеленоград».

Как нам сообщили в Зеленоградском
ЕИРЦ, вам необходимо обратиться в отдел
приема населения Единого информационно-
расчетного центра по месту жительства к

специалисту по расчетам за ЖКУ. Нужно
также написать заявление о намерении пога-
сить долг в рассрочку или единовременно и
получить единые платежные документы на
оплату долга. На это вы потратите всего не-
сколько минут.  Затем следует записаться
для оформления субсидии на удобное для
вас время.  Вся процедура займет не более
двух дней.

В пресс-службе префек-
туры ЦАО «МС» сообщили,
что такой программы нет и
массового сноса девяти-
этажек не планируется.
Что же касается двух девя-
тиэтажных жилых домов,
снесенных в районе Ново-

рогожской улицы, то это
было связано с кварталь-
ной застройкой данной
территории. Абсолютное
большинство жителей при
этом выразили согласие
переехать из этих домов,
получив другое жилье в

пределах Таганского рай-
она.

Дома в девять этажей,
имеющие железобетонные
перекрытия, не являются
аварийными, поэтому мас-
совому отселению не под-
лежат. Единственная проб-
лема заключается в недос-
таточной комфортности
квартир, в малой площади
санузлов и кухонь. Но лик-
видацией малокомфортно-
го жилья целесообразно
заниматься на следующем
этапе, когда будет решена
проблема расселения жи-
телей из ветхого и аварий-
ного фонда.

«Планируется ли ликвидация нефтеперерабатывающего
завода в Капотне, а если планируется, то когда?

Владимир МАРИН, ЮВАО».

ЗАВОД ОСТАНЕТСЯ
- До 2020 года вывод нефтеперерабатывающего завода в

Капотне не планируется, - сообщила сотрудник префектуры
ЮВАО Л. Богатова. – Вместе с тем принято решение о разра-
ботке комплекса мероприятий на этом МНПЗ по снижению вы-
бросов загрязняющих веществ и улучшению экологической
ситуации в районе.

ДЕВЯТИЭТАЖКИ ЕЩЕ ПОСТОЯТ
«В ЦАО снесли все панельные пятиэтажные дома перво-

го периода индустриального домостроения. Теперь можно
слышать разговоры о том, что на очереди старые девяти-
этажки - года через три, дескать, и их тоже будут сносить.
Начнут, наверное, именно с нашего округа, ведь какие-то
девятиэтажки у нас уже снесли. Принята ли уже програм-
ма сноса? 

Андрей РОДИМЦЕВ, ЦАО».

Конечно, от этой услуги можно
отказаться, сообщили «МС» в МПО
«Главный центр радиофикации».
Для этого необходимо отправить

письмо с указанием вашего под-
робного домашнего адреса (подъ-
езд, этаж, код домофона), телефо-
на и фамилии ответственного

квартиросъемщика по адресу:
105094, г. Москва, Симоновский
Вал, дом 4, МПО «Главный центр
радиофикации». Или же можно
подъехать в центр самим, предва-
рительно договорившись о приез-
де по телефонам: 369-53-24, 365-
57-14. Второй вариант предпочти-
тельнее, так как в этом случае ра-
диоточку отключат в течение не-
скольких дней.

ТСЖ ЧИСЛОМ СИЛЬНО
«Я хотела, чтобы наш дом обслуживала

управляющая компания. Но большинство
выбрало ТСЖ. Что мне делать, чтобы не
платить товариществу за жилищно-ком-
мунальные услуги? 

Полина КИМ, СЗАО».

Как объяснила «МС» юрист Юлия Па-
нина, согласно статье 155 п. 6 Жилищно-
го кодекса не являющиеся членами ТСЖ
собственники помещений в жилом доме,
в котором создано ТСЖ, вносят плату за
жилищно-коммунальные услуги в соот-
ветствии с договорами, заключенными
этим товариществом. Отказ от вступле-
ния в ТСЖ или выход из него не освобо-
ждает их от участия в несении необходи-
мых расходов, связанных с содержани-
ем и эксплуатацией жилого фонда, а
споры по указанным вопросам разреша-
ются в судебном порядке. Если боль-
шинство жильцов дома выбрали ТСЖ, то
вы не можете заключить договор с дру-
гой управляющей компанией.

СПРАВКА НА ЛЬГОТЫ
«Когда Пенсионный фонд будет выдавать справки,

подтверждающие право граждан на предоставление
государственной социальной помощи в виде набора
социальных услуг?

Елена ТИМОФЕЕВА».
Как сообщил «МС» главный специалист Государ-

ственного учреждения - Главного управления ПФР
№ 10 по г. Москве и Московской области Борис Ко-
сырев, такие справки можно будет получить с 1 де-
кабря 2006 года в пенсионном отделе по месту жи-
тельства. Ветераны и инвалиды получат их от лиц,
доставляющих пенсии.

Этот документ подтверждает право граждан на бес-
платные лекарства, санаторно-курортное лечение,
проезд на пригородном железнодорожном транспор-
те, а также к месту лечения и обратно в период с 1 ян-
варя 2007 года по 31 декабря 2007 года.

Справки выдаются при предъявлении паспорта тем
получателям ежемесячной денежной выплаты, кото-
рые не отказались от набора социальных услуг или от
части набора социальных услуг на 2007 г.

Действует справка по всей территории России. Она
дает возможность получить набор социальных услуг
прежде всего гражданам, выезжающим в другие реги-
оны.

СУБСИДИЯ ДЛЯ ДОЛЖНИКА 

РАДИОМОЛЧАНИЕ - УСЛУГА БЕСПЛАТНАЯ
«Плачу 43 рубля за радиоточку, хотя радио давным-давно не поль-

зуюсь. Можно ли отказаться от этой услуги и, соответственно, не пла-
тить?

Александр Николаевич, ВАО».

РЕМОНТ - НЕ В ПОЖАРНОМ ПОРЯДКЕ
«Год назад в нашем подъезде произошел пожар. Почти сразу после слу-

чившегося была установлена новая металлическая дверь и пущены лиф-
ты. Но никакого другого ремонта в подъезде до сих пор не произведено.
Стены черные от копоти, штукатурка на первом этаже осыпалась, лампоч-
ки свисают на проводах, вторая подъездная дверь не установлена, и мы
боимся, что, когда придут холода, мы все замерзнем! Когда же наконец бу-
дет сделан ремонт?

Татьяна Алексеевна, 
Автозаводская улица, дом 5».

Как сообщили «МС» в управе Даниловского района, на своевременный
ремонт районные власти не смогли изыскать финансовой возможности.
Но ремонт подъезда стоит в числе первых на весенне-летний период 2007
года.

Как сообщил «МС» префект Вос-
точного административного округа
Николай Евтихиев, к Новому году на
улицах и площадях округа устано-
вят 18 наряженных елок. Зеленые
красавицы высотой от 5 до 15 мет-
ров появятся в каждом районе ВАО.
Москва - город, который бережно
относится к лесным богатствам
страны, поэтому все елки будут ис-
кусственными.

Поводить хоровод у елочки
можно в следующих местах: Со-
кольническая площадь, Зеленый
проспект (площадь перед кинотеа-
тром «Киргизия»), ул. Большая
Черкизовская, д. 3, ул. Городецкая,
д. 32, Измайловское шоссе, д.
73 Ж (перед центром «Русское
подворье»), площадь Викторио Ко-
довильи, ул. Главная (пос. Восточ-
ный), ул. Саянская, д. 9, ул. Руд-
невка, д. 20 (Кожухово), ул. Веш-
няковская, д. 9, площадь Бела Ку-
на, ул. Сокольнический Вал, д. 16,
ул. 1-я Владимирская, д. 20, От-
крытое шоссе, д. 17, метро «Улица
Подбельского», Измайловский
бульвар (пересечение с 13-й Пар-
ковой улицей), ул. Большая Косин-
ская, Зеленый проспект (пересече-
ние с ул. Плеханова).

Праздничные елки и многочис-

ленные новогодние представления
приготовили для москвичей парки
«Сокольники», «Измайловский»,
«Перовский» и «Детский Черкизов-
ский парк».

Новогодние уличные праздники
пройдут в районах Гольяново
(спортивный праздник «Рождест-
венские игры и забавы»,
06.01.2007, Уссурийская ул., д. 16);
Измайлово (семейный праздник
«Елка во дворе», 28.12.2006); Коси-
но-Ухтомский (музыкально-театра-
лизованное уличное представление
«Новогодняя елка в Кожухове»,
04.01.2007, Кожухово, ул. Руднев-
ка); Перово (театрализованный
праздник для детей и родителей
«Здравствуй, Новый год!»,
01.01.2007, Перовский парк культу-
ры и отдыха, ул. С. Лазо, вл. 7);
Преображенское (театрализован-
ный праздник «Веселое Рождест-
во», 07.01.2007, Детский Черкизов-
ский парк, Большая Черкизовская
ул., д. 103/105); Сокольники (ново-
годний театрализованный уличный
праздник, 22.12.2006, ул. Королен-
ко, д. 7, к. 3); пос. Восточный  (му-
зыкально-театрализованное улич-
ное представление «Рождествен-
ские забавы», 06.01.2007, ул. За-
падная, д. 16 Б).

ЕЛОЧКА, ЗАЖГИСЬ!
«Хотелось бы заранее узнать, где будут установлены уличные елки, и на

какие представления можно сходить с детьми, не уезжая из округа?
Семья ЛУКИНЫХ, ВАО».
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Реформа ЖКХ:8
РОССИЯ ВСЕ БОЛЬШЕ СТАНОВИТСЯ СТРАНОЙ
СОБСТВЕННИКОВ, В ТО ВРЕМЯ КАК ЗА РУБЕЖОМ
РАСТЕТ ДОЛЯ АРЕНДОВАННОГО ЖИЛЬЯ. 
ОПЯТЬ ИДЕМ СВОИМ ПУТЕМ?
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-Сегодня много внимания уделяет-
ся собственникам жилья, а вот о
квартиросъемщиках вспоминают

куда реже, - рассказывает Елена Сергеев-
на. - Снимают квартиры миллионы лю-
дей, но права их не защищены, и на соб-
рания по управлению домами их не зовут.
Между тем они платят за коммунальные
услуги так же, как собственники, и у них
есть такое же право на защиту своих ин-
тересов. Кто эти интересы представляет?
Пока никто. 

Бизнес проявляет интерес к коммерче-
скому найму. Значит, будут и доходные
дома, и частные домовладельцы. Бывшие
социалистические страны Европы уже с
этим столкнулись и создают организации
квартиросъемщиков. У нас такого еще
нет, и польский фонд поддержки граж-
данских инициатив, с которым мы сотруд-
ничаем, делится опытом. Мы ожидаем,
что эта программа активизирует жилищ-
ное движение в России в поддержку прав
квартиросъемщиков.

- В довольно длинном названии семи-
нара есть слова: «выявление актуальных
проблем найма и положения квартиро-
съемщиков». Что это за проблемы?

- Основная из них - непонимание жиль-
цами своих прав и обязанностей. Собст-
венники не знают, как управлять финан-
сами, порой закладывают свои квартиры
- и теряют их. Наниматели же не понима-
ют, что за неуплату коммунальных услуг
их могут выселить и описать имущество.

А могут, как уже делали на Дальнем Вос-
токе, отключить неплательщикам тепло,
воду и свет, причем после погашения за-
долженности взять деньги за подключе-
ние. Это вызывает массовые протесты
жителей, в некоторых городах даже соз-
даны комитеты спасения.

Главный вопрос - размер квартплаты и
качество услуг. В Чехии, где недвижи-
мость вернули бывшим владельцам,
квартплата сразу поднялась во много раз.
Но тут же появились организации, защи-
щающие права нанимателей. Наши же,
российские, организации представляют в
основном интересы собственников квар-
тир, но не квартиросъемщиков, чье поло-

жение до недавних пор ничем не отлича-
лось от положения собственников: прак-
тически одинаковые платежи и одинаково
безгласная реакция на пренебрежитель-
ное отношение работников ЖКХ и домо-
владельца. 

Сегодня основные российские домо-
владельцы - муниципалитеты. Арендная
плата символическая, договор найма от-
сутствует или не используется. Если, на-
пример, в Канаде такой типовой договор
можно купить в любом киоске, то у нас,
как, например, в одном из городов Новго-
родской области, договор найма муници-
пальной квартиры разработан, однако
жителям его стараются не показывать,

потому что город пока не может выпол-
нить свои обязательства по отношению к
нанимателю. И все же времена меняются:
в недалеком будущем такие договоры
планируется заключить, например, со
всеми москвичами-квартиросъемщика-
ми. Положение нанимателей становится
все более уязвимым, многим понадобят-
ся защита и помощь. Они пока не знают,
какие положения такого договора наибо-
лее опасны.

- Но при этом многие все-таки старают-
ся стать собственниками жилья.

- Да, Россия становится страной собст-
венников, многие из которых люди мало-
имущие и не смогут содержать свою не-

движимость. Ведь потребуются и оплата
капитального ремонта дома, и налог на
недвижимость (причем по рыночной
оценке), и налог на землю... Для тех, ко-
му это не по силам, будут строить деше-
вое социальное жилье, более состоя-
тельные смогут его арендовать в доход-
ных домах. Во всяком случае за рубежом
доля арендного жилья растет: многие се-
мьи, особенно молодые, не хотят связы-
вать себя заботой о недвижимости. Одна-
ко там нанимателей учат вести перегово-
ры с домовладельцами, объединяться,
действовать сообща. Нам тоже нужны
организации, способные защитить квар-
тиросъемщика.

ЖИЛЕЦ В ЧУЖОЙ КВАРТИРЕ:
Отношения между хозяином и квартирантом тради-
ционно непросты: если первый старается получить
побольше денег, очень экономно тратя их на поддер-
жание дома в относительном порядке, то второй хо-
чет жить в нормальных условиях при минимальных
расходах. Домовладелец и квартиросъемщик не
партнеры, а соперники, тем более сейчас, когда поя-
вились частные домовладельцы. К примеру, некое
предприятие продало многоквартирный дом частно-

му лицу, и тот немедленно предложил жильцам боль-
ше платить либо поискать себе вариант подешевле. 
Что в таких случаях делать? Об этом шел разговор
на недавнем семинаре, посвященном проблемам
найма жилья и положению квартиросъемщиков. На
него съехались представители общественных орга-
низаций из разных регионов России. Научный кон-
сультант программы - профессор Высшей школы
экономики Елена ШОМИНА.

Нечасто приходится видеть одновременно
такое количество орденских планок на
лацканах пиджаков...

В зале Московского совета ветеранов шел семи-
нар, посвященный актуальным вопросам реформы
жилищно-коммунального хозяйства. Но встреча
эта совпала с 65-летием битвы под Москвой, и, по-
жалуй, совпадение это оказалось далеко не случай-
ным: наши ветераны всегда отличались активной
наступательной позицией, какой бы сферы жизни
дело ни коснулось.

Для ветеранов никогда не стоял вопрос: наступать
или отсидеться в окопе? Другое дело, что, прежде
чем идти в атаку, надо тщательно продумать страте-
гию и тактику предстоящего боя. Вот и на этой встре-
че они дотошно выспрашивали Ирину ШРАМКО, ру-
ководителя Центра реформы в ЖКХ, о сути происхо-
дящих изменений, о том, какой линии держаться,
чтобы жить комфортно и достойно.

Ирина Павловна для начала сделала краткий экс-
курс в историю - почему вообще понадобилась ре-
форма ЖКХ? Одной из наиболее важных причин ста-
ло  ухудшающееся состояние жилищного фонда,
увеличивающееся количество аварийных и ветхих
домов. С удручающей скоростью накапливался «не-
доремонт». В 16 процентах домов России не было во-
допровода, в 12 - центрального отопления. Есть це-
лые города, в которых жилые здания исчерпали срок
своей жизнедеятельности.

Весь жилой фонд полностью принадлежал госу-
дарству, оно его строило, распределяло, ремонтиро-
вало за счет бюджета. Денег на капитальные и теку-
щие ремонты постоянно не хватало, вот и хирели до-
ма, приходили в запущенное состояние.

В 90-е годы прошлого века началась приватизация
квартир, доля государственного и муниципального
жилья стала уменьшаться. Сегодня в Москве лишь
около 20 процентов жилплощади остается в социаль-
ном найме, и очереди на приватизацию квартир не
сокращаются.

Люди получают статус собственников, но как-то не
задумываются, что вместе с правом на собственность
возлагают на себя  и нешуточные обязанности. Да,
теперь можно продать, передать квартиру по наслед-
ству, завещать ее, но при этом необходимо поддер-
живать в порядке не только свои квадратные метры,
но и весь дом в целом. А между тем «недоремонты»
все накапливаются. Например, износ инже-
нерных сетей достигает по стране уже 70-80
процентов. Огромное количество средств в
Москве расходуется именно на их восстано-
вление.

Другой аспект реформы: оплата жилищ-
но-коммунальных услуг не отвечала их ре-
альной стоимости. Покрывать разницу при-
ходилось за счет дотаций из бюджета. Мо-
жет, граждане и рады бы оплачивать эти
расходы полностью и в срок, но их доходы
делать этого не позволяли. Выход был найден в ад-
ресной помощи малоимущим слоям населения. Сей-
час уже отработана и действует система льгот, дота-
ций, жилищных субсидий, которая помогает дер-
жаться на плаву многим социально незащищенным
гражданам. Появление единых информационно-рас-
четных центров в столице сделало прозрачными фи-

нансовые потоки при расчете с ресурсоснабжающи-
ми организациями. Появилась пусть небольшая, но
экономия средств, что дало возможность снизить по-
толок совокупного дохода с 13 до 10 процентов - ос-
тальное за малоимущих доплачивает бюджет. Деньги
для этого отныне поступают на персонифицирован-
ные счета. Для москвичей этот стандарт очень щадя-
щий, если учитывать, что по стране он составляет 22
процента.

В общей сумме расходов семей на жилищно-ком-
мунальные услуги большую часть составляет плата
за ресурсы - холодную и горячую воду, тепло и элек-
троэнергию. Поэтому важным условием успеха ре-
формы ЖКХ является их экономия. В городе реали-
зована крупномасштабная программа установки при-
боров учета воды и тепла. Счетчики, установленные
практически в каждом доме, дают такую возмож-
ность. Раньше такие приборы стояли только на цент-
ральных тепловых пунктах, а жители расплачивались
по усредненным нормативам, так что заинтересован-
ности в экономии у них не было.

- Примечательно, - сказала И.
Шрамко, - что жители сразу по-
няли: платить надо только за те
ресурсы, которые действитель-
но потреблены. А уж за потери в
сетях должен отвечать постав-

щик. Когда провели
анализ по Северному и
Северо-Западному ад-
министративным окру-
гам, то выяснилось:
кое-где потери превы-
шают нормативы в 7, а
то и 10 раз! Пришлось
Мосводоканалу сроч-
но заняться ремонтом
своих сетей. Кроме то-
го, после ремонта сан-
технического оборудо-

вания в домах удалось сократить
потери на 30-40 процентов. Еще
большая экономия может быть
достигнута за счет установки
квартирных приборов учета.

Старый Жилищный кодекс
был принят еще во времена РСФСР, он явно не отве-
чал современным реалиям. Появились уже не только
собственники квартир, но и частные организации, за-
нявшиеся эксплуатацией домов, открылась возмож-
ность купли-продажи жилья. Конечно, было бы ра-
зумнее постепенно трансформировать Жилищный
кодекс, дополнять его новыми положениями, но, к

сожалению, этого не случилось. Вот почему обнаро-
дование нового закона было так неоднозначно вос-
принято общественностью. В принципе новый Жи-
лищный кодекс вобрал в себя много нормативных
документов и законодательных актов, которые были
приняты ранее. Скажем, Гражданский кодекс, приня-
тый в 1994 г., уже оговаривал обязанность собствен-

ников управлять принадлежащей им собственно-
стью, нести расходы по ее содержанию и эксплуата-
ции. В законе о ТСЖ 1996 года уже упоминались три
возможных способа управления домом. В 2002 году
в закон о приватизации были внесены по-
правки, которые предусматривали участие
собственников в проведении капитального
ремонта. Но все это как-то прошло мимо
внимания людей...

И вот теперь граждане были поставлены
перед необходимостью выбрать способ уп-
равления своим домом. Пришлось заду-
маться - что выгоднее: то ли управлять не-
посредственно, то ли через ТСЖ, то ли по-
ручить это профессиональной управляю-
щей компании.

Поначалу кое-кто склонялся к тому, что-
бы управлять домом самим. Уж присмотреть-то за
уборщицами и дворниками они как-нибудь сумеют!
Но когда выяснилось, что эксплуатация дома включа-
ет и подготовку его к зиме, и ремонт водостоков, от-

мостки и т.д. и т.д., - поняли, что не всем это по силам,
справиться с таким комплексом могут только специа-
листы.

Проще, когда за дело берутся ТСЖ, да и то при ус-
ловии, что в его правление войдут опытные юристы,
экономисты, бухгалтеры, хозяйственники.
Такие успешные товарищества в Москве
есть, их навыки и опыт надо пропагандиро-
вать и перенимать.

Впрочем, надежнее все-таки поручить
управление и эксплуатацию специализиро-
ванной управляющей компании. Беда лишь
в том, что пока их слишком мало. В реестре
Центра реформы ЖКХ насчитывается всего
144, а прочно стоящих на ногах - финансо-
во, экономически и материально, хорошо
зарекомендовавших себя на практике, - и
всего ничего: десятка полтора. Во многом
именно этим объясняется то, что сроки вы-
бора в очередной раз перенесены.

Дальновидные управляющие компании понимают,
что содержание и эксплуатация домов пусть и не обе-
щает сверхприбылей, зато гарантирует стабильный и
долговременный доход. Из таких и надо выбирать. А
главное, надо быть очень осторожным, чтобы не нар-

ваться на временщиков, которые готовы «срубить
бабло» и незаметно исчезнуть, оставив по себе толь-
ко горькие воспоминания.

В доме у каждого помещения есть собственник,

жилое оно или нежилое. Часто возникают недора-
зумения, возникающие из непонимания того, что
по отношению к жилью, сдаваемому в социаль-
ный наем, город тоже является полноправным

собственником. Участие в общих соб-
раниях вправе принимать представи-
тель Департамента жилищной полити-
ки и жилищного фонда - он обладает
количеством голосов, пропорциональ-
ных жилой площади, сдаваемой в со-
циальный наем.

Собственник обладает долей в общем
имуществе дома. Отдельно ее, конечно,
выделить невозможно. Как, например,
заполучить кусочек крыши, чердака или
несколько метров инженерных сетей?
Все это  общее, оно относится ко всем
жителям, значит, сообща и надо следить
за ним.

В договоре управления, который дол-
жен подписать каждый собственник, не-
обходимо четко оговорить буквально ка-
ждую деталь - температуру воздуха в по-
мещениях, порядок уборки территории и
лестничных маршей, очистку мусорных
камер и т. д. Должны быть оговорены все
виды необходимых работ по дому и при-
домовому участку, их стоимость. Кстати,
если жители не смогут договориться с

управляющей организацией по оплате, то будут дей-
ствовать расценки и тарифы, утвержденные прави-
тельством Москвы.

...Около двух часов продолжалась встреча с вете-
ранами. По многочисленным вопросам, которые они

задавали Ирине Шрамко, было видно, что нет людей,
более заинтересованных в правильном проведении
реформы ЖКХ, в ее по-настоящему социальной на-
правленности. Такой энергии, ответственности могли
бы позавидовать и молодые!

Виктор ШИРОКОВ

НАСТУПЛЕНИЕ ИЛИ ОБОРОНА?

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- С нас потребовали в течение трех дней выбрать управля-

ющую компанию. Правильно ли это?
- Никто не вправе диктовать собственникам. Решает это

только общее собрание. Нашли хорошую управляющую ком-
панию - выбирайте. Нет - все остается по-прежнему, работать
на обслуживании и эксплуатации будет ваш ДЕЗ. Дом без
присмотра не останется. А когда вы будете готовы к осознан-
ному выбору, к этому вопросу всегда можно вернуться. Да и
сам ДЕЗ, если задумается о своем будущем, наверняка ста-
нет работать лучше.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- Каковы критерии отбора управляющих организаций?
- Необходимо узнать, где до этого работала компания, ка-

ковы опыт и подготовка ее специалистов, имеется ли у нее не-
обходимая материально-техническая база, устойчивы ли фи-
нансы, работала ли она в вашем районе, представила ли не-
обходимую смету доходов и расходов. Если фирма не скры-
вает этих данных, с ней можно начинать диалог. Более под-
робные рекомендации по критериям выбора управляющей
организации можно получить в Центре реформы ЖКХ.
Тел./факс - 267-40-90.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- Кто выдает лицензии управляющим компаниям?
- Сегодня лицензируются не управляющие организации, а

виды работ. Если компания сама собирается, скажем, ремон-
тировать лифты, у нее должна быть соответствующая лицен-
зия. То же самое относится к энергосетям в доме, другим ви-
дам специализированных работ. Если такого документа нет,
управляющая организация должна нанять квалифицирован-
ного подрядчика.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА:
- Многие дома не ремонтировались капитально по 30-40, а

то и больше лет. Не оставит ли нас правительство Москвы
наедине с этими развалюхами?

- Постоянно принимаются программы капитального ре-
монта домов - они утверждаются на три года вперед. Титуль-
ные списки готовятся по результатам обследования жилин-
спекцией, которая призвана следить за состоянием зданий.
За последние годы сумма, выделяемая на проведение капи-
тальных ремонтов, увеличилась с 4 до 14 млрд. рублей.

Ветераны всегда готовы...
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ЖК ПРЕДУСМАТРИВАЕТ ПЕРЕВОД

ОТНОШЕНИЙ В ЖИЛИЩНОЙ СФЕРЕ 
НА РЫНОЧНУЮ ОСНОВУ – ЗНАЧИТ, ТУДА
ДОЛЖЕН ПРИЙТИ  ПРОЗРАЧНЫЙ БИЗНЕС

решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (201), 13 - 19 декабря 2006

В Центральном доме предпринима-
теля состоялось заседание круглого
стола по теме «Взаимодействие мно-
гоквартирных домов с управляющи-
ми компаниями». Организаторами
встречи стали Центр развития пред-
принимательства и Сервисный центр
ЖКХ Северного административного
округа Москвы.

НЕТ УПРАВЛЕНИЯ
БЕЗ ДОВЕРИЯ
По словам руководителя Сервисного центра Владимира

Маркова, за годы приватизации свыше 80 процентов
жилого фонда перешло в собственность жителей, одна-

ко управление подавляющего числа домов по-прежнему оста-
валось в руках государственных структур. В то же время в
сфере жилищно-коммунального хозяйства, особенно с нача-
лом реформы, появились новые участники - фирмы, способ-
ные конкурировать с государственными унитарными пред-
приятиями. Если поначалу малый бизнес специализировался
на отдельных видах работ, то сегодня уже возникли организа-
ции, готовые взять на себя управление многоквартирными до-
мами. Пока таких предприятий на территории округа немного,
но все же у жителей появилась возможность выбора. 

Сервисный центр ЖКХ решил ознакомить жителей с теми
предприятиями, которые работают в этой сфере не первый год
и успели себя зарекомендовать.

Например, фирма «Монолит-Сервис» одной из первых в
Москве стала управляющей компанией. Эти полномочия в
порядке эксперимента были ей предоставлены еще в 1996 го-
ду. Основной административно-технический персонал фир-
мы – специалисты со стажем, а генеральный директор Борис
Бывшев в системе ЖКХ работает с 1972 года, хорошо знает
больные места городского хозяйства. Под его руководством
фирма с 2004 года осуществляет техническое обслуживание
жилого и нежилого фондов общей площадью свыше 300 ты-
сяч квадратных метров, выполняет ремонтные и отделочные
работы, а также работы по обслуживанию строительных кон-
струкций, систем отопления, водоснабжения и энергосбере-
жения.

Солидный послужной список и у другой компании - «Ин-
талэкс». Хотя в сфере управления и эксплуатации недвижи-
мости она с 2000 года, зато среди ее подопечных такие ком-
фортабельные объекты, как «Изумрудная долина», «Аркада
Хаус», десять коттеджных поселков в Барвихе, и многие дру-
гие. А вот фирма «Миндол» на рынке ЖКХ - «младший брат»
из вышеназванных: она не может похвалиться длинным спи-
ском клиентов, поскольку обслуживает один-единственный
дом. Но отзывы о ее работе самые положительные. Навер-
ное, это предприятие – наглядный пример того, как непросто
малым управляющим компаниям выйти на своего клиента.

Эта тема и стала основной в беседе руководителей фирм с
представителями жильцов многоквартирных домов, у кото-
рых накопилась масса вопросов.

Участники круглого стола, представители жильцов были
приятно удивлены, что на территории округа существует аль-
тернатива ДЕЗам - до этой встречи многие не имели понятия
о существовании УК, об их возможностях.

Очень жаль, что представители управ районов не присут-
ствовали на встрече. Разговор получился интересный и весь-
ма поучительный. Сегодня горожан очень интересует, как
расстаться с некоторыми прежними управленцами. Ведь
именно в них люди зачастую видят виновников того, что
большое количество домов попало в разряд ветхих или ава-
рийных, поскольку там десятилетиями не производился ка-
питальный ремонт. Возникает и закономерный вопрос: в ка-
кие суммы выльется жильцам домов управление «по-капита-
листически»?

С ответа на этот вопрос и начал свое выступление гене-
ральный директор фирмы «Монолит-Сервис» Б. Бывшев.
Прежде всего он подчеркнул, что, нанимая частную компа-
нию, жители сами решают, какой уровень сервисного обслу-
живания нужен их дому. Именно жители планируют объемы
ремонта, уборки, вывоза мусора, содержания придомовой
территории. Исходя из этих требований составляется смета.
Компания выставляет расценки на техническое обслужива-
ние дома и гарантирует его качество, а у жильцов остается
право выбора, какие из работ должны быть первоочередны-
ми. Они решают на общем собрании, когда и какими матери-
алами, например, ремонтировать подъезд или крышу, где
разбить клумбы, где оборудовать детскую площадку. Сегод-
ня все эти вопросы за них решают власти.

Руководитель направления ЖКХ фирмы «Инталэкс» Вла-
димир Храбров коснулся стоимости технического содержа-
ния домов. Он отметил, что пока расценки частных управля-
ющих компаний выше ДЕЗовских. Однако есть способ сде-
лать их менее болезненными для жителей: для этого не-
скольким домам нужно объединяться и нанимать общую уп-
равляющую компанию.

Создание ТСЖ, по мнению директора фирмы «Миндол»
Александра Гураля, сегодня протекает сложно, но это единст-
венно верный способ технического содержания и обслужива-
ния домов. Правда, в большинстве домов проживают семьи
разного уровня достатка: одни согласны и имеют возмож-
ность тратить на содержание дома немалые деньги, другие
едва находят средства на оплату квартиры. От имуществен-
ного расслоения населения и возникают разногласия.

Но есть и другая проблема. Люди привыкли, что все про-
блемы за них решает государство, отсюда нежелание брать
ответственность на себя. Даже в новостройках, где инвесто-
ры еще на этапе строительства дома создают ТСЖ и буду-
щую управляющую компанию, убедить жильцов в необхо-
димости такой формы ведения домового хозяйства очень
непросто.

Ирина 
ГЕОРГИЕВСКАЯ

-К онстантин Владимирович,
сейчас все масштабные, и
даже не очень, затеи при-

нято называть проектами. Давайте
и эту инициативу так назовем. Как
известно, предложение появляется
в ответ на возникший спрос. В ответ
на чей спрос родилась идея созда-
ния Некоммерческого партнерства?

- В ответ на спрос потенциальных
участников рынка в сфере управле-
ния жилищным фондом. А этих уча-
стников два: собственники жилья,
то есть население многоквартирных
домов, владельцы квартир, и управ-
ляющие компании. Населению нуж-
ны услуги высокого качества по до-
ступной цене, компаниям – возмож-
ность управлять жилищным фон-
дом и эксплуатировать его, получая
при этом прибыль.

- Разве нет здесь конфликта ин-
тересов?

- Партнерство и создается для
того, чтобы интересы согласовы-
вать. Но дело в том, что ни та, ни
другая сторона пока свои интересы
в полной мере не осознала и не
сформулировала. Рыночные преоб-
разования в жилищной сфере нача-
лись с приватизации жилья. Появи-
лось огромное количество собст-
венников. Однако как реализовать
свое право, большинство из них не
представляет. Управление имуще-
ством является по сути реализаци-
ей права на собственность. С введе-
нием в действие Жилищного кодек-
са оно должно строиться на дого-
ворных началах. Но правил, зако-
нов, регламентирующих такие отно-
шения, недостаточно. В число субъ-
ектов управления попало огромное
количество граждан и их объедине-
ний. Но они не имеют для этого не-
обходимых знаний, навыков - при-
выкли действовать по указанию ор-
ганов государственной власти и не
желают нести ответственность за
последствия своих действий, не
умеют и, главное, не хотят прини-
мать самостоятельных решений.

- Это естественно, если учесть,
что у людей нет опыта управления
собственностью. Опыт такой копит-
ся поколениями. По роду своей дея-
тельности журналисты нашей газе-
ты много общаются с активистами
жилищных объединений, с членами
правлений ЖСК и ТСЖ, проблема
пассивности и равнодушия людей
остается даже для них главной. Ду-
маю, в ближайшие 10 – 20 лет она
не исчезнет.

- Проблема не в этом. Не могут
все люди принимать активное уча-
стие в управлении и тем более в
процессах эксплуатации своего
жилья. В нашей стране в течение
значительного периода на основе
Федерального закона «О товари-
ществах собственников жилья», на
смену которому пришел Жилищ-
ный кодекс, реализовывалась кон-
цепция реформирования жилищ-
ного хозяйства, направленная на
развитие инициативы собственни-
ков жилья или их объединений по
управлению своим имуществом.
При этом функция управления ото-
ждествлялась с задачами содержа-
ния жилищного фонда. И никогда -
подчеркиваю, никогда - не опреде-
лялась как бизнес, как деятель-
ность профессиональных управля-
ющих. Можно сослаться на пункты
1 и 2 статьи 154 ЖК.

Управление как бизнес никогда
не поддерживалось и не стимули-
ровалось на законодательном
уровне. Но нельзя вести политику
двойных стандартов: ЖК предпо-
лагает перевод всех отношений в
жилищной сфере на рыночную,
договорную основу, а чтобы эти
отношения были продуктивными,
прозрачными, туда должен прийти
бизнес. Как пришел он в торговлю,
сферу бытового обслуживания, во
многие другие области.

Уверен: для преодоления кризи-
са в жилищной сфере нужно соз-
дать условия для деятельности
профессиональных управляющих,
но параллельно, одновременно с
этим обеспечить социальную под-
держку малообеспеченных слоев
населения. Это будет эффектив-
нее, чем принуждение к самоупра-
влению собственников с различ-
ными интересами, в основном
очень далеких от жилищно-комму-
нальной сферы. Считаю, что само-
управление как концептуальное на-
правление реформирования жи-
лищной сферы должно быть пере-
смотрено в пользу бизнес-управ-
ления.

- Значит, в первую очередь Не-
коммерческое партнерство будет
объединять фирмы, профессио-
нально управляющие жильем, за-
щищать их интересы, наводить
мосты между ними и властью?

- Нет, равнозначная задача –
обеспечить мягкий, нетравматиче-
ский, я бы сказал, переход для на-
селения от государственной моно-

полии в сфере управления жильем
к рынку. Сегодня Москва в отличие
от многих других регионов России
продолжает дотировать населению
примерно 60 процентов стоимости
коммунальных услуг. Но государ-
ство постепенно, рано или поздно,
уйдет из этой сферы. А бизнес за-
интересован в сохранении и разви-
тии спроса на свои услуги, то есть
в том, чтобы люди были в состоя-
нии их оплачивать. Жилищно-ком-
мунальная сфера социально чувст-
вительна, уязвима. Опрометчивые
действия в этой области приведут
к настоящей катастрофе, и бизнес
пострадает в ней первым.

Мы рассчитываем, что членами
нашего партнерства станут не
только крупные управляющие ком-
пании, которые работают сегодня в
новостройках столицы. Их опыт и
ценен, и интересен, но несколько
однобок. Новые дома, куда заселя-
ются вполне обеспеченные люди,
способные купить жилье, – это да-
леко не вся Москва. В районе Тро-
парево-Никулино наша компания
реализует пилотный проект по пра-
ктическому применению некото-
рых статей ЖК, и опыт показывает:
там у людей другие проблемы, и
управление жилищным фондом
должно быть организовано по-дру-
гому. Поэтому Некоммерческое
партнерство приглашает все жи-
лищные объединения граждан –
ЖСК, ТСЖ, домовые комитеты и
ТОС, просто активных людей. Нам
нужен их опыт, их мнения.

- А что конкретно даст НП его
членам, населению?

- Если управляющая компания
является членом НП, то это опре-
деленная гарантия того, что УК от-
вечает установленным требовани-
ям к профессионализму, финансо-
вой состоятельности и ответствен-
ности. Будет гарантия (пусть не
стопроцентная) от рисков для на-
селения. Возможно, мы создадим
страховой фонд или другой меха-
низм защиты интересов населения.

Но социальная защита населе-
ния – это не задача бизнеса. Мы
должны эксплуатировать жилфонд
и управлять им. А защита населе-
ния – обязанность государства.

- Расскажите о предполагаемой
структуре Некоммерческого парт-
нерства.

- В партнерстве будет функцио-
нировать наблюдательный совет -
в него войдут представители орга-

нов власти, общественных органи-
заций. Мы предполагаем сформи-
ровать пять департаментов по ос-
новным направлениям: содействия
бизнес-сообществам, содействия
жилищным объединениям, инфор-
мационного обеспечения, профес-
сиональной подготовки и департа-
мент работы с регионами.

- На какой стадии находится се-
годня создание НП?

- На стадии юридического
оформления и регистрации. Но ра-
бочие группы по самым актуаль-
ным проблемам уже начали рабо-
ту. Такими проблемами мы счита-
ем: внесение изменений и допол-
нений в жилищное законодатель-
ство; разработку системы серти-
фикации для управляющих компа-
ний, позволяющих закрепить тре-
бования к качеству услуг; разра-
ботку формы публичного договора
на управление многоквартирным
домом.

- Константин Владимирович, а
вы уверены, что ваш голос будет
услышан теми, кто принимает ре-
шения?

- Мы говорим очень громко, и
нас уже слышат. Мы наладили кон-
такты с московским правительст-
вом и депутатами МГД, с Минреги-
онразвития, направили справку в
Администрацию Президента Рос-
сии.

Идея создания такой структуры,
как Некоммерческое партнерство -
«Саморегулируемая организация
управляющих недвижимостью»,
возникла не в чьей-то голове, не в
кабинете – она рождена экономи-
ческой и социальной практикой.
Сроки выборов способа управле-
ния многоквартирным домом по
решению Госдумы перенесены на
год. Но что может измениться за
год? Ничего, если по-прежнему
уповать на то, что люди, привык-
шие к монополии государства в
сфере управления жильем, поче-
му-то и вдруг коренным образом
изменят свой образ мыслей и об-
раз жизни. Мы же исходим из того,
что имеем сегодня: население та-
кое, какое есть; жилищный фонд -
часто с процентом износа выше
нормы; профессионально управля-
ющие жильем фирмы – их должно
быть гораздо больше.

Часто можно слышать, что мы
все – и население, и бизнес, и госу-
дарство – не готовы к серьезному
реформированию ЖКХ. А я счи-
таю, что эта реформа должна была
начаться гораздо раньше и начать-
ся именно с последовательного
введения рыночных механизмов в
сферу управления жильем. Так что
ждать больше нечего, и мы наме-
рены действовать.

Беседу вела
Наталья КРАСОВА

- Как же его можно защитить, если принцип
«хозяин - барин» прочно вошел в российский
фольклор?

- В разных странах фольклор разный. Напри-
мер, более 90 процентов жителей Нью-Йорка
снимают жилье. Лига квартиросъемщиков - очень
сильная и влиятельная организация - была созда-
на в городе еще в середине позапрошлого века, и
именно она впервые потребовала контроля за
квартплатой. Это требование вскоре стало глав-
ным для подобных организаций в мире. 

А если вы захотите снять квартиру, скажем, в
канадском Монреале, то развешивать по городу
объявления не придется. Там в каждом районе
города есть муниципальный информационный
центр, где все жилищные консультации дают
бесплатно. Нашли подходящий дом - обращае-
тесь к местному агенту по найму. Он попросит
заполнить анкету, в которой самые разные воп-
росы - начиная от состава семьи и места работы
до перечня недвижимости и любимых увлече-
ний. Кроме того, придется дать телефоны не
только вашего работодателя, но и домовладель-
ца, с которым собираетесь расставаться. В тече-
ние суток агент должен проверить эту инфор-
мацию и решить, сдавать вам квартиру или нет.
И, конечно, обязательно свяжется с вашим
прежним домовладельцем. По неписаным зако-
нам, чернить бывших жильцов здесь не приня-

то, но намекнуть коллеге о конфликтах с сосе-
дями, задержке квартплаты и тому подобных
вещах вполне можно.

Осторожность домовладельца понятна: высе-
лить недобросовестного квартиранта непросто.
Если он на три недели задержал квартплату, не-
смотря на письма-напоминания, то хозяин имеет
право обратиться в суд, но заплатит немалую по-
шлину. При этом ему придется серьезно подгото-
виться к заседанию, в том числе собрав жалобы
соседей: ведь суду, который строго следит, чтобы
права жильца не нарушались, надо доказать, что
тот злостно пренебрегает своими обязанностями.
Если суд согласится с домовладельцем и примет
решение о выселении, жильцу даются десять
дней на поиски нового жилья. Не нашел - дадут
еще десять. И лишь после этого хозяин заплатит
специальной лицензированной компании, чтобы
та занялась выселением. Заметим: просто выста-
вить вещи на улицу нельзя, их нужно перевезти в
специальную кладовую, а самого жильца пересе-
лить в ночлежку. Даже если тот сбежал и никогда
не вернется, все равно его вещи будут храниться
еще целый год. 

Словом, противостояние серьезное, но на пра-
вовой основе: если у домовладельцев есть своя
городская ассоциация, чтобы бороться с «вред-
ными» квартиросъемщиками, то у тех - своя, ко-
торая гарантирует защиту от произвола.

- Что интересного предлагает польский фонд
поддержки гражданских инициатив, который вы
упомянули?

- Анализу опыта поляков мы посвятили не-
сколько заседаний. Интересна, например, практи-
ка жилищных субсидий. Дело в том, что для мно-
гих малоимущих семей даже самая низкая кварт-
плата не по карману. Но поскольку жилье должны
иметь все, то государство оказывает им финансо-
вую помощь, причем в обязательном порядке.
Принцип назначения один: помощь получают те,
кто без нее проблему не решит. Важно, что такие
субсидии делают доступным обычное жилье,
уменьшая потребность в жилье социальном. При-
чем в некоторых странах эти пособия стали глав-
ной формой помощи в жилищной сфере и погло-
щают более половины бюджетных затрат на жи-
лье.

- В чем главный, на ваш взгляд, итог семина-
ра?

- Квартиросъемщики - наши соседи, с которы-
ми придется договариваться по многим вопро-
сам, и нам важно услышать их голоса. Сотни ак-
тивных, неравнодушных людей в стране уже за-
думались над их проблемами. Но надо работать
дальше, потому что впереди - непаханое поле не-
простых задач и для юристов, и для властей.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

КАКИЕ У НЕГО ПРАВА?

ПАРТНЕРЫ НАХОДЯТ ИНТЕРЕС
В октябре этого года Ассоциация строителей России, правитель-
ство Москвы и Московская городская дума, ряд управляющих
компаний выступили с инициативой создания Некоммерческого
партнерства. Константин БОРИСОВ, вице-президент одной из
этих компаний – ООО «Миракс Групп», рассказывает о целях на-
чинания.
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ЧЕМ БОЛЬШЕ ЛЮДИ УЗНАЮТ 
О БУДУЩЕЙ СТРОЙКЕ НА СТАДИИ
ПРОЕКТА, ТЕМ  МЕНЬШЕ КРИВОТОЛКОВ
И ТЕМ БОЛЬШЕ ШАНСОВ НА УСПЕХ
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Многие москвичи, как и
жители ближайшего
Подмосковья, уже не-

сколько лет страдают от про-
бок на Ярославском шоссе.
Благие, казалось бы, перемены
- рост числа автовладельцев,
свобода приобретать и прива-
тизировать садовые участки,
дачи и коттеджи, возможность
работать там, где хочется, - все
эти преимущества меркнут в
изнурительно-нервных и доро-
гостоящих часах ожидания на
подступах к столице и обратно.
Проблема болезненно касается
и других радиальных трасс, ве-
дущих в Москву, но именно на
Ярославке с прошлого года
идет строительство развязки,
призванной «выбить пробку»
из бутылочного горлышка ма-
гистрали.

Кто проектировал строительство? Руково-
дитель группы по реконструкции автодороги
М-8 «Холмогоры», сотрудник ОАО «Центро-
дорстрой» Дмитрий Дерингер, к которому я об-
ратилась с этим вопросом, охотно рассказал:

- Инициатором строительства еще в 1998 го-
ду стало правительство Москвы. Первая разра-
ботка была готова в 2000-2001 гг., но тогда по-
строили всего 5 опор, на том дело и кончилось.
В 2004 году жизнь потребовала пересмотреть
проект, были обоснованы новые инвестиции.
Корректировку провели в Московском институ-
те по проектированию и изысканиям автомо-
бильных дорог ФГУП «Союздорпроект» (глав-
ный инженер проекта - Игорь Завьялов). Меж-
региональная дирекция строительства дорог в
Центральном округе России (ГУ ДСД «Центр»)
выступила как заказчик-застройщик и провела
торги. В результате тендер выиграли подрядчик
- ОАО «Центродорстрой», ведущий партнер -
ОАО «Мостотрест».

И вот летом 2005 г. ГУ ДСД «Центр» заклю-
чил с этими двумя фирмами договор на соору-
жение развязки у гг. Мытищи и Королев. Стои-
мость проекта более 6 миллиардов рублей.
Строительство рассчитано на 30 месяцев и, ес-
ли деньги из федерального бюджета будут по-
ступать своевременно, должно закончиться в
четвертом квартале 2007 года. За год освоено
уже 1,1 млрд. рублей, на следующий год плани-
руется 3 млрд. рублей.

- Вы считаете, что развязка решит проблему
пробок?

- Конечно! Хочу заметить, что весь проект
осуществляется в рамках реализации програм-

мы расширения головных участков дорог до
47 км от Москвы, чтобы разгрузить МКАД и ос-
новные столичные магистрали.

- Насколько квалифицированные рабочие
участвуют в строительстве?

- Привлечено много субподрядных организа-
ций на переустройство сетей (высоковольтных
линий электропередачи, электрических кабелей,
кабелей связи, водопровода, теплотрассы). При
этом выбор падает опять же на фирмы, которые
уже зарекомендовали себя на российском рынке.

- Жители Москвы обеспокоены состоянием
реки Яузы. Будут ли приняты меры по ее защи-
те от загрязнения?

- Сейчас все, что течет по Ярославскому шос-
се, попадает в реку. А при выполнении данного
проекта будет организован ливневый сток с
очистительными сооружениями. Вся вода будет
проходить через коллектор в очистные соору-
жения.

- Можно ли автолюбителям ждать на этом
участке дороги изменений к лучшему уже в
ближайшее время?

- Еще в начале лета мы сдали в эксплуатацию
съезд, по которому автомобили выезжают из
Королева на Ярославское шоссе. В ноябре от-
крыт новый въезд в Королев. Москвичам при-
дется эту зиму потерпеть, но зато уже в июне
2007 года планируется открыть всю эстакаду. В
дальнейшем планируется сделать дорогу в об-
ход Тарасовки и расширить трассу начиная от
МКАД. Вот тогда, мы надеемся, пробки с Яро-
славки будут «выбиты» полностью.

Светлана НОСЕНКОВА
Фото автора

Зима – всегда испытание для московских дорож-
ников. При сильных снегопадах в Москве в
круглосуточном режиме заняты около восьми

тысяч различных машин и механизмов. Почти все
выездные магистрали и около 90 процентов центра
столицы обслуживает ГУП «Доринвест». Как дорож-
ники подготовились к зиме? На этот и другие вопро-
сы отвечает первый заместитель руководителя ГУП
«Доринвест» Игорь ХАРЛАМОВ.

- Объективности ради необходимо сказать, - начал
беседу Игорь Григорьевич, - что в последнее время
жители столицы отмечают: город стал намного чище.
Я говорю это не ради красного словца: и опросы гра-
ждан, и наше участие в радиопередачах в прямом
эфире, куда слушатели могут позвонить и задать во-
прос, подтверждают это. По уборке магистралей от
снега мы порой перекрываем московский суточный
норматив, который составляет 0,85 сантиметра, в
два-три раза.

- Наверное, могли бы быть результаты и выше? В
чем вы видите свои резервы?

- Как ни странно, не частые снегопады или капри-
зы погоды для нас главная трудность. С помощью си-
ноптиков мы уже научились с точностью до десятков
минут рассчитывать время начала снегопада, отрабо-
тали с годами регламенты на другие случаи жизни.
Но никогда нельзя предвидеть, сколько автомобилей
водители оставят где попало на проезжей части, ме-
шая уборке улиц. Для разрешения этой проблемы все
чаще прибегаем теперь к услугам службы перемеще-
ния транспортных средств.

- А разве не проблема, когда возле одного сне-
госплавного пункта собираются и всю ночь чадят де-
сятки самосвалов, а другой пункт простаивает?

- Вы правы. Хотя по нормативам на разгрузку од-
ного самосвала отводится не более пяти минут, оче-
реди иногда выстраиваются внушительные. Поэтому
в нынешнем году на всех снегосплавных пунктах сто-
лицы вводится система персонифицированных элек-
тронных карт. Тем самым обеспечиваются жесткое
закрепление дорожно-эксплуатационных предпри-
ятий за конкретными пунктами, рациональное рас-
пределение квот и оптимизация так называемого
плеча вывоза.

Эффективно контролировать работу снеготаялок
позволит система видеонаблюдения с выводом сиг-
нала на единый диспетчерский пункт Департамента
ЖКХ. Таким образом, мы получим возможность из
единой диспетчерской в режиме реального времени
наблюдать и контролировать работу всех снегосплав-
ных пунктов.

- Очевидно, что все 46 снегосплавных пунктов, ко-
торые должны эксплуатироваться нынешней зимой,
при обильных осадках снег будут растапливать дол-
го. Что предусмотрено на этот случай?

- С территориальными подразделениями столично-
го Департамента природопользования и охраны окру-
жающей среды согласован перечень мест временно-
го складирования снега. В исключительных случаях -
по решению городского оперативного штаба - будут
задействованы так называемые сухие снегосвалки.

Впервые в этом сезоне в Москве заработают де-
сять мобильных снеготаялок. Мобильные - это не

значит, что они будут колесить по дорогам и плавить
снег. Для их эффективной работы нужна площадка,
где есть выход в канализационную систему, где дос-
таточно места для разгрузки самосвалов со снегом.
Ведь они самостоятельно не могут перегружать снег
в снеготаялки. Это будет делать фронтальный по-
грузчик. Главная задача - как можно быстрее освобо-
дить проезжую часть от снега.

- И, пожалуй, самое болезненное для каждого мо-
сквича – как бы не поскользнуться. По решению мэ-
ра химическими реагентами в нынешнем сезоне не
будут обрабатывать внутридворовые территории,
тротуары и остановки общественного транспорта. Их
посыплют мелким щебнем. А почему бы и на дорогах
не использовать щебенку?

- Да, в некоторых странах мелкий щебень действи-
тельно применяется для повышения коэффициента
сцепления на дорогах. Но если отказаться от проти-
вогололедных реагентов в его пользу, тогда весь го-
род окажется в снежных накатах. По мнению многих
ученых-дорожников, путь, который избрала Москва, -
самый верный и эффективный. Если снег не растап-
ливать, то количество ДТП резко возрастет.

Часто Россию сравнивают со скандинавскими
странами. В той же Финляндии зимой практически не
бывает плюсовой температуры. Поэтому там можно
утоптать щебенку в снег, где она замерзнет на весь
сезон, и машины скользить не будут. А у нас переход
через ноль случается больше пятидесяти раз за зиму.
Тут-то щебенка в снегу и не удерживается, располза-
ется, «мигрирует» на колесах автомобилей, летит в
лобовые стекла.

- А что вы можете сказать о химических реагентах,
которые будут применяться нынешней зимой?

- Ни один город-миллионник, расположенный в
похожих климатических условиях, для уборки в зим-
ний период не обходится без противогололедных ре-
агентов. Для уборки проезжей части в Москве будут
использовать реагенты только отечественного произ-
водства. Все они прошли предварительные испыта-
ния и имеют заключения по экологической безопас-
ности. Более того, страны Евросоюза, в частности
Венгрия, Польша и Германия, с нынешнего осенне-
зимнего сезона начинают применять те же антиголо-
ледные реагенты, что и Москва.

- В технологии их применения что-то изменилось?
- Нормы использования реагентов дифференциро-

ваны. Ученые разработали регламент, где предусмот-
рено, какое количество реагента применять при раз-
ных погодных условиях: температура воздуха, время
предстоящего изменения погоды, количество выпа-
дающего снега и т.д. На автомашинах установлены
компьютеры с автоматическими распределителями
реагентов. Водитель заносит в базу данных получен-
ные распоряжения, и реагенты распределяются с не-
обходимой плотностью: твердые в диапазоне от 15
до 60 граммов на квадратный метр, жидкие – от 35 до
10 миллилитров на квадратный метр. Сегодня содер-
жать дороги мегаполиса в надлежащем состоянии
без современной техники и компьютерного оснаще-
ния просто невозможно.

Беседу вел
Николай ИВАНЧУК

Встолице, на Тверской, 16/2, от-
крылся информационный центр
московского правительства «Боль-

шая Ленинградка». Центр открыт по ини-
циативе префекта Центрального столич-
ного округа Сергея Байдакова совместно
с Департаментом градостроительной по-
литики, развития и реконструкции  Мо-
сквы и Москомархитектурой.

Город начинает один из самых своих
масштабных проектов – реконструкцию,
пожалуй, главной транспортной артерии
столицы. По планам московского прави-
тельства Тверская улица, Ленинградский
проспект и Ленинградское шоссе вплоть
до МКАД должны стать единой бессве-
тофорной магистралью. Будет реконст-
руировано 16,9 км дорог, построено
15 млн. кв. м различных площадей. Го-
род приобретет несколько подземных
паркингов на 7500 машиномест.

- Естественно, столь значимый для го-
рода проект привлечет внимание десят-
ков тысяч москвичей, - отметил коорди-
натор информационного центра Игорь
Кураев, отвечая на вопрос корреспон-
дента «МС», посетившего «Большую Ле-
нинградку».  – И власти хотят предоста-
вить горожанам наиболее полную и дос-
товерную информацию, касающуюся
проекта и ведения строительных работ –
с тем чтобы не возникало никаких кри-
вотолков и досужих сплетен. Более того,
к работе нашего центра привлечены со-
циологи, которые выяснят настроения
столичных жителей в отношении проек-
та реконструкции «Большой Ленинград-
ки». Кстати говоря, мы уже получили
свыше 60 вопросов, причем большинст-
во звонивших интересовались, не будут
ли сноситься дома в ходе реконструк-
ции. Так вот, по официальному заявле-
нию префекта ЦАО Сергея Байдакова, не
только  снос и отселение, но даже рекон-
струкция близлежащих домов не преду-

смотрены. Возможно лишь, если это по-
надобится в ходе проведения работ, ук-
репление фундаментов строений.

Что же представляет собой проект ре-
конструкции «Большая Ленинградка»?
По словам И. Кураева, на всем протяже-
нии магистрали построят целый ряд
мощных транспортных развязок. В на-
чальной точке – на Пушкинской площади
(пересечение Тверской улицы и Бульвар-

ного кольца) построят 180-метровый
тоннель. Он пройдет по самой границе
площади. Одновременно реконструиру-
ют и тамошние инженерные коммуника-
ции, в частности расположенный под
площадью коллектор, функционирую-
щий с 1945 года.

В центре установлены три больших
макета, один из них – это миниатюрная
преображенная Пушкинская площадь.

- Обратите внимание на макет, - посо-
ветовал Игорь Кураев. – Памятник Пуш-
кину останется на своем законном мес-
те. Благоустроят сквер перед памятни-
ком. Финансирование проекта преду-
сматривается из расчета 50 на 50, то
есть половину средств вложат инвесто-
ры. Так, под Пушкинской площадью бу-
дут возведены крупный торгово-досуго-
вый центр и подземный паркинг на 1000
машиномест. Кроме того, здесь постро-
ят подземный пешеходный переход, ко-
торый соединит Тверскую улицу со стан-
цией метро «Чеховская». Таким обра-
зом, все пешеходные переходы на пло-
щади будут убраны под землю.

- В некоторых средствах массовой ин-
формации появились сведения о планах
строительства подземной улицы под
Тверской до Кремля.

- Вот поэтому и создан наш информа-
ционный центр, чтобы пресекать распро-
странение подобного рода недостовер-
ной информации. Нет, подземную улицу
пока строить никто не планирует.

Реконструкции подвергнется и пло-
щадь Тверской заставы. Автостоянку,
расположенную ныне на площади Бе-
лорусского вокзала, также сделают
подземной, в недрах же возведут круп-
ный торговый центр. Еще один подзем-
ный паркинг устроят на пересечении
Тверской с Садовым кольцом – на Три-
умфальной площади, а подле памятни-
ка Маяковскому разобьют уютный
сквер.

После реконструкции как в центр, так
из центра города будут вести девять по-
лос движения. В декабре нынешнего го-
да завершается строительство ледового
дворца на Ходынском поле. Этот дворец
примет чемпионат мира по хоккею –
2007. Здесь, на пересечении Ленинград-
ского проспекта и улицы Серегина, по-
строят тоннель с шестью полосами дви-
жения в каждом направлении. Этот тон-
нель обеспечит удобный выезд с Ходын-
ки.

Движется к концу строительство тон-
неля между станциями метро «Динамо»
и «Сокол». Левую часть тоннеля (путь из
центра) должны запустить уже в декаб-
ре, правую – в январе следующего года.
В районе станции метро «Сокол» появит-
ся двухуровневая эстакада со съездами
на Ленинградское и Волоколамское
шоссе. Наконец, Ленинградский про-
спект расширят в районе станции метро
«Войковская». Транспортные развязки
возведут также на  пересечении Ленин-
градского шоссе с Головинским шоссе и
Фестивальной улицы. Венчает проект
план сооружения моста через канал им.
Москвы.

По расчетам проектировщиков, по
окончании работ пропускная способ-
ность Тверской улицы и Ленинградского
проспекта должна увеличиться в полто-
ра-два раза. «Большую Ленинградку»
намечено реконструировать к концу
2009 года.

- Итак, наш центр приступил к работе,
- добавил, прощаясь, Игорь Кураев. –
Два сотрудника принимают горожан.
Еще два специалиста отвечают на вопро-
сы москвичей по телефонам «горячей
линии»: 650-58-71 и 650-78-61. Центр
работает с 12.00 до 20.00 ежедневно,
кроме понедельника. Звоните, мы гото-
вы помочь вам.

Владимир РАТМАНСКИЙ

ГОВОРИТ И ПОКАЗЫВАЕТ 
«БОЛЬШАЯ ЛЕНИНГРАДКА»

СНЕГА УЖЕ ЗАЖДАЛИСЬ

ВЫБЬЮТ ПРОБКУ 
С ЯРОСЛАВКИ
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ПОЕЗДКИ МОСКВИЧЕЙ ИЗ ДОМУ ДО РАБОТЫ
СОКРАТИТСЯ ДО 64 МИНУТ – 

БЕЗ «ШТУРМОВ» И НЕРВОТРЕПКИ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (201), 13 - 19 декабря 2006

- Александр Георгиевич, кто в столице
основной наземный перевозчик? 

- Безусловно - Мосгортранс. Его 5198
автобусов, 1571 троллейбус и 861 трам-
вай ежедневно перевозят 12,5 млн. пасса-
жиров. Эта извозчичья армада обслужи-
вает 670 маршрутов общей протяженно-
стью порядка семи тысяч километров.
Кроме того, перевозкой горожан занято
80 частных компаний. И все равно этого
недостаточно для стабильной транспорти-
ровки 15-миллионного населения Москвы
(именно столько проживает в так называ-
емом реальном городе, включающем в
себя также ближние пригороды, жители
которых ежедневно пользуются общест-
венным транспортом столицы), не считая
значительного количества приезжих. Объ-
ем перевозок всеми видами транспорта
возрастет к 2009 году до 10,9 млрд. пасса-
жиров в год. Метрополитен работает на
пределе возможностей. Автобусы и трол-
лейбусы порой приходится брать штур-
мом. Пробки изматывают.

- А когда в автобусах станет свобод-
нее? Когда можно будет доехать на рабо-
ту, не рискуя безнадежно застрять в проб-
ке?

- На это и рассчитана принятая властями
целевая программа – система конкретных
транспортных мероприятий, способствую-
щая повышению комфортности и безопас-
ности перевозок. Что для этого нужно? Мы
понимаем, что возможностей нынешнего
транспортного комплекса города не хвата-
ет. Следует создавать новые скоростные
системы внеуличного общественного
транспорта. Этим мы и займемся в бли-
жайшие три года. Во-первых, уже сейчас
ведется активная работа по созданию в го-
роде сети скоростного трамвая. Москомар-
хитектура и НИиПИ Генплана Москвы про-
ектируют пилотную линию трамвая в Вос-
точном округе столицы. Она должна прой-
ти по шоссе Энтузиастов в сторону Новоко-
сина, Кожухова, Жулебина. Возможно, за-
вернет в сторону станций метро «Семенов-
ская» и «Партизанская». Это будет шумо-
поглощающая широкополосная транспорт-
ная система. По пути ее следования при-
дется возводить транспортные развязки -
эстакады, тоннели. Возможно, на отдель-
ных участках она даже уйдет под землю –
конечно, не так глубоко, как метрополитен.

- Недавно Мосгортранс презентовал
новейший отечественный трехсекцион-
ный трамвайный вагон производства
Усть-Катавского завода. Стало быть,
именно на нем москвичи помчатся в свет-
лое транспортное будущее?

- Видите ли, нельзя ставить вопрос по-
добным образом. Такие решения прини-
маются только путем конкурсного отбора.

Усть-Катавский трамвайный поезд должен
пройти серьезную проверку по специаль-
но разработанной программе. Нельзя ис-
ключать и другие варианты. Ведь с самого
начала проект развития сети скоростного
трамвая задумывался как результат госу-
дарственно-частного партнерства. При
этом данная трамвайная сеть, по нашим
планам, будет отдана в концессию. Если
так произойдет, именно концессионер оп-
ределит (по согласованию с городом, само

собой), в какой подвижной состав ему эф-
фективнее вкладывать средства. Так или
иначе по программе в конце следующего
года мы должны подготовить всю проект-
но-сметную документацию. В таком случае
в 2008 году сможем начать строительство,
которое, учитывая мировую практику, про-
длится около трех лет. Впрочем, движение
на отдельных участках трассы может быть
открыто и раньше.

- Естественно, что скоростной трамвай
будет двигаться по выделенной полосе
движения. А намечается ли программой
наконец организация таких выделенных
полос для автобусов и троллейбусов?

- Конечно, ведь одна из основных на-
ших задач – создать наиболее комфорт-
ные условия для движения обществен-
ного транспорта в столице. Первые три
подобные выделенные полосы будут ор-
ганизованы на Волоколамском шоссе,
Ленинском проспекте и Ленинградском
шоссе (после окончания работ по его
реконструкции). Волоколамка – наш
первенец в этом отношении. Мы хотим
проверить, как поведет себя эта полоса

в условиях крайне оживленного движе-
ния на забитой транспортом магистра-
ли. По нашим расчетам, организация
выделенной полосы даст существенный
эффект, и провозная способность Воло-
коламского шоссе увеличится в не-
сколько раз. В самом деле, один автобус
везет сто человек. Столько же пассажи-
ров перевозит 50-60 окружающих его
машин. Есть разница? Но одно дело тео-
ретические выкладки, и совсем другое –
реальная практика. К тому же выделен-
ная полоса не даст результата, если на
пути следования к ней не построить пе-
рехватывающие парковки. Подъехал во-

дитель из Митина, поставил машину на
стоянку, пересел на автобус, который за
12 минут (а не за час, со скоростью пе-
шехода передвигаясь в гигантской
пробке) доехал по Волоколамке до стан-
ции метро «Тушинская». Вот в таком
случае, когда время в пути прогнозиру-
ется, организация выделенной полосы
движения для общественного транспор-
та себя оправдает.

- Предполагается ли в программе появ-
ление в городе новых транспортных мар-
шрутов?

- Естественно. Прежде всего мы исхо-
дим из необходимости расширения транс-
портной инфраструктуры в окраинных
районах Москвы. Так, начнется строитель-
ство автобусного парка в Митине и трол-
лейбусного парка в 14-м микрорайоне
Марьина. 350 автобусов 11-го автобусно-
го парка переведут на газовое топливо. С
той же целью начнется реконструкция 16-
го автобусного парка. Поскольку из цент-
ра города выводится трамвайное депо им.
Апакова, начинается реконструкция сразу
трех трамвайных депо – им. Баумана, им.
Русакова и Октябрьского. Планируется
строительство 16-километровой троллей-
бусной линии по Можайскому шоссе, 10-
километровой – от ул. Белобородова в
Митине до ул. Свободы по Волоколамско-
му шоссе. Новые троллейбусные линии
появятся также на Севастопольском про-
спекте и в Новокосине.

- Читатели нередко спрашивают, не со-
бираются ли власти передать обществен-
ный транспорт в руки частников?

- Давайте вспомним, что мы живем в
условиях рынка, и здоровая конкуренция,
как правило, способствует улучшению си-
туации в той или иной сфере. Мосгор-
транс - огромная компания, обслуживаю-
щая основную маршрутную сеть города.
Объем перевозок растет. Требуется поку-
пать новые автобусы, троллейбусы и
трамваи. Кстати, отныне мы закупаем ис-
ключительно низкопольные автобусы с
двигателями, соответствующими эколо-
гическим требованиям ЕВРО-3. Так поче-

му бы не стимулировать Мосгортранс к
совершенствованию работы в условиях
конкуренции? Почему бы не сэкономить
бюджетные деньги и не дать возможность
частным перевозчикам обслуживать мо-
сквичей на части маршрутной сети столи-
цы? Мы намерены это сделать. При этом
подобные компании будут отбираться
только по конкурсу, а работать они станут,
я подчеркиваю, на тех же условиях, что и
Мосгортранс, - с предоставлением всех
тех же социальных льгот.

- Намечает ли программа организацию
пассажирских перевозок по Москве-реке?

- Да, для этого предусматривается це-
лый перечень конкретных плановых ме-
роприятий. Какие суда будут курсировать
на маршрутах, опять же определит кон-
курс. Во всяком случае, мы понимаем, что
это должен быть маневренный и безопас-
ный водный автобус на 50-60 человек, ес-
тественно, с автоматической системой
швартовки. На мой взгляд, наиболее эф-
фективно в условиях большого города
причаливание при помощи специального
магнита – понятно, что ручная швартовка,
когда матросы на берегу принимают и от-
дают швартовы, в условиях интенсивного
движения невозможна. Сейчас начинается
разработка технико-экономического
обоснования проекта. Мы же должны
просчитать возможные пассажиропотоки,
определить вероятную стоимость проез-
да. Ясно же, что цена проезда, к примеру,
50-100 рублей для массовых перевозок
неприемлема. Кроме того, речная транс-
портная сеть должна быть глубоко интег-
рирована в систему наземного пассажир-
ского транспорта, когда пассажир сможет,
высадившись на берег, тотчас пересесть
на автобус или троллейбус и без промед-
ления продолжить поездку.

- Итак, программа рассчитана на три го-
да. Она завершится и...

- Транспортного рая не наступит. Но!
Мы хотим к концу 2009 года избавить го-
род от наиболее проблемных в транспорт-
ном отношении точек – в Митине, Жуле-
бине, в районе станции метро «Теплый
Стан» и т.д. Мы хотим, чтобы в автобусах
и троллейбусах стало свободнее. Так, в
Европе по нормативу в час пик один квад-
ратный метр площади салона автобуса
или трамвая должны занимать не более
четырех человек. Мы хотим довести этот
показатель в московских автобусах и
троллейбусах до 4,9 чел. Мы планируем,
что среднее время поездки из дома до ра-
боты сократится до 64 минут. Мы ставим
конкретные и реальные планы. Надеюсь,
нам удастся их осуществить.

Беседу вел
Владимир РАТМАНСКИЙ

Мэр столицы Юрий Лужков утвердил городскую целевую программу развития
наземного пассажирского транспорта на 2007 – 2009 годы. На чем мы будем ез-
дить на работу через три года? Как изменится ситуация на столичных магистра-
лях? Удастся ли снизить напряженность на дорогах Москвы? Транспортные пла-
ны городских властей мы обсудили с заместителем руководителя Департамента
транспорта и связи правительства города Москвы Александром ВОРОБЬЕВЫМ.

А НА АВТОБУСЕ БЫСТРЕЕ!

Мосжилинспекция объявляет конкурс на заме-
щение должностей государственной гражданской
службы города Москвы:

1. Главный специалист инспекции по надзору за
переустройством помещений в жилых домах по АО;

2. Ведущий специалист инспекции по надзору за
переустройством помещений в жилых домах по АО.

Условия конкурса:
1. Требования:
1.1. Гражданство Российской Федерации.
1.2. Владение русским языком.
1.3. Соответствие квалификационным требова-

ниям:
1.3.1. Главный специалист – наличие высшего

профессионального образования (квалификация
инженер, инженер-строитель, инженер-архитектор
по направлению подготовки «строительство»),
стаж работы по специальности не менее четырех
лет или стаж гражданской службы города Москвы
не менее двух лет.

1.3.2. Ведущий специалист - наличие высшего
профессионального образования (квалификация
инженер, инженер-строитель, инженер-архитектор
по направлению подготовки «строительство»),
стаж работы по специальности не менее трех лет.

1.4. Дополнительные требования:
- пользование персональным компьютером и

оргтехникой на уровне пользователя;
- знание Конституции РФ, Устава города Москвы,

законодательства о государственной гражданской
службе, нормативных правовых актов Российской
Федерации и города Москвы в области обеспечения
государственного контроля проведения переуст-
ройства и (или) перепланировки помещений в жи-
лых домах.

2. Конкурс заключается в оценке профессио-
нального уровня кандидатов, их соответствия ква-
лификационным требованиям к этим должностям.

При проведении конкурса конкурсная комиссия
оценивает кандидатов на основании представлен-
ных ими документов об образовании, прохождении
гражданской или иной государственной службы,
осуществлении другой трудовой деятельности, а
также в ходе индивидуального собеседования.

3. Гражданин, изъявивший желание участвовать
в конкурсе, представляет в Государственную жи-
лищную инспекцию города Москвы:

а) личное заявление на имя председателя кон-
курсной комиссии;

б) собственноручно заполненную и подписанную
анкету по форме, утвержденной распоряжением
Правительства Российской Федерации от
26.05.2005 г. № 667-р с приложением фотографии
3,5х4,5;

в) копию паспорта или заменяющего его доку-
мента (соответствующий документ предъявляется
лично по прибытии на конкурс);

г) копии документов о профессиональном обра-
зовании, а также по желанию гражданина о допол-
нительном профессиональном образовании, о при-
своении ученой степени, ученого звания, заверен-
ные нотариально или кадровыми службами по мес-
ту работы;

д) копию трудовой книжки или иные документы,
подтверждающие трудовую (служебную) деятель-
ность гражданина;

е) документ об отсутствии у гражданина забо-
левания, препятствующего поступлению на граж-
данскую службу или ее прохождению (форма
086-у).

ж) справку из налоговых органов о предоставле-
нии сведений о доходах гражданина и принадлежа-
щем ему имуществе на праве собственности;

4. Документы, указанные в пункте 3, принимают-
ся в течение 30 дней со дня опубликования объяв-
ления.

5. Документы представляются в течение месяца
со дня публикации объявления лично соискателем в
отдел государственной службы и кадров Мосжилин-
спекции по адресу: г. Москва, пр-т Мира, д.19,
ком. № 307, 308 (понедельник - четверг с 14.00 до
17.00; пятница с 14.00 до 16.00). 

Телефоны: 631-1798, 631-3363.
Образцы необходимых документов и дополни-

тельная информация размещены на официальном
сервере Мосжилинспекции: http://mzhi.ru/

6. Документы принимаются только у лиц, отвеча-
ющих квалификационным требованиям.

Департамент транспорта и связи города Москвы
объявляет конкурс на замещение следующих
должностей гражданской службы города Москвы: 

1. Ведущий специалист отдела развития город-
ских видов пассажирского транспорта Департамен-
та транспорта и связи города Москвы.

2. Ведущий специалист отдела развития транс-
портных систем Департамента транспорта и связи
города Москвы (организация перевозок и управле-
ния на ж/д транспорте).

3. Заведующий сектором по организации и про-
ведению конкурсов и аукционов экономического
отдела  Департамента транспорта и связи города
Москвы.

4. Главный специалист  экономического отдела
Департамента транспорта и связи города Москвы.

5. Ведущий специалист сектора по организации и
проведению конкурсов экономического отдела Де-
партамента транспорта и связи города Москвы.

Условия конкурса:
1. Право на участие в конкурсе имеют граждане

Российской  Федерации,  достигшие  возраста  18
лет, владеющие государственным языком Россий-
ской Федерации и отвечающие квалификационным
требованиям:

Заведующий сектором (высшее юридическое об-
разование) и главный специалист (высшее эконо-
мическое образование), стаж гражданской службы
не менее двух лет или стаж работы по специально-
сти не менее четырех лет.

Ведущий специалист - стаж работы по специаль-
ности не менее трех лет. (Ведущий специалист от-
дела развития  транспортных систем: опыт работы
в сфере ж/д транспорта, знание новых видов элек-
тротранспорта, высшее профильное образование),
ведущий специалист сектора по организации кон-
курсов и аукционов экономического отдела (выс-
шее юридическое образование либо экономиче-
ское).

Наличие высшего профессионального (отрасле-
вого) образования.

2. Конкурс заключается в оценке профессио-
нального уровня кандидатов и их соответствия
квалификационным требованиям к должностям.

При проведении конкурса конкурсная комиссия
оценивает кандидатов на основании представлен-
ных ими документов об образовании, прохожде-
нии гражданской или иной государственной служ-
бы, осуществлении  другой  трудовой деятельно-
сти, а также в ходе индивидуального собеседова-
ния.

3. Гражданин Российской Федерации, изъявив-
ший желание участвовать в конкурсе, представляет
в Департамент транспорта и связи города Москвы:

а) личное заявление на имя председателя кон-
курсной комиссии;

б) собственноручно заполненную и подписанную
анкету, форма которой утверждена Правительст-
вом РФ, с приложением фотографии;

в) копию паспорта или заменяющего его доку-
мента (соответствующий документ предъявляется
лично по прибытии на конкурс);

г) документы, подтверждающие необходимое
профессиональное образование, стаж работы и
квалификацию:

- копию трудовой книжки или иные документы,
подтверждающие трудовую (служебную) деятель-
ность;

- копии документов о профессиональном обра-
зовании, а также по желанию гражданина о допол-
нительном профессиональном образовании, о при-
своении ученой степени, ученого звания, заверен-
ные нотариально или кадровыми службами по мес-
ту работы (службы);

д) документ об отсутствии у гражданина заболе-
вания, препятствующего поступлению на граждан-
скую  службу или ее прохождению.

4. Документы, указанные в пункте 3, принимают-
ся в течение 30 дней со дня опубликования объяв-
ления , т.е. до 20.01.2007 года до 18 часов.

5. Документы представляются лично соискате-
лем в Департамент транспорта и связи города
Москвы (г. Москва, ул. Новый Арбат,15,
каб. 1528), понедельник-четверг с 9.00 до 18.00,
в пятницу с 9.00 до 16.45, обед с 13.00 до 13.45
(документы принимаются только у лиц, отвечаю-
щих квалификационным требованиям).

6. Телефон: 957-71-22. 

КОНКУРС
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ  ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЫ 

В ДЕПАРТАМЕНТЕ ТРАНСПОРТА И СВЯЗИ ГОРОДА МОСКВЫ

КОНКУРС
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ

СЛУЖБЫ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ЖИЛИЩНОЙ ИНСПЕКЦИИ ГОРОДА МОСКВЫ
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КОГДА-ТО НА РУСИ РОДИЛОСЬ  ОБИДНОЕ
СЛОВЕЧКО «СКОПИДОМ». СЕГОДНЯ НАМ ВПОРУ
БОРОТЬСЯ ЗА ЭТО ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ – 
ИНАЧЕ ПУСТИМ ВСЕ НА ВЕТЕР

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (201), 13 - 19 декабря 2006

КАК ВАЖНО БЫТЬ 
ЭКОНОМНЫМ

Этот принцип авторы пособия
выдвигают во главу угла энерго-
сбережения. Иное дело, как эко-
номии добиться. Многочисленные
мероприятия, которые способст-
вуют экономии энергии, говорит-
ся в пособии, можно разделить на
три группы.

Общеорганизационные меры.
Практически любой из нас может
значительно уменьшить энерго-
потребление, улучшив обслужи-
вание оборудования и пользова-
ние энергией. Например, устра-
нением утечек пара, тепла, утеп-
лением помещений и т.п. Другие
направления – разработка меро-
приятий по оптимизации энерго-
потребления, улучшению эксплу-
атационных режимов (к примеру,
работа при более низких, но дос-
таточно приемлемых температу-
рах и др.). Многочисленные при-
меры из практики показали, что
только за счет общеорганизаци-
онных (режимных) мер можно
снизить расход энергии на 25-30
процентов.

Малозатратные мероприятия.
Сюда следует в первую очередь
отнести незначительные видоиз-
менения оборудования или техно-
логических процессов. Например,
установка терморегуляторов пе-
ред отопительными батареями,
применение термоотражающей
пленки между отопительной бата-
реей и ограждающей стенкой и
т.д. В этом случае снижение рас-
хода энергии может быть до 30-40
процентов, а окупаемость меро-
приятий не превысит 0,5-1,0 года.

Комплексные мероприятия.
Обычно это достаточно затратные
мероприятия с заменой устарев-
шего оборудования, переход на
автономное энергоснабжение, за-
мена теплоисточника на установ-
ку с комбинированной выработ-
кой тепловой и электрической
энергии и др. Несмотря на относи-
тельную затратность, все это поз-
воляет значительно снизить рас-
ходы на производство продукции,
на теплоснабжение зданий и со-
оружений.

Однако работать все эти меро-
приятия начнут только тогда, ко-
гда мы их будем использовать в
своей жизни. Где же и как?

ЭКОНОМИЯ НАЧИНАЕТСЯ 
НА ОСВЕЩЕНИИ

В помещения, окна которых вы-
ходят на север или частично на за-
пад и восток, попадает в основ-
ном рассеянный солнечный свет.
Для улучшения естественного ос-
вещения таких комнат отделку
стен и потолка рекомендуется де-
лать светлой. Светлые стены отра-
жают 70-80 процентов света, в то
время как темные - только 10-15
процентов.

Естественная освещенность за-
висит также от потерь света. За-
пыленные окна могут поглощать
до 30 процентов светового
потока. Наличие в настоящее вре-
мя различных химических препа-
ратов для чистки стекол позволя-
ет без особых физических усилий
содержать их в надлежащей чис-
тоте.

Много электроэнергии напрас-
но расходуется днем в квартирах
первых, а в некоторых домах –
вторых и третьих этажей. Причина

– беспорядочные посадки зелени
перед окнами, затрудняющие про-
никновение в квартиры естествен-
ного дневного света. Согласно су-
ществующим нормам деревья вы-
саживаются на расстоянии не
ближе 5 метров от стен жилого
дома, кустарник – 1,5 метра.

Весьма ощутимую экономию
электроэнергии можно получить
при использовании ламп накали-
вания – традиционных и широко
применяемых источников света.
Во-первых, применением крипто-
новых ламп накаливания, имею-
щих световую отдачу на 10 про-
центов выше, чем у ламп накали-
вания с аргоновым наполнением.
Во-вторых, заменой двух ламп на-
каливания меньшей мощности на
одну большей мощности. Это, на-
пример, использование лампы
мощностью 100 Вт вместо двух
ламп по 60 Вт, дающее экономию
энергии при той же освещенности
в 12 процентов.

Существенную экономию
электроэнергии можно получить,
грамотно используя осветитель-

ные приборы. Правила пользова-
ния ими довольно просты (в
скобках показана возможная эко-
номия энергии в процентах). Вы-
ключайте свет, когда он не ну-
жен. Действуйте по принципу:
«Кто уходит последним, гасит
свет» (15 процентов). По воз-
можности замените лампы нака-
ливания люминесцентными (40
Вт по сравнению со 100 Вт!) - это
даст экономию энергии, равную
15 процентам. Выключайте утром
наружное освещение дома (1
процент). Содержите в чистоте
лампы, плафоны и прочую осве-
тительную арматуру (1 процент).
Используйте энергоэффектив-
ные флуоресцентные лампочки.
Той энергии, которую вы прежде
расходовали для одной лампоч-
ки, будет достаточно для пяти но-
вых лампочек. Заменяйте флуо-
ресцентные лампы, как только
они начинают мигать (1 процент).
Переделайте схему электропро-
водки в больших помещениях
так, чтобы осветительные прибо-
ры можно было включать не все
сразу, а по отдельности, с помо-
щью нескольких выключателей
(2 процента). Используйте сол-
нечный свет для естественного
освещения дома (2 процента).
Окрасьте стены и потолки в свет-
лые тона, установите светоотра-

жающие экраны – все это позво-
лит уменьшить необходимость в
искусственном освещении (2
процента).

ПРОДОЛЖАЕТСЯ НА БЫТОВОЙ
ТЕХНИКЕ

Большое количество электро-
энергии тратится на длительную
работу радиотелевизионной аппа-
ратуры, работающей часто одно-
временно в нескольких комнатах
квартиры. При наличии множест-
ва радиотелеканалов избежать
этого чаще всего невозможно.
Попытайтесь снизить хотя бы ос-
ветительную нагрузку во время
просмотра телепередач. Если этот
вариант реализовать в каждой се-
мье на 40-60 минут, то в расчете
на каждую квартиру потребление
электроэнергии в быту могло бы
уменьшиться на 50 кВт/час, или на
4 процента от уровня потребле-
ния.

Многие электронные приборы
– видеомагнитофоны, приемники,
проигрыватели – после выключе-

ния продолжают работать в де-
журном режиме. Табло прибора
при этом становится электронны-
ми часами. Это, конечно, удобно.
Мощность «дежурного» устройст-
ва невелика: каких-нибудь 10-15
Вт. Но за месяц непрерывной ра-
боты оно способно «съесть» до-
вольно ощутимое количество
электроэнергии -  около 10
кВт/час.

Меньше электроэнергии по-
требляют холодильники и моро-
зильные камеры с повышенной
теплоизоляцией. Такие холодиль-
ники, конечно, дороже, чем обыч-
ные, но они потребляют почти на
40 процентов меньше электро-
энергии, позволяя за счет ее эко-
номии компенсировать разницу в
цене.

Довольно значительную эконо-
мию дает эффективное использо-
вание отопительных приборов. Ук-
рытие отопительного прибора де-
коративными плитами, шторами
ведет к снижению теплоотдачи на
10-12 процентов. Окраска масля-
ной краской дает снижение тепло-
отдачи на 6,5 процента, для чугун-
ного радиатора еще больше – до 13
процентов. Поэтому не увлекайтесь
окраской отопительных приборов.

С другой стороны, установка
отражателя за отопительным при-
бором (например, в виде отража-
ющей изоляции типа пенофола
или алюминиевой фольги) увели-
чивает эффективность работы
отопительного прибора на 20-30
процентов. Промывка отопитель-
ной системы перед отопительным
сезоном может повысить эффек-
тивность ее работы на 15-40 про-
центов. Даст свой эффект даже
то, если мебель в комнатах рас-
ставить так, чтобы не было пре-
пятствий циркуляции теплого воз-
духа от батарей отопления.

Нормальная температура воз-
духа для жилых комнат, столовой
или комнаты для занятий состав-
ляет плюс 18 градусов, для кухни
и спальни – 14-16 градусов, для
детской – 20-21 градус. Поддер-
жание температуры в доме выше
норматива всего на 1 градус уве-
личивает расход тепла на 4-6 про-
центов. То есть перетоп всего в
градус за отопительный период на
каждые 100 квадратных метров
общей площади дома обходится в
250 рублей.

Повышенный расход элект-
роэнергии вызывает примене-
ние электроотопительных при-
боров (каминов, радиаторов,
конвекторов и др.) дополни-
тельно к системе центрального
отопления. В этом не будет не-
обходимости, если выполнить
простейшие мероприятия по
энергосбережению, а именно:
своевременно подготовить окна
к зиме, привести в порядок до
наступления холодов оконные
задвижки, покрыть полы тол-
стыми коврами или половика-
ми, повесить не очень длинные
гардины, чтобы не закрывать
батареи центрального отопле-
ния, убрать лишнюю краску с
батарей отопления.

И ЗАВЕРШАЕТСЯ НА
ВОДОСНАБЖЕНИИ

Около 10-12 процентов всех
энергетических затрат в домаш-
нем хозяйстве вызваны использо-
ванием холодной и горячей воды
на кухне, в ванной и туалете.

Приведем данные по утечкам.
Капает из крана – в сутки это до
24 литров, в месяц – до 720 лит-
ров. Течет из крана – в сутки до
144 литров, в месяц до 4000 лит-
ров. Течет в туалете – в сутки до
2000 литров, в месяц до 60 000
литров.

Протекающий кран приводит к
потере 7000 литров воды в год
при медленном капании. Когда
же капли следуют одна за дру-
гой, потеря воды может состав-
лять до 30 000 литров в год. Уни-
таз, в котором вода бежит посто-
янно невидимым ручейком, теря-
ет до 100 000 литров воды в год.
Заметный для глаза поток воды
(при незначительном видимом
нарушении спокойствия поверх-
ности «блюдца» воды в унитазе)
означает потерю около 400 000
литров в год. Наконец, вы трати-
те энергии на 1000 рублей в год,
если горячая вода течет напрас-
но по 5 минут в день.

Отсюда правило первое: сле-
дите за исправностью санитар-
но-технических устройств. Пра-
вило второе: приборы учета рас-
хода воды необходимо иметь в
каждой квартире, причем жела-
тельно использовать высокоточ-
ные домовые водосчетчики. При
их установке и прохождении че-
реды согласований владельцы
квартир платят уже не по норма-
тивам потребления коммуналь-
ных услуг, а по тарифам на ком-
мунальные услуги. И в этом слу-
чае появляется экономически
обоснованная потребность в уст-
ранении утечек воды и освоении
приемов снижения ее расхода.

САМ СЕБЕ АУДИТОР

Энергоэффективное здание
намного комфортнее, чем зда-
ние, расходующее энергию впус-
тую. Последнее вместе с энерги-
ей расходует впустую и ваши
деньги. Поэтому такие дома надо
постоянно инспектировать. А это
превращает вас в аудитора (ин-
спектора) здания. Задача аудита
– отыскать все, что помогает или
мешает энергосбережению в
конкретном доме. Вы уподобляе-
тесь детективу, разыскивающе-
му больших и малых «грабите-
лей», которые впустую растрачи-
вают вашу энергию и деньги.

Стать аудитором просто. Пре-
жде всего составьте памятку по
энергосбережению для всей се-
мьи. Предлагается оформить ее
в двух вариантах: «что делать
нельзя» и «заповеди энергосбе-
режения». Примерная памятка
такова. «Что делать нельзя? Ок-
рашивать стены комнат кварти-
ры, дома в темные тона. Осве-
щать пустые помещения. Ставить
радиотелевизионную аппаратуру
вблизи электроотопительных
приборов и др. Заповеди энерго-
сбережения. Регулярно чистите
лампы, люстры, мойте оконные
стекла. Выбирайте светлые тона
для оформления потолков, стен
и полов. Снижайте осветитель-
ную нагрузку во время просмот-
ра телепередач и т.д.».

Во-вторых, научитесь регу-
лярно измерять энергию дома
(квартиры). Для этого каждый
вечер в течение недели вы

должны списывать показания
счетчика электрической энер-
гии. Таким образом, вы выясни-
те, сколько энергии вы исполь-
зуете дома.

Начните считывать показания
электросчетчика в понедельник
вечером. Во вторник вам необ-
ходимо будет сделать то же са-
мое. Чтобы выяснить, сколько
энергии было использовано в
последние 24 часа, вычтите по-
казания счетчика, полученные в
понедельник, из показаний, по-
лученных во вторник. Делайте
это каждый вечер, включая пос-
ледующий понедельник. У вас
получится график использова-
ния электроэнергии по дням не-
дели. Сложите все результаты,
чтобы получить общее количе-
ство энергии, использованное в
вашем доме (квартире) за неде-
лю.

Наконец, составьте для себя
данные по домашнему энергоау-
диту – знаки, которые покажут,
где и как можно ликвидировать
возможные потери энергии. Для
этого авторы пособия предлага-
ют ответить на следующие воп-
росы.

Начинайте с самого дома. Изо-
лированы ли его потолки? Како-
ва толщина изоляции? Сущест-
вует ли пароизоляция (пластик,
алюминий) на внешней стороне
изоляции? Если у здания неотап-
ливаемое основание, имеется ли
изоляция пола? Если подвал ота-
пливается, изолированы ли его
стены? Видите ли вы места для
утечки воздуха между домом и
его фундаментом, сломанные
окна, гнилые доски или иные
возможные источники проник-
новения холодного воздуха в
дом? Изолированы ли двери
подвала и плотно ли они закры-
ты? Открываются ли чердачные
проемы зимой и летом? Они
должны открываться. Изоляция
потолка должна согревать ваш
дом, а не заколоченный чердак.
Заделаны ли пробоины и отвер-
стия в стенках и фундаменте?
Существует ли в доме система
двойных дверей на каждом из
выходов? Тает ли снег на крыше
вашего дома быстрее, чем у ва-
ших соседей? Это ведь знак о не-
обходимости улучшения изоля-
ции потолка.

Далее - помещение. Не проте-
кает ли в нем, например, кран го-
рячей воды? Имеются ли регуля-
торы потока на трубах, соединен-
ных с душем? Есть ли часовой
термостат, автоматически пони-
жающий температуру в ночное
время? Каков процент покрытия
пола ковриками, настилами и
прочими изделиями? Перегоро-
жено ли обогревательное обору-
дование различной мебелью, за-
навесками? Достаточно ли свет-
лы обои в цветовом смысле, что-
бы отражать свет? Отопительные
радиаторы, не забиты ли они пы-
лью?  Если в здании присутству-
ет камин, снабжен ли он глушите-
лем и стеклянной дверью? Пере-
крывается ли дымоход, когда ка-
мин не используется? Закрыты
ли стеклянные дверцы при ис-
пользовании камина, чтобы удер-
жать теплый воздух от утечки че-
рез трубу?

Особого аудита заслуживают,
конечно же, окна. Определите
примерную площадь окон. Она
должна составлять около 18-20
процентов от суммарной площа-
ди стен. Установлены ли про-
кладки на окнах? Двигается ли
детектор утечек (лист тонкой бу-
маги), когда поднесен к краям
дверей и окон по спокойным и
ветреным дням? Показывает ли
детектор утечек потоки воздуха
через розетки на внешних сте-
нах по ветреным дням? На мес-
те ли штормовые окна и надеж-
но ли они закрыты? Если боль-
шее количество влаги конденси-
руется на окнах и замерзает по
холодным дням, тогда штормо-
вые окна не функционируют
должным образом. В случае от-
сутствия штормовых окон уста-
новлены ли временные (пласти-
ковые) заслонки? Они должны
создавать воздушное простран-
ство между внутренним и внеш-
ним застеклением. Проверены
ли остальные отверстия на
предмет утечек, составлен ли
список обнаруженных утечек?
Заделаны ли пространства вок-
руг дверей, труб и электриче-
ской проводки? Существует ли
утепление вокруг внутренней и
внешней двери?

Безусловно, подобных вопро-
сов может быть гораздо больше.
Чтобы их задать, нужна лишь
способность делать наблюдения
и описывать их. То есть прояв-
лять желание и умение распоз-
навать основные строительные,
обслуживающие и конструктор-
ские элементы, которые делают
здание и квартиру энергоэффек-
тивными.

«Что конкретно может принес-
ти экономия энергии в массовых
масштабах? – спрашивают авто-
ры пособия. – Снизить зависи-
мость потребителей от постав-
щиков энергоресурсов, повысить
живучесть сложных систем энер-
госнабжения, стабилизировать
расходы семейного бюджета...
Цель данного издания – методи-
чески помочь при организации
рационального потребления в
быту, в офисе и просто в повсе-
дневной жизни».

Подготовил
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ВАШЕЙ КВАРТИРЫ
ЭНЕРГЕТИКА

585-07-10
544-81-53 www.mosvodomer.ru

Пролетарский проспект, д. 1.

Пособие-практикум «Домашняя энергетика» издал столичный Департамент топливно-
энергетического хозяйства. Книга содержит целый ряд рекомендаций по энергосбереже-
нию, дающих возможность сделать наши дома и квартиры не только энергоэффективны-
ми, но и более комфортными при снижении затрат из домашнего бюджета на их содер-
жание. «Московская среда» публикует некоторые советы энергетиков, которые, по их
мнению, могут быть довольно успешно использованы в домашнем хозяйстве.
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ПРАВДА ПРО МИГРАНТОВ
По официальным данным Комитета меж-

региональных связей и национальной поли-
тики правительства Москвы, в 2006 году в
столице была зарегистрирована 181 тысяча
иностранных мигрантов. Из них каждый де-
сятый - гражданин одной из среднеазиат-
ских республик: Киргизии, Узбекистана и
Таджикистана. Около 15 процентов мигран-
тов – выходцы из Грузии. А еще 8-10 про-
центов – граждане Азербайджана и Молда-
вии. Живут иностранные мигранты в основ-
ном на юге Москвы, а также в ВАО и СВАО.
Ну а меньше всего их в Западном админист-
ративном округе и в Зеленограде. Все бо-
лее или менее - на строгом учете.

Иное дело, мигранты-нелегалы. По сло-
вам председателя Комитета межрегио-
нальных связей и национальной политики
Алексея Александрова, «число нелегаль-
ных мигрантов установить трудно, на то
они и нелегалы. Цифры все время называ-
ются разные – от одного до двух миллио-
нов человек. Однако, по нашим данным, их
количество может составлять лишь около
800 тысяч человек».

АМНИСТИЯ ДЛЯ НЕЛЕГАЛА
Московские власти выражают готов-

ность «амнистировать» всех нелегально
работающих в столице мигрантов. Об этом
сообщил руководитель Комитета межреги-
ональных связей и национальной политики
правительства Москвы Алексей Александ-
ров на специальном семинаре «Проблемы
обеспечения устойчивого развития межре-
гионального сотрудничества и усиления
положительных аспектов в миграционных
процессах».

- Согласно новому федеральному закону,
вступающему в силу с 15 января 2007 года,
- напомнил Алексей Александров, - любой
иностранный приезжий должен будет на-
править в Федеральную миграционную
службу заявление о своем прибытии. После
этого он пишет заявление в ту же службу о
разрешении на трудовую деятельность, и в
течение 10 дней служба обязана дать ему
официальный ответ. При этом причин для
отказа в выдаче разрешения согласно но-
вому порядку практически нет.

- Однако, - продолжил А. Александров, -
если твердо следовать букве этого закона,
то процедура применима лишь к тем ми-
грантам, которые приедут в Россию только
после 15 января будущего года. Вместе с
тем в законе нет ни слова о том, что он рас-
пространяется на уже приехавших неле-
гальных мигрантов. Возможно, поэтому к
ним будет применена «амнистия». По край-
ней мере правительство Москвы готово
выйти с таким предложением.

Также столичные власти планируют соста-
вить квоту по трудовым мигрантам для Мо-
сквы. Сейчас таковая установлена лишь для
России в целом, составляет 6 миллионов че-
ловек. По мнению же московских властей, в
квотировании нуждается также и столица
России. Уже подсчитано и какова ее потреб-
ность в гастарбайтерах. Квота на иностран-
ных рабочих составляет примерно 600 тысяч
человек в год: 150 тысяч – для приезжих из
стран с визовым режимом и 450 тысяч – из
стран с безвизовым режимом.

ГАСТАРБАЙТЕРА 
НА БИРЖУ

В столице планируется создать единую
городскую биржу вакансий для мигрантов.
Об этом заявил заместитель начальника
управления по организации трудового об-
мена Комитета межрегиональных связей и
национальной политики правительства Мо-
сквы Юрий Архипов.

- Сейчас ни в России, ни в ее столице нет
единой биржи вакансий по мигрантам. Ес-
ли бы такая служба существовала, можно
было бы видеть, люди каких профессий
нам нужны, - сообщил Юрий Архипов. – От-
сюда задача - сформировать такую службу
по крайней мере в нашем городе, поставив
ей задачу оказания широкого спектра ус-
луг всем желающим работать в столице.

Прежде всего, как пояснил гендиректор
Московского информационно-делового
центра Георгий Тимофеев, создание биржи
в Москве и ее филиалов в странах-донорах
позволит вести более качественный отбор
потенциальных соискателей по имеющим-
ся заявкам городских предприятий. «Все
желающие устроиться на работу в Москве
смогут через базу данных узнать об имею-
щихся вакансиях и передать всю необходи-
мую информацию о себе и своей квалифи-
кации, не выезжая из стран своего прожи-
вания. После этого они могут ждать вызо-
ва на работу, не приезжая в Россию», -
уточнил Георгий Тимофеев.

ДОСЬЕ
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ТОЛЬКО ЛЕГАЛЬНЫХ МИГРАНТОВ ИЗ-ЗА
РУБЕЖА НА СТОЛИЧНОМ РЫНКЕ ТРУДА

ВЫРОСЛА В ТРИ РАЗА
Столичное притяжение
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Представители государственных струк-
тур, например, МВД, считают, что
трудовых мигрантов в России 10 мил-

лионов. Эксперты же называют цифру в
полтора раза большую – 15 миллионов. И
где правда? А правда в том, что государст-
венные структуры... не проводили исследо-
ваний численности мигрантов. Поэтому их
данные весьма приблизительны. Более дос-
товерны, очевидно, данные экспертов, кото-
рые специально анализируют ситуацию.

Расчеты нашего института показывают,
что только нелегальных (точнее сказать, не-
зарегистрированных) мигрантов в РФ не
менее 5 миллионов человек. Из них боль-
шинство – граждане стран СНГ, которые
имеют право приехать в страну без визы,
однако не получают регистрацию по месту
жительства или разрешения на работу. Вот
и живут они на птичьих правах.

Особенно притягательна для мигрантов
российская столица. Этому удивляться не
приходится: Москва обладает диверсифи-
цированным и очень емким рынком труда,
который привлекает иностранную рабочую
силу почти из 120 стран.

В 2004 году рынок труда Москвы офици-
ально привлек более 145 тысяч легальных
мигрантов из-за рубежа. По сравнению с
1995 годом их численность выросла почти в
3 раза. По данным баланса трудовых ресур-
сов, в 2003 году в Москве работало более
457 тысяч мигрантов. По данным ГУВД сто-
лицы, в 2004 году было выдано свыше 1458
тысяч регистраций по месту пребывания
(около половины – гражданам СНГ). По при-
мерному пересчету, это порядка 486 тысяч
человек, поскольку один и тот же мигрант
мог продлевать регистрацию в течение го-
да. Однако реальные масштабы трудовой
миграции значительно выше.

Сколько среди них нелегалов? Федераль-
ная миграционная служба называет цифру
в полмиллиона, Министерство здравоохра-

нения и социального развития – в полтора
миллиона. По расчетам же нашего институ-
та, основанным на результатах опроса
представителей всех окружных префектур
Москвы, незарегистрированная трудовая
миграция (включая россиян, не имеющих
регистрации по месту пребывания) добав-
ляет к численности населения столицы 10-
30 процентов, то есть 1-3 миллиона чело-
век.

Второй вопрос, кого в Москве больше –
иностранцев из дальнего зарубежья или вы-
ходцев из зарубежья ближнего? Выясни-
лось, что преобладают приезжие из Китая,
Вьетнама, Турции и бывшей Югославии.
Например, китайские и вьетнамские рабо-
чие составляют почти половину всей ино-
странной рабочей силы, официально при-
влеченной на московский рынок труда. Сре-
ди стран СНГ два безусловных лидера – Ук-
раина и Молдова, поставляющих в Москву
примерно четвертую часть гастарбайтеров.
Остальных дают Таджикистан, Узбекистан,
Армения, Азербайджан.

Не секрет, что Москва испытывает по-
требность в иностранной рабочей силе в
тех отраслях экономики, которые называ-
ют «непрестижными нишами». Где кон-
кретно заняты гастарбайтеры? Прежде
всего в строительстве. Хотя доля ино-
странцев в этом сегменте экономики, по
официальным данным, постепенно сокра-
щается (с 65 процентов в 1995 году до 32
процентов в 2003 году), тем не менее
именно мигранты продолжают оставаться
основной рабочей силой на строительных
площадках столицы.

Далее следуют торговля и общественное
питание. В торговле и общественном пита-
нии столицы в 1995 году работало 8 процен-
тов гастарбайтеров, в 2003 году – уже 40
процентов. Мигранты занимаются мелкой
розничной торговлей на рынках, в палатках,
выездных ларьках, работают в ресторанах и

кафе в качестве поваров, официантов и об-
служивающего персонала. По данным мэ-
рии Москвы, в столице действуют более 170
крупных рынков, где легально трудятся око-
ло 180 тысяч иностранцев.

Активно используется труд мигрантов на
транспорте и в связи. В 1995 году в этих от-
раслях было занято около 16 процентов
гастарбайтеров, в 2003 году – более 11 про-
центов. Мигранты из Украины, Молдовы,
Армении и других стран СНГ работают и во
многих других отраслях городского хозяйст-
ва столицы.

Как оценить роль трудовой миграции? Ка-
ковы подходы к ее регулированию? На сей
счет существуют разные точки зрения. Од-
на, консервативная, связывает трудовую
миграцию исключительно с негативными
последствиями. Другая, либеральная, обос-
новывает необходимость использования
иностранной рабочей силы. Истина же, как
всегда, лежит посредине. Анализ ситуации
и обобщенный опыт регулирования трудо-
вой миграции в различных странах мира по-
казывают: основой политики в отношении
трудовой миграции из-за рубежа должно
стать определение четких потребностей в
рабочей силе. Потребностей, основанных
прежде всего на экономических и геополи-
тических интересах государства. Необходи-
мо четко представлять размеры этих по-
требностей и непосредственно увязывать
их с перспективами социально-экономиче-
ского развития.

В качестве приоритета на среднесрочную
перспективу выдвигалась идея удвоения
ВВП. Чтобы достичь этой цели, можно, с
одной стороны, увеличивать численность
занятого населения (в том числе за счет
гастарбайтеров), с другой – повышать про-
изводительность труда, обновлять оборудо-
вание и осваивать передовые технологии,
стимулируя модернизацию производства
налоговыми инструментами.

Сергей РЯЗАНЦЕВ,
доктор экономических наук, профессор,

заведующий отделом демографии
Института социально-политических

исследований РАН

-Действительно, в
последнее время
произошел отток

москвичей из этой сфе-
ры деятельности, - рас-
сказала, мне Нина Тимо-
феева, генеральный ди-
ректор ОАО РЭУ-2, что в
районе Нагатино-Садов-
ники. - Единственным
выходом из ситуации
стало дня нас привлече-
ние иногородних. Сегод-
ня обязанности дворни-
ков выполняют у нас поч-
ти 30 приезжих, а весь
штат нашего РЭУ соста-
вляет 76 человек. Сразу
замечу, что приезжие ра-
ботают у нас на закон-
ных основаниях - у всех
есть регистрация, все
приняты на работу по
трудовой книжке, без на-
рушений Трудового коде-
кса.

Люди, конечно, попа-
даются разные, но в
большинстве своем ра-
ботники эти очень ответ-
ственные и добросовест-
ные.

Вот, например, Вале-
рий Сологуб. Он работа-
ет на среднем тракторе
МК-320, руководит бри-
гадой комплексной убор-
ки. Конечно, основная
работа начнется у него
зимой. Трактор его сре-
зает бульдозерным но-
жом основной массив
снега, затем остатки
подчищает укрепленная
сзади щетка. Специфика
работы такова, что в
сильные снегопады при-
ходится вставать в четы-
ре утра, чтобы убрать
снег, пока его не притоп-
тали жители.

Валера очень исполни-
тельный человек. Его
бригада зачищает снег
«под асфальт». Случись
какой аврал, он спать не
пойдет, пока все не сде-
лает.

Сологуб приехал в сто-

лицу из села Беловод-
ское в Киргизии. Понача-
лу работал на стройках
каменщиком и штукату-
ром, потом устроился
завскладом в магазин
электротехники. А когда
магазин прогорел, по-
шел наниматься в РЭУ-2.
Благо в своем селе он
учился на тракториста.

Вместе с Ниной Ива-
новной мы обходим дво-
ры домов по Каширско-
му шоссе. Вот неболь-
шая бригада женщин на-
полняет прелыми листья-
ми и бытовым мусором
огромную «лайбу» - от-

крытый контейнер на 20
кубометров.

Знакомлюсь с женщи-
ной в вязаной шапочке.

- Марина Светлова
(фамилия изменена. -
Л.Ш.), - представляется
она. - Я бы не хотела,
чтобы вы писали мою на-
стоящую фамилию. Дело
в том, что у меня высшее
образование, для своих
земляков я просто уеха-
ла на заработки. Не хоте-
лось бы, чтобы, когда я
вернусь, все узнали, что
деньги я заработала та-
кой непопулярной про-
фессией.

Марина вместе со сво-
им мужем Алексеем при-
ехала из Архангельской
области.

- Мы мечтали зарабо-
тать на квартиру, - гово-
рит она. - Теперь наша
мечта исполнилась. Мы
живем в Плисецком рай-
оне, недалеко от космо-
дрома. Квартиры там по
московским меркам
очень дешевые - наша
«двушка» обошлась нам
в 200 тысяч рублей.
Деньги эти достались
нам очень нелегко - днем
работаешь дворником, а
по вечерам убираешь

магазины и офисы. Те-
перь осталось накопить
средства на ремонт и об-
становку квартиры. Ду-
маю, через пару лет мы
снова вернемся на роди-
ну.

Остальные девушки
приехали из Республики
Марий Эл. Люда Чемода-
нова из поселка Вятский,
Эльвира Кутузова и Зоя
Богданова из деревни
Нурумбал.

- Мы сюда чуть не всем
колхозом эмигрировали,
- усмехается Богданова.
- А что делать, если там
как ни крутись больше
трех тысяч не заработа-
ешь. Здесь же мы полу-
чаем по 10-12 тысяч в
месяц. Мечта ведь есть у
каждого - кто хочет но-
вый дом построить, кто

машину купить, кто - ме-
бель...

Но надолго в Москве
оставаться никому не хо-
чется - все считают, что
лучше родного дома на
свете места нет. У мно-
гих в деревнях остались
дети, которые хоть и при-
езжают в Москву на ка-
никулы, но все равно жи-
вут с родителями в раз-
луке. И все же девчонки
не унывают - ведь они
трудятся ради своего же
благополучия.

- Может, профессия
дворника и считается у
столичных жителей не-
престижной, - сказала
Люда Чемоданова, - но
мне она нравится. Знае-
те, как приятно созна-
вать, что ты своими рука-
ми создаешь чистоту и
порядок, что от твоего
труда зависит хорошее
настроение жителей.

Леонид  ШИРОКОВ

КОМУ НУЖНЫ ЛИШНИЕ ЛЮДИ
Между сведениями из официальных источников, регистрирую-
щими трудовых мигрантов, и данными о реальной миграции – ог-
ромный разрыв. Речь о миллионах людей.

ДВОРНИКИ В КОМАНДИРОВКЕ
Нынешняя погода не просто удивляет москвичей, но и до-
бавляет забот коммунальным службам города и особенно
дворникам. Сейчас их называют, правда, по-другому - ра-
бочие комплексной уборки. Несмотря на некоторую со-
лидность названия, у москвичей эта работа считается и
не престижной, и не очень денежной.
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У КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА – СВОИ БОЛЕЗНИ, 
У КАЖДОГО ВРАЧА – СВОИ БОЛЬНЫЕ. 
А ВОТ ГОСУДАРСТВО БОЛЕТЬ НЕ ВПРАВЕ: 
ЕГО ЗДОРОВЬЕ – ЗАЛОГ ЗДОРОВЬЯ  ГРАЖДАН

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (201), 13 - 19 декабря 2006

Заболевание пародонта, а именно вос-
паление тканей, окружающих зуб,
чрезвычайно распространено. Несмо-

тря на то что Москва является наиболее
благополучным регионом, эта проблема не
обошла и нас. Как показывает практика,
более половины обратившихся в нашу кли-
нику пациентов страдает заболеванием па-
родонта той или иной степени. Поэтому о
некоторых методах профилактики и лече-
ния пойдет речь в нашей статье.

- Какие признаки указывают на разви-
тие пародонтита у пациента?

- Ну, во-первых, окончательный диагноз
- пародонтит - и степень его тяжести уста-
навливает врач-стоматолог, но основные
симптомы, настораживающие пациента,
следующие: кровоточивость десен, непри-
ятный запах изо рта, болезненная реакция
на холодное, горячее, кислое и сладкое,
подвижность зубов. Иногда пациенты жа-
луются на то, что некоторые зубы «вырос-
ли», т.е. выдвинулись по отношению дру-
гих зубов. В тяжелых случаях возможны
отек и выделения гноя из десен.

- Что является причиной возникновения
пародонтита?

- Пародонтит, как правило, является си-
стемным заболеванием, но основным ме-
ханизмом, запускающим его, является
зубной налет и, как следствие, зубной ка-
мень, который, скапливаясь в пародон-
тальных карманах, является очагом хрони-
ческой инфекции. Уже давно не секрет,
что длительная инфекция в пародонталь-
ных карманах является одной из причин
развития гастритов, энтерокалитов, ревма-
тоидных артритов и других достаточно
серьезных заболеваний, вплоть до атеро-

склероза. С другой стороны, такие заболе-
вания, как сахарный диабет, гипертониче-
ская болезнь, приводят к ряду изменений в
организме, в том числе и болезни паро-
донта. Поэтому пациентам, страдающим
заболеванием пародонта, рекомендовано
регулярное диспансерное наблюдение в
нашей клинике. В этом случае мы лично
можем контролировать и эффективно бо-
роться с заболеванием.

- Вытекающий отсюда вечный вопрос:
«Что делать?»

- Во-первых, обратиться к специалисту
(знаменитая фраза: «Не занимайтесь само-
лечением», пришлась бы в данном случае
как раз к месту). Как правило, пациенты с
заболеванием пародонта делятся на две
группы. К первой группе можно отнести
тех, кто осознает всю полноту проблемы с
пародонтом, но просто боится дойти до
стоматолога, считая, что в их случае «ме-
дицина бессильна». Это ошибка, и зачас-
тую уже после 3-4 процедур состояние па-
родонта значительно улучшается, а глав-
ное, меняется мировоззрение пациента,
приходит осознание того, что проблема ре-
шаема. Вторая группа - наиболее сложные
в плане лечения пациенты, не желающие
осознавать тяжесть своего состояния, за-
частую их посещение стоматолога ограни-
чивается удалением подвижных зубов с по-
следующей перспективой протезирования
полными съемными протезами. Эта группа
пациентов наиболее огорчает. Наблюдения
показывают, что пародонтит «помолодел»,
зачастую люди среднего возраста уже име-
ют серьезные проблемы с пародонтом, а
ведь именно эта возрастная группа наибо-
лее эффективно поддается лечению.

- Так как же все-таки лечить пародон-
тит?

- Первое - это обследование и постанов-
ка диагноза. После этого в зависимости от
степени поражения пародонта, а это реша-
ет врач, пациенту назначается курс лече-
ния. Лечение, как правило, состоит из не-
скольких этапов и может быть эффектив-
ным только при условии соблюдения гиги-
ены полости рта и выполнения рекоменда-
ций  врача-стоматолога. Далее следует уда-
ление зубного налета и полировка корней
зубов - эта процедура называется закры-
тый кюретаж. Он проводится под местной
анестезией с использованием современно-
го ультразвукового оборудования, при не-
обходимости назначаются антибиотики,
витамины, препараты, стимулирующие за-
щитные свойства организма. Затем, после
стабилизации процесса, мы переходим к
следующей стадии - укрепление зубов при
помощи рационального шинирования либо
протезирования.

- Когда проводится хирургическое лече-
ние?

- Хирургическое лечение - открытый кю-
ретаж - проводится при наличии глубоких
карманов. Оперативные вмешательства на
десне пациента проводятся под местной
анестезией и хорошо переносятся пациен-
том. Также в последние годы широко ис-
пользуется методика подсадки искусствен-
ной кости в случае значительной атрофии
костной ткани у пациента.

После основного курса лечения пациенту
необходима поддерживающая терапия, ко-
торая проводится не реже чем раз в 6  ме-
сяцев.

Петр АГАПИТОВ

Глаз можно сравнить с объекти-
вом фотоаппарата. Он как бы
фиксирует картинку, но видим

мы ее благодаря мозгу, который вос-
принимает, обрабатывает и анализи-
рует информацию. Даже совершенно
здоровый глаз искажает изображе-
ние. Но опять же мозг обладает це-
лым набором рефлекторных меха-
низмов, с помощью которых оно кор-
ректируется: именно поэтому мы ви-
дим объекты отчетливо. Однако при
близорукости, дальнозоркости и дру-
гих патологических состояниях каче-
ство изображения на сетчатке ухуд-
шается настолько, что эти естествен-
ные механизмы не справляются со
своей задачей. А если их активизиро-
вать?

Эта идея легла в основу недавно
разработанного российскими учены-
ми метода видеокомпьютерной кор-
рекции. По существу он представляет
собой тренинг. Пациент находится пе-
ред экраном телевизора, где идет ин-
тересный фильм. Получает удоволь-
ствие от его просмотра. А в это время
аппаратура регистрирует биотоки его
мозга, анализирует работу нервных
клеток, воспринимающих зрительную
информацию. Качество этой работы
постоянно меняется, что фиксирует и

программа. Если изменения оценива-
ются как положительные, экран теле-
визора остается включенным. Если
зрительная система мозга начинает
работать хуже, экран гаснет.

Включение и выключение экрана
ТВ - это своеобразная подсказка моз-
гу, хорошо или плохо функционирует
его зрительная система. Таких сеан-
сов-подсказок надо сделать от 10 до
20, в зависимости от состояния зре-
ния. Обычно первые признаки улуч-
шения появляются через 5-7 проце-
дур. Таков результат вовлечения есте-
ственных механизмов в активную ра-
боту. За полный курс тренировки
мозг привыкает полнее использовать
свои возможности. Например, при
различных формах косоглазия у 80
процентов пациентов удается добить-
ся положительного эффекта. При
проявлении нистагма у 70 процентов
удается подавить этот симптом.

Но это ставит перед учеными и но-
вые задачи. Что не позволяет мозгу в
полной мере проявить свои способ-
ности по улучшению зрения? Если
ученые получат ответ на этот вопрос,
тогда даже число болезней, при кото-
рых необходима операция, станет
меньше.

Наталья СЕГЕНЬ

ВМоскве пять лет назад была принята  програм-
ма правительства Москвы «Анти - ВИЧ -
СПИД».

- Особое внимание в этой программе уделялось
молодежи, и как результат - снижение в 10 раз
вновь выявленных случаев инфекции среди подро-
стков города, - говорит директор центра Алексей
Мазус. Впервые в мире в столичной программе был
прописан так называемый силовой блок борьбы с
эпидемией, то есть в Москве принялись бороться не
только с последствиями наркотиков  (один из глав-
ных путей заражения ВИЧ - через иглу), но и упреж-
дать их попадание в столичный регион. По мнению
директора, это и помогло приостановить располза-
ние инфекции.

СПИД В МЕГАПОЛИСАХ

Москва - 523  больных СПИДом
Лондон - 12288  больных
Париж - 12828 больных
Мадрид - 16487  больных
Штат Нью-Йорк- 162 000  больных

ВИЧ/СПИД в Москве в контексте мировой панде-
мии

(Департамент здравоохранения, МГЦ СПИД, РИ-
СИ) Москва, 2005

Центр находится на территории клинической ин-
фекционной больницы № 2, в Сокольниках: 70 лет
назад, когда больницу открывали, это была дальняя
окраина города.

Небольшое здание, синяя табличка на входе - и
мы попадаем внутрь. Сегодня пятница, день приема
первичных больных, поэтому народу в коридорах
центра немного. Лишь внизу, в гардеробе, мне
встретилась колоритная парочка: парень и девушка
показывали друг другу свои вены и удивлялись, как
медики нашли место для инъекций на исколотых
синих руках.

Алексей Израилевич говорит, что премию колле-
ктив получил за то, что разработал и внедрил сов-
местно с Департаментом образования Москвы про-
грамму «Пять специальных уроков для школьников
9-11-х классов по профилактике ВИЧ-СПИДа». Он
показывает мне маленькую методичку, в которой
масса фактического материала, наглядные посо-
бия, таблицы - в общем, все, что помогает учителю
выстроить уроки по профилактике СПИДа и прове-
сти их интересно.

На уроке биологии учитель рассказывает о самом
вирусе, об иммунитете, о том, как вирус поражает
иммунную систему. На уроке географии можно по-
казать, как вирус мигрирует по миру и какие пос-
ледствия  инфекция несет другим странам. А на
уроке математики  учитель может подсчитать, каки-

ми темпами растет инфекция. Даже на литературе
можно коснуться этой темы - например, прочитать
и обсудить с ребятами рассказ М. Булгакова «Мор-
фий». Словом, методичка стала подспорьем для пе-
дагогов, вооружив их современным фактическим
материалом.

Конечно, нельзя совсем искоренить проституцию
и наркоманию, питательную среду для ВИЧ, но госу-
дарство и общество могут сделать этот бизнес ме-
нее доступным для людей, загнать его в жесткие
рамки. Убрали, скажем, проституток  с центральных
улиц города - и достигли не только морального эф-
фекта, но и поставили барьер на пути расползания
эпидемии.

Алексей Израилевич идет с нами в регистратуру.
Сюда приходят люди, которым в поликлиниках или
больницах Москвы уже поставили страшный диаг-
ноз. В центре должны подтвердить его, назначить
лечение и наблюдать за больным. Здесь работают
все врачи-специалисты, и это очень эффективно.

Один из важнейших блоков целевой программы -
полноценная помощь больным. Это целый комп-
лекс мер - от сообщения диагноза до лечения и дис-
пансеризации, если возникли осложнения. Это и
дорогое лабораторное сопровождение, которое по-
могает определять количество вирусов в крови. В
Москве все больные получают самые современные
препараты.

Заведующая поликлиникой Елена Голохвастова
подчеркивает: два первых пациента центра живы до
сих пор. А пришли они к врачам еще в 1997 году.
Как видим, дорогостоящее лечение приносит пло-
ды.

Мы заходим в компьютерный зал, куда стекают-
ся все данные о ВИЧ-инфицированных. Сейчас в
базе данных - 35555 человек, из них 25666 - моск-
вичи. Значит, треть - приезжие. Зал через модем
связан напрямую с московской станцией перелива-
ния крови, благодаря чему информация об инфи-
цированных мгновенно становится известна в
службе крови. Так что попадание зараженной кро-
ви от зарегистрированных больных ВИЧ/СПИДом в
банк хранения исключена.

А еще в СПИД-центре мощнейшее лабораторное
отделение, уверяют медики. Им заведует Алек-
сандр Яковлевич Ольшанский. Оно отвечает са-
мым высоким требованиям стандарта к лаборато-
рии генной диагностики. Здесь проводят монито-
ринг, исследуя кровь пациента на очень тонком
уровне - на уровне ДНК.

В огромном холодильнике в маленьких пластико-
вых колбочках при температуре минус сорок хра-
нятся пробы, взятые у москвичей. Раз в три месяца
больной сдает анализы вновь - лаборант смотрит,
какие результаты дает терапия. Если уровень ВИЧ в
крови не уменьшился, терапию меняют.

Все лекарства, которые применяют сейчас, лишь
блокируют  некоторые участки, где вирус размножа-
ется. Лекарство  есть, но должны пройти годы и го-

ды, пока наука доберется до генетического кода хро-
мосом. Вирус тем и страшен, что входит в хромосо-
му, фактически встраивается в нее и сидит тихо. Это
называется архивация вируса. Что пробуждает его к
размножению, науке еще не до конца ясно. Даже
деньги Билла Гейтса (а это несколько десятков мил-
лиардов долларов), которые он готов вложить в раз-
работку препарата от СПИДа, не ускорят процесс ро-
ждения лекарства, уверен Алексей Мазус.

Но все разговоры, что на самом деле число ин-
фицированных в Москве на порядок больше офи-
циальных цифр, в центре отвергают. И считают, что
скрытой эпидемии в столице нет. Потому что у нас
создана система надзора за ВИЧ, которую признали
эталонной во всем мире. Это гордость российского
здравоохранения, и сейчас уже США принимают
стандарты работы с «чумой ХХ века», аналогичные
российским.

ПОРАЖЕННОСТЬ ВИЧ/СПИДОМ 
НАСЕЛЕНИЯ РЯДА МИРОВЫХ СТОЛИЦ

Вашингтон - 3 процента
Париж - 0,6 процента
Лондон - 0,52 процента
Москва - 0,25 процента

Сегодня контингент пациентов самый пестрый. В
этих стенах встречаются люди из всех слоев обще-
ства. И если раньше было больше молодых, то те-
перь, заметили врачи, вирус поражает все более
зрелых людей. Такой же процесс происходил в Ев-
ропе несколькими годами ранее.

- ВИЧ не передается воздушно-капельным путем,
- напомнили мне в стенах центра. - Но... увы, инфек-
ция находит все новых жертв.

Галина КРАСОВА

ВИЧ ПОД КОЛПАКОМ
Московский центр по профилактике и борьбе со СПИДом получил 
в этом году премию правительства Москвы

Сегодня за что только не ругают компьютер: от
него, дескать, искривляется позвоночник,
ослабляется иммунитет, ухудшается зрение...
Между тем ученые разработали такой
компьютер, который зрение улучшает.

ГЛАЗА ЛЕЧИТ...
КОМПЬЮТЕР

За более подробными консультациями
обращайтесь в клинику «Стом-Дарт»: Моск-
ва, Варшавское шоссе, д. 70, корп.3. 

Тел.: 317-15-77, 317-64-88, 
м. «Варшавская», www.dentlux.webstolica.ru.

ПАРОДОНТИТ.
КАК СОХРАНИТЬ ЗУБЫ

На борьбу с болезнью брошена самая современная, дорогостоящая техника.
Но что дороже человеческой жизни?

Есть в центре и электронная база данных, 
но только здесь наглядно видишь, какими
темпами растет эта страшная картотека
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ГЕРОИН - ТАДЖИКСКИЙ,
ПУШЕР -
АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ

Сотрудники отдела по борьбе с организован-
ной преступностью УВД Зеленограда взяли с по-
личным распространителя героина. Выяснилось,
что 59-летний азербайджанец наладил сбыт тя-
желого наркотика в Зеленограде. Он получал зе-
лье из Таджикистана через знакомых проводни-
ков поездов дальнего следования, после чего
распространял его среди проверенных клиен-
тов.

Опытный пушер посадил на иглу не одного че-
ловека. Он действовал расчетливо и умело. Сна-
чала отдавал товар по оптовой цене, а когда кли-
ент попадал в зависимость, постепенно поднимал
планку. Соблюдал он и меры конспирации, по те-
лефону общался только условными фразами.

Сейчас установлено пять эпизодов преступной
деятельности наркодилера. Выяснилось, что его
клиентами были молодые люди от 18 до 25 лет. По
всем фактам торговли наркотиками возбуждены
уголовные дела, торговец арестован, продолжается
отработка криминальных связей подозреваемого.

ДАЖЕ ПОПРОЩАТЬСЯ 
НЕ УСПЕЛ

В комнату милиции на конечной станции мет-
ро «Речной вокзал» вошел взволнованный мо-
лодой человек. Он рассказал сотрудникам мили-
ции, что стал жертвой дерзкого ограбления. Ко-
гда он говорил с любимой девушкой по мобиль-
нику, к нему подбежал какой-то парень в спор-
тивном костюме, вырвал телефон и убежал.
Особенно огорчило хозяина украденного мо-
бильника то, что он не успел попрощаться с лю-
бимой девушкой.

Милиционеры, внимательно расспросив потер-
певшего о внешности грабителя, отправились в об-
ход станции и близлежащей территории. Возле
торговой палатки они заметили похожего по опи-

санию парня. Увидев обидчика, хозяин телефона
чуть не бросился на него с кулаками...

- Гость из Ивановской области уверял, - пояснил
заместитель начальника 2-го отдела милиции УВД
на Московском метрополитене Сергей Гуров, - что
он никогда раньше ничего подобного не совершал.
Приехал в столицу на заработки, хотел честно под-
работать. Но, как выяснилось, приехал парень бо-
лее месяца назад, на работу не устроился. Возмож-
но, его единственным средством существования в
столице были подобные «рывки» телефонов.

НЕ ОСТАВЛЯЙТЕ ДЕТЕЙ 
БЕЗ ПРИСМОТРА

Молодая мама отлучилась из дома на каких-
то пять минут, но ее легкомыслие едва не закон-
чилось бедой. Жительница Тушина Анастасия В.
решила сходить в аптеку. Так как шестилетняя
дочка Вера болела, то мать решила оставить ее
дома - благо путь до аптеки и обратно занял бы
не более десяти минут. Мать велела девочке си-
деть у телевизора, смотреть мультфильмы и ни-
кому не открывать. Но ребенок есть ребенок...

Через несколько минут после ухода матери де-
вочка услышала звонок в дверь. Она решила, что
мама уже вернулась, и открыла замок. На пороге
стояла незнакомая тетя. Ничего не подозревавший
ребенок объяснил, что никого из взрослых дома
нет. Но тетя и сама сообразила, что девочка одна.
Увидев на подзеркальнике в прихожей портмоне,
незнакомка сунула его в карман и была такова. Ко-
гда мама вернулась домой, ребенок повинился и
рассказал все, что случилось.

- Получив приметы воровки, - рассказал сотруд-
ник уголовного розыска ОВД района Северное Ту-
шино Михаил Дмитриев, - мы не были уверены, что
имеем верную ориентировку. Ведь восприятие ре-
бенка сильно отличается от того, что запоминает
взрослый. Тем не менее воровку удалось задер-
жать довольно быстро. Выяснилось, что дамочка
живет в одном из домов на бульваре Яна Райниса.
Она хорошо известна среди местных любителей
спиртного. А в тот день дама была в свободном по-
иске - ей немного не хватало для покупки очеред-
ной бутылки. Портмоне у воровки изъято, возбуж-
дено уголовное дело, а потерпевшей мы напомни-
ли о том, что оставлять малолетних детей без при-
смотра опасно.

17Правопорядок
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КРИМИНАЛ

ВГермании Вальтер Шмельцинг
был хорошо известен не только
среди бизнесменов, занимавших-

ся розыском украденных автомобилей.
Его имя стало  своеобразным симво-
лом борьбы с международной мафией
и коррупцией. Благообразный немец
выступал по телевидению, в прессе,
даже написал книгу, в которой расска-
зывал о своих достижениях. 

А рассказать было о чем. Еще в нача-
ле девяностых предприимчивый немец
зарегистрировал в Германии фирму
«Шмельцинг ГМБХ». Это дочернее
предприятие крупнейшей  гамбургской
компании «Краваг-Верзихиренг», зани-
мающейся страховым бизнесом во
многих областях. Шмельцинг стал од-
ним из тех, кто сосредоточился на по-
иске и возврате угнанных автомоби-
лей. Понятно, что с этого момента
большую часть времени Шмельцинг
проводил в России. 

По данным Интерпола, до 90 процен-
тов похищенного в Европе автотранс-
порта перегоняется в страны СНГ, а
львиная доля машин представитель-
ского класса оседает в нашей столице.
Скоро немец убедился, что работать в
России в одиночку трудно. И вместе с
бывшим офицером Западной группы
войск Доридзе он учредил в Москве
компанию «Авто-гарант». 

Познакомились они благодаря все то-
му же бизнесу, точнее - украденному в
Германии БМВ, на котором уверенно
разъезжал Доридзе. Партнеры работали
по испытанной схеме: получали данные о
похищенном в Германии транспорте, ра-
зыскивали его по базам данных ГИБДД,
находили хозяев, обращались в суд... В
среднем с каждой возвращенной маши-
ны они получали от трех до семи тысяч
евро. Деньги вполне приличные, учиты-
вая, что все судебные расходы оплачива-
ла гамбургская компания «Краваг».

Росло число найденных авто, росла
добрая слава Шмельцинга и его рос-
сийского партнера. Кульминацией это-
го процесса стало громкое дело о воз-
врате на историческую родину автобу-
са, угнанного в Германии. Его отыскали
не где-нибудь, а в гараже... Админист-
рации Президента России. Причем ав-
тобус раскатывал с флаговыми номе-
рами...

Разве можно быть у воды и не на-
питься? Конечно, партнеры не забыва-
ли и о себе. Иначе откуда появились бы
роскошные особняки Шмельцинга в
Киле и Доридзе - в Подмосковье. Но в
целом фирма работала в рамках зако-
на, и, возможно, так продолжалось бы
до сих пор, если бы в один из дней аль-
труист Шмельцинг и его фирма «Авто-
гарант» не попали в поле зрения неко-
его Горевого - бывшего сотрудника ре-
гионального управления по организо-
ванной преступности. Горевой был уво-
лен из милиции по компрометирую-
щим обстоятельствам. Но, как часто
бывает, служебное удостоверение в от-
дел кадров он не сдал, связь со своими
коллегами не прервал и даже выпол-
нял для них конфиденциальные пору-
чения. 

- К нам стала поступать информация
о сотруднике милиции, который, по-
добно Хлестакову, брался решать воп-
росы на любом уровне, - рассказывает
оперативник Департамента собствен-
ной безопасности МВД РФ Юрий Тим-

ченко. - Этот человек козырял связями
«на самом верху», хвастал тем, что на
короткой ноге с руководством ДСБ, и
даже выполнял личные поручения ге-
нерала... Вскоре выяснилось, что наш
фигурант - уроженец Чечни, живет в
Москве, занимается автомобилями.

Именно Горевой смекнул, какое
это непаханое поле - возврат
объявленных в розыск Интерпо-

лом лимузинов. Если, конечно, пра-
вильно распорядиться возможностя-

ми... Он и сделал предложение, от ко-
торого ни Доридзе, ни борец с мафией
Шмельцинг отказаться не смогли. 

- Все дело в процедуре возврата по-
хищенных автомобилей, - продолжает
Юрий Тимченко. - Она почти идеально
подходила для аферы, разработанной
бизнесменами. Дело в том, что в Гер-
мании все машины, а уж тем более ав-
томобили представительского класса,
обязательно страхуются на случай уго-
на. Если владелец становится жертвой
преступления, то страховая компания
немедленно возмещает ущерб - выпла-
чивает стоимость похищенного авто.
Но вместе с тем страховщик становит-
ся правообладателем имущества. 

Немецкая сторона была довольна
тем, как работает Шмельцинг. Ведь Ин-
терпол лишь регистрировал похищен-
ные машины, но никакой практической
помощи по розыску не оказывал. Рос-

сия же для немцев была как черная ды-
ра, в которой бесследно исчезали ты-
сячи машин: «мерседесы», «ауди»,
БМВ и разная мелочь - «опели»,
«фольксвагены», «форды»... Так было
до тех пор, пока не появился Шмель-
цинг со своей компанией. Пусть не все,
но хоть какая-то часть украденного
стала возвращаться законным хозяе-
вам. Страховщики частично покрывали
расходы, и немецкая полиция  не вы-
глядела такой уж беспомощной... В эту

схему Горевой предложил внести не-
большие коррективы. Поначалу все
шло как обычно. «Авто-гарант» нахо-
дил украденную машину, сообщал об
этом в Германию и направлял докумен-
ты в суд. Машина объявлялась в ро-
зыск, затем задерживалась сотрудни-
ками российской милиции и доставля-
лась судебными приставами на штраф-
ную стоянку. 

В девяносто девяти случаях из ста
«Авто-гарант» без особого труда выиг-
рывал суд, и юридическим хозяином
автомобиля становился Шмельцинг,
которому немецкие страховщики пере-
давали права на проведение всех юри-
дических процедур. С этого момента
Горевой и предложил «перевести
стрелку»: зачем возвращать все авто-
мобили? Где страховое общество «Кра-
ваг-Верзихиренг», а где - «Авто-га-
рант»? И главное, зачем упускать ре-

альную выгоду? За возвращенный в
Германию автомобиль можно было по-
лучить максимум 6-7 тысяч евро, если
же оставить лимузин себе и продать
даже не за полную стоимость, получен-
ная сумма будет на порядок выше.

Число машин, которые незаконно
обрели новых хозяев, никто точно не
назовет. Но некоторые расчеты сде-
лать можно. Доподлинно известно о
двух лимузинах «мерседесах», верхняя
планка стоимости которых на рынке
достигает 250 тысяч евро. Один обо-
шелся хозяину в $ 40 тысяч, а другой -
в $ 25 тысяч... А по оперативным дан-
ным, с того момента, как к делу под-
ключился Горевой, «Авто-гарант» на-
чал возвращать только две-три маши-

ны. Остальные, как блес-
нувшая на солнышке рыб-
ка, становились осязаемы
лишь на мгновение, а за-
тем снова скрывались на
бескрайних просторах Рос-
сии. 

- В Германии об этом ни-
кто не догадывался, - по-
ясняет Юрий Тимченко. - К
тому же махинаторы ус-
пешно прикрывались име-
нем Шмельцинга. Тот уве-
ренно заявлял: машина
найдена, но вернуть ее не-
возможно. И ссылался на
специфику коррумпиро-
ванной России. Немцы ему
охотно верили. Особенно
если он упоминал Кавказ.
Тут никто вопросов не за-
давал, лишь глаза отводи-
ли в сторону... Даже когда
мы приехали в Германию и
пытались объяснить что к
чему, нам верили с трудом.
Шмельцинг представил
всю историю как пиар-ак-
цию и внутриклановую
борьбу в недрах МВД. Нам
стоило больших трудов,
чтобы немцы пошли на-
встречу и согласились сот-
рудничать в двух случаях.

По словам сотрудников
ДСБ МВД РФ, мас-
штабы криминально-

го авторынка настолько ве-
лики, что даже у испытан-
ных борцов с коррупцией

опускаются руки. Достаточно назвать
немного цифр, чтобы оценить ситуацию.
Только в 2005 году было разоблачено
пять организованных преступных групп,
занимавшихся легализацией крими-
нального автотранспорта. Из них три
группы имели международные связи,
«окна» на границе, своих людей в проку-
ратуре, пограничной и таможенной
службах. В группы входили действую-
щие  сотрудники милиции, которые по-
могали ставить на учет и легализовы-
вать транспорт, числившийся в розыске. 

Уже на первой стадии операции сот-
рудниками ДСБ МВД РФ совместно с
подразделениями ФСБ и ГТК РФ выяв-
лено более 700 автомобилей, крими-
нальное происхождение которых не
вызывает сомнений. Изъято свыше
1000 поддельных паспортов транс-
портных средств, бланков доверенно-
стей, 200 фальшивых печатей, в том

числе с символикой МВД, 150 клише
нотариусов и подразделений ГИБДД.
Найдена также подпольная типогра-
фия, где изготавливались эти докумен-
ты. Как выяснилось, типография конт-
ролировалась представителями чечен-
ской преступной группировки. Кроме
того, изъято более 300 подлинных пас-
портов транспортных средств, что пре-
дотвратило легализацию похищенных
ранее автомобилей.

Для переправки похищенного в Ев-
ропе транспорта преступники исполь-
зовали так называемый фантом. При
пересечении границы они прикрепляли
к машине номерной знак и заклеивали
специальными накладками идентифи-
кационные номера, принадлежащие

легальному автомобилю, имеющему
разрешение на многократный проезд
из одного государства в другое. Таким
способом из Европы на территорию
СНГ было переправлено несколько со-
тен лимузинов.

Пик махинаций с автомобилями был
зафиксирован в 2001 году. Недобросо-
вестные сотрудники правоохранитель-
ных органов использовали статью 82
Уголовно-процессуального кодекса РФ
- «Хранение вещественных доказа-
тельств». В ней указывается, что гро-
моздкие вещественные доказательст-
ва, хранение которых затруднено, мо-
гут быть приобщены к делу в виде фо-
тографии или их описания. В тот пери-
од по справке о так называемом ответ-
ственном хранении только в Москве
ездили десятки тысяч автомобилей.
Даже если «хозяина» такого авто оста-
навливали гаишники, он демонстриро-
вал им справку «ответственного хране-
ния» и легко объяснял, почему при
зарплате десять тысяч рублей он разъ-
езжает по городу на машине стоимо-
стью $ 250 тысяч! И ему охотно вери-
ли, потому что сами пользовались та-
кими же транспортными средствами...

А что же наши герои, как складыва-
лась их жизнь после разоблачения
аферы? Самая незавидная судьба у
Вальтера Шмельцинга. Он не стал
ждать развития событий. Когда проку-
рор западногерманского города Киля
предъявил ему обвинение в мошенни-
честве, немец предпочел повеситься в
кабинете своего загородного особняка.
Позора и потери доброго имени он пе-
режить не смог. В своей предсмертной
записке немец написал: «Лучше
смерть, чем русская тюрьма...»

Что касается остальных фигурантов,
то - вот оно, российское правосудие! -
первый суд вообще признал их неви-
новными. Лишь Горевой был наказан
небольшим штрафом. После того как
прокуратура опротестовала решение
суда, был вынесен более суровый при-
говор. Доридзе и его напарник Горевой
получили по пять лет... условно. О том,
насколько справедлив этот приговор,
можно судить по реакции осужденных.
Они не скрывали своей радости. Ведь,
по существу, это нисколько не ущемля-
ет их прав, фактически оправдывает
мошенничество в особо крупных раз-
мерах и дает сигнал их последовате-
лям и ученикам: действуй, как я!

Сейчас предстоит новое судебное
слушание. Остается надеяться, что Фе-
мида во всем разберется.

Тысячи престижных автомобилей, колесящих по дорогам России, числятся в
розыске по спискам Интерпола. Как выяснили сотрудники Департамента соб-
ственной безопасности МВД РФ, многие лимузины находят новых хозяев не
без помощи коррумпированных сотрудников  милиции. 

ЛИМУЗИН НЕ ВОЗВРАЩАЕТСЯ
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Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ



КАРДИНАЛ 
БЕЗ МУШКЕТЕРОВ

Арман Жан дю
Плесси, кардинал
Ришелье (1585 -
1642) известен
миллионам читате-
лей по романам
Дюма. В представ-
лении большинст-
ва это коварный
интриган, власто-
любивый царедво-
рец. Но был и дру-
гой Ришелье, ре-
альный политиче-
ский деятель. О
нем и написал ис-
торик Франсуа

Блюш - известнейший французский исследо-
ватель, профессор, автор десятков моногра-
фий и справочников, посвященных истории
Франции XVII-XVIII веков. Предлагаемое изда-
тельством «Молодая гвардия» исследование
обобщает факты жизни и политической дея-
тельности Ришелье, дает возможность увидеть
незаурядность и величину этой противоречи-
вой, но яркой фигуры.

ЗАПРЕЩЕННЫЙ ПИЛЬНЯК
В сборник клас-

сика отечественной
литературы Бориса
Пильняка «Повесть
непогашенной лу-
ны» (издательство
«Азбука») вошли
произведения, сыг-
равшие в его судь-
бе трагическую
роль. После публи-
кации каждого из
них писатель под-
вергался нападкам
партийной критики
и политиков, кури-
рующих культур-

ную жизнь СССР. Достаточно сказать, что «По-
весть непогашенной луны» читатели восприни-
мали как рассказ о загадочной гибели на опе-
рационном столе Михаила Фрунзе - в тот мо-
мент главного кандидата на роль преемника
Сталина. 

Пильняк отдавал себе отчет, к чему приве-
дет его независимость. На собрании Союза
писателей СССР он заявил: «Партия сама по
себе, я сам по себе». Писатель был арестован
28 октября 1937 года и расстрелян 21 апреля
1938 года. 

ЛЮБОВЬ, МОРКОВЬ...
КЛЮКВА В САХАРЕ

Фабула очеред-
ного романа Татья-
ны Устиновой, как
водится, не слиш-
ком замысловата.
Но зато в ней есть
все, что хочет найти
читатель: любовь,
коварство, измены,
героиня, которая
теряет все, чтобы
очень скоро полу-
чить назад потерян-
ное и даже сверх
того... Одним сло-
вом - проект, он и в
Африке проект.

«Коктейль», который никогда не подводит. Глав-
ное - поставить на нужную лошадку, и тогда по-
беда будет обеспечена. Книга «Отель последней
надежды» вышла в издательстве «ЭКСМО».

ЦВЕТ ЛИКУЮЩИЙ
Так называется

книга дневников
замечательного,
самобытного ху-
дожника Татьяны
Мавриной (1900 -
1996), выпущенная
и з д а т е л ь с т в о м
«Молодая гвар-
дия». Лауреат Госу-
дарственной пре-
мии СССР, между-
народной премии
имени Х.К.Андер-
сена и других на-
град, она всю
жизнь вела днев-

ники, чтение которых свидетельствует об уди-
вительной духовной жизни Мавриной, ее бога-
тейшем внутреннем мире и тонком восприятии
природной красоты.

КНИЖНЫЙ РЯД

18
ИЗ ДЕТСТВА «УМИРАЮТ» НЕ ТОЛЬКО 
ПО БОЛЕЗНИ. ЧТОБЫ В ТЕБЕ НЕ УМЕР
РЕБЕНОК, ЧТОБЫ В ЧЕЛОВЕКЕ ЖИЛ ЧЕЛОВЕК,
НАДО СОХРАНИТЬ ЖИВОЙ  ДУШУ

Культпоход
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Сюжет сказочной фантасмагории
по пьесе Э. Шмита «Оскар и
Розовая Дама» (перевод И. Мяг-

ковой) таков: мальчик лежит в больни-
це в ожидании операции. Возможно,
она спасет его, возможно – нет. К нему
в мечтах, в снах, в лунном свете ночно-
го забытья пришла Розовая Дама - и
он пишет ей письма. Или, быть может,
постигает силу молитвы? Письмо каж-
дого дня - как описание жизни за де-
сять лет. Вот ему десять, вот двад-
цать… пятьдесят… семьдесят… В
письмах-молитвах он проживает и
свою нынешнюю жизнь, и всю буду-
щую. Но будет ли она у него? Розовая
Дама учит: даже если впереди у тебя
меньше того, о чем мечтаешь, – твоя
добрая мысль о других останется
здесь и поможет им.

Мальчик рассказывает в письмах-
молитвах о детях, которые в этой
больнице ждут операции. О своих ро-
дителях, которые сдали его врачам, а
сами боятся сюда приходить… О глав-
ном враче и его помощниках – они,
оказывается, не всесильны…

Эта история одновременно назида-
тельна и празднична. Честная, суровая,
грустная – и в то же время обнадежи-
вающая.

Нашумевший спектакль в Петербур-
ге с Алисой Фрейндлих поставлен, как
написано, - это диалог мальчика Оска-
ра и Розовой Дамы. Сергей Проханов в
Театре Луны создал феерическое дей-
ство, в котором все, о ком рассказыва-
ет Оскар, – реальные персонажи пред-
ставления. И это сразу снимает избы-
точную поучительность пьесы, делая

ее вполне сценичной. Детей играют
малыши и подростки – воспитанники
детской театральной студии «Малень-
кая луна». Не все они умеют быть акте-
рами, степень даровитости у каждого
разная. Но они – самое лучшее в этом
спектакле, камертон истинности мира
детских душ, особенно исполнители
главных ролей. (Когда я смотрел спек-
такль, играли Олег Ароян - Оскара, На-
стя Коровина – Пэгги, Рита Летичев-
ская – Китаянку.)

Тот празднично-карнавальный мир,
который создан взрослыми, чтобы
скрасить детям больничный быт (он
как бы еще более расцвечен фантази-
ями Оскара),  отдает ярмарочно-карна-
вальным духом магазина игрушек. (Ху-
дожник-постановщик Константин Ро-
занов, художник по костюмам - Ана-
стасия Проханова.) Но радость облада-
ния красивыми вещами не делает де-
тей счастливыми – они не игрушки в
мире взрослых, их души такая же бур-
ная бескрайняя вселенная, обуревае-
мая страстями, желаниями, страхами,
надеждами,  как душа любого взрос-
лого.

История отношений детей и взрос-
лых здесь – история поиска взаимо-
понимания и обретения надежды.
Трудная задача у Виктории Алмаевой
и других актрис в роли Розовой Да-
мы. Ведь это и ожившая кукла, и во-
площение мечты о всепонимающей
маме, и Дева Мария, и Ангел благой
вести… А ведь надо (и по сюжету, и
по сути отношений взрослого и ре-
бенка), развивая и утешая душу
мальчика, просвещая и обучая его ум,
все время делать это в игре, веселой
и праздничной.

Вообще в этой новой работе Театра
Луны труднее всего взрослым. Делая
тех, о ком в пьесе рассказывается ус-
тами главного персонажа, реальными
участниками событий, но не имея для
их обрисовки развитых ремарок, дос-
таточного объема текста, режиссер
вместе с актерами должен был приду-
мать для них игровые ходы, визуаль-
ные, пластические, музыкальные ха-
рактеристики. Вместе с композитором
Ириной Грибулиной и балетмейсте-
ром Олегом Буравчиковым Сергей
Проханов создал фантастический мир
игры - по-своему логичный, отражаю-
щий реальную жизнь по законам сна
и мечты… Этот мир наполнен пока
масками и лишь намеками на характе-
ры. Играть взрослым артистам тут
особо нечего. Но они честно, тактично
и ненавязчиво подыгрывают малень-
ким персонажам-детям.

Получилась не во всем ровная, но
удивительно захватывающая история.
Мечты и молитвы – это не сама
жизнь, но они нашу жизнь спасают.
Особенно – детскую. Из детства «уми-
рают» не только по болезни. Чтобы в
тебе не умер ребенок, чтобы в челове-
ке жил человек, а не ходячая оболоч-
ка-манекен в конкретной социальной
роли, надо сохранить живую душу.
Дать ребенку ясность и надежду, уме-
ние побеждать свои эгоистичные
страхи и способность понимать дру-
гих.

Это очень трудно – прийти к кому-
то в мечтах Розовой Дамой. Или Анге-
лом. Но спектакль Театра Луны, осо-
бенно его юные участники, радостно
утверждает: это – возможно!

Валерий БЕГУНОВ

КАК ДОН КИХОТУ -
КОРОНА...
Новая экспозиция в Государственном историческом музее

приурочена к 180-летию коронации Николая I и называ-
ется неожиданно: «Самодержавный Дон Кихот».

Первой так его назвала фрейлина Анна Федоровна Тютчева:
«Часто героический и великий в своей преданности делу, в ко-
тором он видел свою миссию, возложенную на него провиде-
нием, можно сказать, что Николай I был Дон Кихотом самодер-
жавия. Но Дон Кихотом странным и зловредным, потому что
обладал всемогуществом, позволявшим ему подчинять все
своей фантастической и устарелой теории и попирать ногами
самые законные стремления и права своего века».

Рыцарем Николаем называла внука Екатерина II... Но вспом-
ним: Сервантес написал свой великий роман как пародию на
истории странствующих рыцарей. Однако устроители выставки
руководствовались весьма достойными принципами: надо
стремиться знать как можно больше, чтобы быть объективны-
ми - и милосердными.

Судя по выставке, ни злодеем, ни закоснелым держимордой
он не был. Замечателен его портрет кисти Ореста Кипренско-
го. До чего же красив шестнадцатилетний юноша! Похож на
сиятельную бабушку Софию-Фредерику. А вот его брат Кон-
стантин на портрете предстает улучшенной копией батюшки -
Павла I. Очень интересна показанная в медальонных портретах
генеалогия императора. Не все знают, что последняя монар-
шая династия ведет происхождение от Игоря и Ольги. 

Выставка чарует красотой представленных на ней произве-
дений искусства. Они широкой публике неизвестны. Еще более
притягательны для посетителя документы-автографы, а также
замечательные произведения живописи, графики, дизайна...

Остановлюсь на тех, которые важны с точки зрения истории.
Таков  ларец, сделанный по типу тех, в которых все аристокра-
тические семьи хранили ценные вещи и бумаги. Строгий силу-
эт, мало украшений. Но этот ларец - бесценная историческая
реликвия: в нем хранится «Конституционная хартия Королев-
ства Польского». Каких только привилегий там нет! И импера-
тор был искренне удручен, когда поляки восстали против рос-
сийского владычества, что явствует из его писем. Пленник ве-
ка: пленник стремительно уходящих порядков. Многое пони-
мающий. Но - созерцатель, а не деятель.

Для посетителей с чувствительной душой интересны стра-
нички, исписанные детским почерком наследника престола:
«Тот истинный есть царь, кто владеет сердцами и живет для
блага подданных своих». Разумеется, не мальчик Николенька
это придумал, но то была первая фраза, которую учитель за-
дал ему переписывать.

В письме Николая к сыну Александру, вскоре ставшему од-
ним из величайших реформаторов в истории России, отец
призывал дитя прежде всего руководствоваться строгостью в
следовании заветам предков. Есть о чем подумать...

Николай I, оказывается, недурно рисовал. Эскиз для карти-
ны Ладюрнера, на которой запечатлен Преображенский полк,
загородивший мятежникам-декабристам дорогу к Зимнему,
сделал Николай Павлович Романов.

Самые разные чувства вызовет выставка у посетителей. Не
все стороны жизни императора здесь отражены, но экспози-
ция рождает стремление больше узнать о пленнике судьбы,
который, как говорят, сам покончил счеты со своей августей-
шей жизнью.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Зрители Московского театра Луны обрели на-
стоящую новогодне-рождественскую сказку – и
для детей, и для взрослых. При том, что показы-
вать ее можно круглый год.

КОГДА МЕЧТА ЛЕЧИТ

Историю России прошло-
го века невозможно
представить себе без па-

ровоза. Под громкий, порой
хриплый, но все-таки родной и
теплый для сердца рев паро-
возного гудка русские люди
уходили на войну, ехали осваи-
вать целину да и просто в дол-
гожданный отпуск.

До сих пор железнодорож-
ная сеть России служит крове-
носной системой экономики не
только нашей страны, но и ос-
тального мира. Несмотря на то
что по протяженности желез-
ных дорог Россия уступает
США и Канаде (у нас она соста-
вляет 10-12 процентов общей
протяженности путей в мире),
на долю России приходится бо-
лее половины мирового грузо-
оборота на железнодорожном
транспорте.

Первенство в изобретении
паровоза принадлежит англича-
нину Джорджу Стефенсону.

Первый паровоз, названный
изобретателем «Блюхер», был
создан в 1814 году. Он мог пере-
двигать восемь повозок общим
весом в 30 тонн со скоростью
6 км/час. А первая реально дей-
ствующая железная дорога бы-
ла проложена между Ливерпу-
лем и Манчестером в 1830 году.

В России изобретателями па-
ровоза считают отца и сына Че-
репановых. В 1834 году на Ниж-
нетагильских рудниках они про-
ложили путь с паровозной тя-
гой длиной 854 метра. Изготов-
ленный Черепановыми паровоз
мог перевозить 3,3 тонны руды
или до 40 пассажиров. Черепа-
новы построили и более мощ-
ный локомотив, но применения
ему не нашлось, так как хозяева
рудников предпочли гужевую
тягу. Реально действующая же-
лезная дорога между Санкт-Пе-
тербургом и Царским Селом
длиной 26,7 км появилась в
1837 году и служила сугубо

развлекательным целям. Пасса-
жиры садились в поезд, доез-
жали до конечной станции, тра-
пезничали, слушали концерт на
Вокс-зале и, отдохнув, отправ-
лялись обратно в Санкт-Петер-
бург. Только в 60-х годах XIX ве-
ка, после строительства желез-
ной дороги Санкт-Петербург –
Москва, в русском обществе со-
зрело понимание роли желез-
ных дорог в экономической и
культурной жизни.

В мире множество железно-
дорожных музеев, в России -
только один. Создан он в 2004
году усилиями Всероссийского
общества любителей железных
дорог при активном содействии
руководства Московской же-
лезной дороги. Старые парово-
зы, персональные вагоны высо-
копоставленных лиц государст-
ва, современные локомотивы -
более 60 единиц можно увидеть
в Музее железнодорожной тех-
ники на запасных путях Риж-
ского вокзала в Москве. К со-
жалению, побывать в кабине
машиниста паровоза можно
только на легендарном парово-
зе серии 9П - «овечка», выпус-
кавшемся в России в различ-
ных модификациях с 1897-го
по 1929 год. Именно на парово-
зе этой модели В.И. Ленин при-
вез из эмиграции большевизм в
Россию, и на таком паровозе
везли его после смерти из под-
московных Горок в московский
Мавзолей. Эти паровозы играли
решающую роль на рокадных
(вдоль линии фронта) железно-
дорожных путях, перевозивших
людей, технику и грузы в годы
войны. Интересен и послевоен-
ный паровоз серии П-0001, на-
званный «Победа». Позже мо-
дифицированный в серии Л -
«Лебедянка», он выпускался с
1945-го по 1953 год. Все они
вплоть до 70-х годов работали
на железных дорогах страны.

Сейчас у «Лебедянки» вполне
мирная служба. Каждый день,
кроме понедельника, в 13 часов
25 минут, после экскурсии по
музею, паровоз отвозит всех
желающих в «Красный Балти-
ец». Это старое железнодорож-
ное депо с поворотным кругом,
чудом сохранившееся до наших
дней.

Андрей ФИЛАТОВ
Фото автора

ВРЕМЯ ПАХНЕТ... 
ПАРОВОЗОМ



Кризис, охвативший наше обще-
ство в конце 80-х, повлек за со-
бой кризис в Госоркестре: неко-

торые музыканты подняли бунт, по-
требовали сменить дирижера. Евге-
ний Федорович за кресло никогда не
держался, и в коллективе воцарился
хаос… Сохранить оркестр, вернуть
ему статус национального достояния
взялся народный артист России Марк
ГОРЕНШТЕЙН, ныне главный дирижер
и художественный руководитель Госу-
дарственного академического симфо-
нического оркестра России имени
Е.Ф. Светланова. Он оказался единст-
венным человеком, способным спра-
виться с затянувшимся конфликтом.
В год 70-летия коллектива и 60-летия
самого маэстро с ним встретился кор-
респондент «Московской среды».

- Марк Борисович, помнится, когда
Минкультуры в первый раз предло-
жило вам возглавить Госоркестр, вы
отказались. Почему все-таки ваше
назначение состоялось?

- Действительно, в 2000 году я от-
верг первое предложение. Не мог
смириться с ситуацией, при которой
музыканты безнаказанно «съели» ве-
ликого дирижера. Кроме того, считал
неприличным идти на подиум, кото-
рый еще дышал Светлановым. Когда
через полтора года, к величайшему
сожалению, Евгения Федоровича не
стало, последовало второе предложе-
ние, на которое я согласился.

- Вы возглавили ГАСО в нелегкий
период его истории: от некогда про-
славленного коллектива оставался,
по вашему собственному выражению,
даже не фундамент – осколки фунда-
мента. Скажите, с чего вы начали воз-
рождение оркестра? У вас был рецепт
его спасения?

- Надо было навести порядок, что-
бы люди поняли: время митингов,
криков, истерик закончилось. Нечи-
стые на руку сотрудники и профне-
пригодные музыканты должны были
уйти. Надо было набрать состав, пото-
му что к моменту моего прихода в ор-
кестре было 25 вакантных мест и
вдвое большее количество вакансий в
перспективе. Это была программа-
минимум.

Самым трудным было заставить
музыкантов делать то, что присуще
Госоркестру, – хорошо играть. И воз-
вращать репутацию срочно – времени
на раскачку не было!

- Марк Борисович, вы ощущали
груз ответственности, считали себя
продолжателем великих традиций?
Если да, то в чем вы видите эти тра-
диции?

- За пультом этого оркестра стояли
великие дирижеры Гаук, Рахлин, Ива-
нов, Светланов… Эти фамилии знал
весь мир, и, конечно, груз ответствен-
ности существует. Но традиции… Что
такое традиции в музыке? Для меня
это вопрос загадочный... Любой ди-
рижер, приходя главным в оркестр,
меняет его звучание. Умер великий
Караян, пришел не менее великий, с
моей точки зрения, Аббадо – оркестр
звучит совершенно иначе. Умер Мра-
винский, пришел Темирканов – ор-
кестр звучит иначе, чем у Мравинско-
го. Умер Светланов – пришел Горен-
штейн… Не может оркестр так же
звучать – двух одинаковых людей на
свете не бывает! Чем отличается один
оркестр от другого? Звуком, который
присущ дирижеру. У каждого дириже-
ра есть свой звук в руках, и повторять
то, что делал Светланов, я не собира-
юсь, не буду и не могу.

Традиция заключается только в
том, что этот оркестр на протяжении
почти 70 лет был одним из лучших,
если не лучшим, сначала в СССР, по-
том в России. Вот это традиция, кото-
рую надо сохранять. Все остальное -
от лукавого.

- Чье мнение о вашей работе для
вас наиболее ценно?

- Не сочтите за нахальство - собст-
венное.

- Что ж, еще Пушкин наставлял ху-
дожника: «Ты сам свой высший суд».

- Абсолютно точно. Даже после са-
мых удачных концертов я не бываю
собой доволен. И все же критерий у
меня есть – это люди в зале. К их мне-
нию я прислушиваюсь. Те, кто гово-
рят, что публика - дура, сами мало что
смыслят.

- Михаил Жванецкий отметил одну
из парадоксальных тенденций наше-
го времени: население России катаст-
рофически сокращается - а населе-
ние Москвы увеличивается. Вы тоже
поучаствовали в этой миграции -
правда, в другую эпоху, которую при-

нято называть застойной. Скажите,
каково тогда было приехать из глу-
бинки в столицу и остаться в ней, не
изменив своей профессии, - ведь вы
тогда были просто скрипачом?

- Должен сказать, что быть, как вы
выразились, «просто скрипачом» то-
же немало. В 27 лет я приехал в Моск-
ву подышать столичным воздухом.
Увидел объявление о конкурсе в ГАСО
и загорелся: этот оркестр был розо-
вой мечтой детства. С собой не было
ни диплома, ни скрипки - ее прислали
потом самолетом. Я рискнул сыграть
перед жюри. Когда вы выигрываете
конкурс в 60 человек на место, зна-
чит, вы что-то умеете в этой жизни?!
Светланов сказал: «Берем». Тут-то и
выяснилось, что взять меня невоз-
можно. Евгений Федорович предло-
жил приехать еще раз. Я действитель-
но вскоре переехал в Москву, но сна-
чала работал в Большом театре и
только через два года опять явился в
Госоркестр. С помощью Светланова
началась моя дирижерская карьера -
он ходатайствовал, чтобы меня при-
няли в Новосибирскую консервато-
рию. Он был великий человек, а в ди-
рижировании стал моим крестным от-
цом. Я буду помнить о нем всегда.
Все, что я мог сделать для его памяти,
я сделал. И ГАСО присвоили имя Свет-
ланова, хотя многие были против.

- Говорят, если, поднявшись на по-
диум, дирижер в первые три секунды
не захватит оркестр и не сможет
удержать его – он никогда этого не
сделает. И никакой дирижерский ди-
плом ему не поможет. Вы помните
свои первые три секунды?

- Конечно, помню. Но есть и другое
выражение: дирижер только идет по
проходу, а оркестр уже знает, кто будет
командовать: оркестр дирижером или
дирижер оркестром. Дело в том, что
дирижер - такая профессия, которая
заставляет всю жизнь сдавать экзамен.
Вы не можете ошибиться во время ре-
петиции, не говоря уже о концерте. Ес-

ли вы хотя бы раз ошиблись, все ваши
благие намерения пойдут прахом. Му-
зыканты твои ошибки помнят годами –
я сам был музыкантом, знаю. Нужно
постоянно контролировать себя, про-
цесс. Ведь дирижер – еще и диктатор-
ская профессия. Эта диктатура может
быть мягкой, но обязательно должна
присутствовать. За всю свою жизнь я
ошибся три раза – и каждую ошибку я
до сих пор не могу забыть.

- А я не могу забыть выступление
вашего оркестра «Молодая Россия» с
Мстиславом Ростроповичем в нижней
церкви храма Христа Спасителя. Вы
создатель этого замечательного кол-
лектива. Расскажите, как он возник.

- Можно сказать, случайно. В 1992
году, будучи проездом в Москве, я
встретил на улице тогдашнего художе-
ственного руководителя Московской
филармонии Сергея Юрьевича Бод-
ренкова. Он-то мне и предложил
взяться за коллектив, именовавшийся
Государственным симфоническим ор-
кестром для детей и юношества. Тогда
он находился в ведении Министерства
образования и пребывал в ужасном
состоянии: в нем работали музыканты
сильно пенсионного возраста, кото-
рые постоянно бегали на халтуры.
Мне устроили ознакомительный кон-
церт, и я никогда не забуду первой ре-
петиции в помещении Общества сле-
пых. «Хорошо, что не Общества глу-
хих!» - вырвалась у меня грустная
шутка. Я стал отказываться от даль-
нейших контактов, но тогдашний ди-
ректор оркестра Этери Владимировна
Адцеева начала меня уговаривать что-
нибудь придумать, чтобы реанимиро-
вать оркестр и возглавить его. Иметь в
Москве собственный оркестр - мечта
любого дирижера, и я не был исклю-
чением. Пришлось изменить статус
оркестра на молодежный и все начи-
нать с нуля: было маленькое штатное
расписание, низкие тарифные ставки,
отсутствовала репетиционная база,
пульты, стулья, инструменты...

Ко мне пришли совсем неопытные,
очень молодые музыканты, не рабо-
тавшие, за редчайшим исключением,
ни в одном профессиональном колле-
ктиве. Было очень интересно, хотя и
очень трудно научить их оркестрово-
му звукоизвлечению, штрихам, мане-
ре, балансу - то есть вещам, которые
присущи оркестровым музыкантам
высочайшего класса. Ведь, как из-
вестно, у нас в стране всех учат толь-
ко на солистов, и молодые люди пос-
ле консерваторий оркестровой про-
фессией не владеют. Я считаю, что
«Молодая Россия» обладала своим
особым звуком и особой манерой ис-
полнения, так как на репетициях тща-
тельнейшим образом прорабатыва-
лись все детали, а на концертах прак-
тически не бывало «потерь». В колле-
ктиве сложился прекрасный мораль-
ный климат, что очень важно для хо-
рошей работы. Вот вам пример. Когда
я уходил в Госоркестр, на последнем
художественном совете один из орке-
странтов мне сказал: «Марк Борисо-
вич, нам бы хотелось работать с вами.
Если вы найдете себе оркестр даже в
Мурманске, мы все равно за вами по-
едем». Было очень трогательно услы-
шать такие слова, и осталось теплое
чувство, что девять лет совместной
работы прошли не зря. 

- Грант Президента РФ оркестру в
2003-м и премия Правительства РФ,

которую лично вы получили в 2006-м,
повлияли на вашу жизнь?

- Грант президента очень помог ГАСО
встать на ноги. Я перестал заниматься
поиском денег и сосредоточился на
созидании оркестра.

Ранее я обращался к министрам
Дементьевой, Егорову и Швыдкому:
если не придумать, как помочь орке-
страм, оркестрового музыканта мы
потеряем навсегда. И если бы указ
президента не случился в 2003 году,
в 2006-м все наши лучшие музыкан-
ты уже давно жили бы за границей.

- Как отмечаете 70-летие оркестра
и собственное 60-летие?

- Запланировано пять концертов в
Большом зале консерватории. Четы-
ре посвящены великим предшест-
венникам на посту главного дириже-
ра и художественного руководителя
Госоркестра: основателю коллектива
Александру Васильевичу Гауку; уни-
кальному музыканту, прошедшему с
оркестром труднейшие годы военно-
го времени, Натану Григорьевичу
Рахлину; первому дирижеру, побы-
вавшему с коллективом за предела-
ми нашей страны, Константину Кон-
стантиновичу Иванову… И, конечно,
Евгению Федоровичу Светланову, ру-
ководившему коллективом 35 лет. В
программах - сочинения, особенно
любимые этими выдающимися дири-
жерами. Гаук оркестровал «Времена
года» П.И. Чайковского - и мы испол-
нили фрагменты цикла. Натан Рах-
лин, который, работая в Казани, 30
лет назад дал мне возможность про-
дирижировать впервые симфониче-
ским оркестром, очень любил
«Шехеразаду» Римского-Корсакова -
и это сочинение прозвучит на кон-
церте 26 декабря в его честь. Лучшей
записью Светланова я считаю «Сим-
фонические танцы» Рахманинова,
поэтому включил именно это произ-
ведение в программу. 

Пятый концерт будет посвящен мо-
ему 60-летию. Он должен состояться
31 марта. Назвал программу «Музыка
на бис». 

В этом сезоне в наши программы
приглашено рекордное число солис-
тов: практически в каждом концерте
по двое. Это связано с тем, что мы хо-
тели дать возможность как можно
большему числу наших друзей-музы-
кантов принять участие в юбилейном
сезоне. 

- Вы не упомянули главный юби-
лейный концерт ГАСО, состоявшийся
в Большом зале консерватории ровно
через 70 лет (день в день!) после са-
мого первого концерта Госоркестра…

- Этим выступлением мы отметили
дату, к которой наши исполнители
уже начали получать звания, чему я
несказанно рад. Люди, которые ра-
ботают честно и заслуживают наград,
обязательно должны получать мо-
ральное удовлетворение от того, что
они делают. Знаки внимания, кото-
рые приняты в нашей стране, хотя
нигде в мире это не принято, обяза-
тельно должны присутствовать. Они
дают людям моральную возмож-
ность чувствовать себя музыкантами
высочайшего класса. У нас за пос-
ледний год четверо получили звание
народных артистов России: концерт-
мейстер оркестра Сергей Гиршенко,
концертмейстер альтов Георгий Ка-
питонов, концертмейстер контраба-
сов Рифат Комачков и бас-тромбо-
нист Дмитрий Пигузов. Многие полу-
чили звание заслуженных артистов.
И впервые в истории ГАСО России
зав. постановочной частью Виктор
Кочетков и костюмер Лилия Седра-
кян, которые отдали коллективу по
30 лет жизни, получили звание за-
служенных работников культуры.

Для меня накануне юбилея стало
сюрпризом награждение орденом
«За заслуги перед Отечеством» IV
степени.

Беседу вела
Елена 

ЛИТОВЧЕНКО

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ …Спустя три месяца после возвраще-
ния Горенштейна в ГАСО в качестве художественного руководи-
теля оркестр должен был по ранее подписанному контракту по-
ехать на гастроли в Италию. Заключительный концерт проходил
в резиденции Папы Римского в Ватикане. Иоанн Павел II на кон-
церте присутствовал, а после концерта благословил маэстро Го-
ренштейна. Быть может, прикосновение святой длани в какой-то
мере связано с дальнейшими благотворными переменами в
судьбе маэстро и его оркестра? Я пыталась завершить беседу с
маэстро этим вопросом. Однако на эту тему Марк Борисович го-
ворить категорически отказался, заявив, что у каждого Бог дол-
жен быть в душе, и это, с его точки зрения, не может быть темой
для обсуждения.
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ДИРИЖЕР – ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ, 
КОТОРАЯ ЗАСТАВЛЯЕТ ВСЮ ЖИЗНЬ 

СДАВАТЬ ЭКЗАМЕН. НО ДИРИЖЕР
НЕИЗБЕЖНО ДОЛЖЕН БЫТЬ ДИКТАТОРОМ

Место встречи

У КАЖДОГО ДИРИЖЕРА 
ЕСТЬ СВОЙ ЗВУК

Госоркестр – бренд, ко-
торым привыкли гор-
диться. Носитель вели-
ких музыкальных тра-
диций, заложенных
А. Гауком, Н. Рахлиным,
К. Ивановым. «Музы-
кальная визитная кар-
точка» страны. Пика
формы коллектив дос-
тиг при Е.Ф. Светлано-
ве - фигуре грандиоз-
ного масштаба, олице-
творявшей националь-
ную российскую куль-
туру и выражавшей об-
щечеловеческие цен-
ности. Именно Евгений
Федорович вывел кол-
лектив в музыкальные
лидеры и на лучшие
филармонические пло-
щадки мира – от Карне-
ги-холл до венской Му-
зикферайн. С этим ор-
кестром великий музы-
кант совершил подвиж-
нический труд: создал
«Антологию русской
симфонической музы-
ки» - более 200 дисков,
включающих всю рус-
скую музыку для сим-
фонического оркестра
от Глинки до Рахмани-
нова.

Марк ГОРЕНШТЕЙН:
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ВОЗРОЖДЕНИЕ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ
ОТЕЧЕСТВА ТОРМОЗИТСЯ ТЕМ, 
ЧТО ДО КОНЦА НЕ РЕШЕН ВОПРОС 
О РАЗДЕЛЕ «СФЕР ВЛИЯНИЯ»

След в истории
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Был он почти в каждом доме, знал всех жильцов.
Да и его знали все. Подметал, поливал, чистил
двор и прилегающие тротуары, приносил в квар-

тиры наколотые дрова, разносил повестки, запирал на
ночь дворовые ворота... Одним словом, делал всю мыс-
лимую работу по домовладению. Потому и считался в
московских домах не только полезным, но и уважае-
мым человеком. На улице же был ее лицом, персоной,
важной во всех отношениях.

Функции дворника, очень разнообразные и детали-
зированные, утверждались не кем-нибудь – самим гра-
доначальником! Первое лицо города как бы своим авто-
ритетом подчеркивало важность и значимость «фигуры
с метлой».

Что же вменялось в обязанности дворника? Главная
состояла, конечно, в поддержании чистоты и порядка
на территории дома. «Ежедневно к 8 утра, - читаем в
правилах, утвержденных градоначальником Москвы в
начале XX века и просуществовавших до 1917 года, -
кончать очистку мостовых и тротуаров, поливку улиц в
сухие и жаркие дни производить равномерно три-четы-
ре раза, зимой во время гололедицы торцовые и ас-
фальтовые мостовые посыпать песком, а во дворах –
проходы ко всем лестницам, во время оттепели отби-
вать образующиеся на выдающихся частях домов ледя-
ные сосульки».

Но дворник, оказывается, выполнял еще и обязанно-
сти, которые сегодня выглядят легендарными. Напри-
мер, стоял на страже своего двора. Возможно, многим
сейчас покажется неправдоподобным, но так было:
«Каждый день к вечеру осматривать в доме нежилые
места, где могут укрываться злоумышленники». Двор-
ник также разнимал драчунов, при случае ловил за руку
вора.

«Смотреть, чтобы на окнах, балконах и перилах, вы-
ходящих на улицу, не были вывешиваемы платья, белье
и прочие вещи». Этот пункт тогдашних правил невольно
вспоминается на иных улицах нынешней столицы: бал-
коны и лоджии, как флагами, «украшены» носильными
вещами, вывешенными на просушку.

«Поднятым на панелях или мостовых окоченевшим

от холода, больным и роженицам оказывать всевоз-
можную помощь», «оказывать содействие утопающим
к спасению таковых»... Ныне это делают разве что осо-
бо сознательные прохожие. «Следить, чтобы дети не
оставались без присмотра на улицах перед домами»... А
вот еще довольно забавный пункт дворницких обязан-
ностей: «Пьяных студентов в участок не забирать. А тех,
кто лежит без чувств на улице, волочь в тепло, а утром
давать рассолу. Прочим же дебоширам делать внуше-
ние, но по физиономиям не бить». Это о студентах – на-
кануне особливо перед праздником святой великомуче-
ницы Татьяны (Татьянин день).

Правила, думаю, выполнялись, ибо околоточные и
квартальные надзиратели строго следили за их соблю-
дением. Дворники ведь всегда были первыми (и надеж-
ными) помощниками полиции, ее «глазами и ушами» на
улицах и во дворах. Более того, считались государст-
венными служащими - младшими сотрудниками поли-
ции. В правилах есть и об этом: «Оказывать полное со-
действие чинам полиции, в особенности при задержа-
нии злоумышленников и преступников».

Как дворник вяжет «злодея», мы знаем от классиков
литературы. «Не допускать мастеровых и рабочих соби-
раться в воротах, у домов, на тротуарах толпами»... В
наши дни сказали бы: предотвращать несанкциониро-
ванные митинги. «Следить за всеми лицами, входящи-
ми в дома и выходящими из оных... сообщать полиции
о тех, кто возбудит подозрение, наблюдать, чтобы в до-
мах не было сборищ подозрительных людей». Здесь,
конечно, имеются в виду тогдашние революционеры.
Сейчас их, похоже, заменили киллеры и террористы.
Если верить классикам, в борьбе с подозрительными
дореволюционные дворники проявляли завидное усер-
дие - ведь жалование они порой получали в полиции.

Дворники делились на младших и старших. За домо-
вую книгу и прописку отвечал старший дворник. В его
обязанности входил контроль за перемещением жиль-
цов, за соблюдением проживающими паспортного ре-
жима. В течение суток с момента заезда именно стар-
ший дворник должен был принести паспорта новых
жильцов в околоток. Говорят, даже документ для выез-

да за границу можно было через него оформить. Он же
сообщал в полицию о всех «совершающихся в домах
происшествиях, включая появление заразительных бо-
лезней».

Младшие же дворники несли бдительную стороже-
вую вахту в своих «владениях». С 16 вечера до 8 утра,
сменяясь каждые четыре часа, дворник должен был
«отбывать дежурство на ногах, не выставляя к воротам
ни табуретов, ни скамеек». В 11 вечера запирал ворота
и проверял освещение на лестницах и во дворе. Встре-
чал загулявших заполночь... Современный дворник
вряд ли согласится на такие условия.

Хотя ради чего, собственно, современному так ста-
раться? Добросовестный дворник тогда очень ценился.
Да и сам ценил свою работу: обычно годами служил на
одном месте. Зарплата – как у квалифицированного ра-
бочего. На все главные православные праздники и к

своим именинам – денежные
подношения от домохозяина и
жильцов. К тому же в доме своя
квартира – дворницкая. Она, как
правило, размещалась на пер-
вом этаже, у входа в дом. Не хо-
ромы, конечно, но вполне снос-
ное жилье.

Дворники, мусорщики, бан-
щики... Многие уверены, что в
тогдашнем городском хозяйстве
это были типично татарские
профессии, а сами татары со-
ставляли значительную часть
жителей Москвы. На самом де-
ле это не так. К началу XX века
татарская община Москвы со-
ставляла всего 6 тысяч человек
- 0,5 процента от всего населе-
ния города. Почти 40 процентов
московских татар принадлежа-
ли торговому сословию и лишь
6,8 процента занимались «чер-
ным трудом» в городском хо-
зяйстве.

Если так, то кто же, собствен-
но, шел в дворники? Типичный
дворник того времени – розово-
щекий мужик средних лет, косая
сажень в плечах. Большая часть
дворников (к 1917 году их в сто-
лице насчитывалось более 60
тысяч человек) происходила из
крестьян. А еще в дворники
охотно набирали крепких муж-
чин из отставных солдат. Какое,
согласимся, разительное отли-
чие от тех, кто ныне берет в руки
дворницкую метлу!

Ну и, наконец, в заключение -
курьезный случай. Был у нас ос-
нованный в декабре 1895 года
Московский клуб лыжников –
зачинатель всероссийских со-

ревнований по лыжному спорту, первое из которых
прошло 7 февраля 1910 года на Ходынском поле. В 30-
верстной гонке чемпионом России стал Павел Бычков.
Его неожиданный успех был шоком для ревнителей чи-
стого спорта: чемпион-то, оказывается, работает у од-
ного домовладельца... дворником! Требовали даже за-
претить ему в будущем защищать чемпионский титул.
Выручило то, что дворник, как помним, числился еще и
госслужащим. В этом качестве Бычков и подтвердил
свой титул на втором чемпионате.

...А после Февральской революции дворники исчезли
практически сразу. «Возродились» они только в 1922-
1923 годах - всем оказались нужны. Нужны они, конеч-
но, и в наши дни. Только престиж профессии сильно
упал. Важной персоной в городской жизни дворник уже
не считается. Искренне жаль...

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Нарышкинское барокко бе-
локаменно-кирпичных
фланкирующих башен,

флигели, регулярные аллеи и
пруды... Сегодня это отреставри-
рованное великолепие - яркий
контраст с окружающими корпу-
сами предприятий, депо, кладби-
щем, островами стандартных жи-
лых кварталов в районе Лихобо-
ры на севере столицы. 

Усадьба Михалково - памятник
архитектуры XVIII века. Войдем в
ворота, от которых липовая ал-
лея тянется к флигелю с таблич-
кой: «Администрация ЗАО «Ми-
халково» - по имени старинного
поместья.

- Еще недавно эти места, - гене-
ральный директор ЗАО Аркадий
Шакс показывает свои владения, -
люди обходили стороной. Корпу-
са стояли пустые, с выбитыми
стеклами. В парке собирались
бомжи, даже случались убийства.

В начале XX века далеко не все
предприниматели задумывались
о сохранении истории. Усадеб-
ные постройки и пруды, желез-
ная дорога и городские окраины
- все это показалось удобным
для устройства здесь тонкосу-
конной фабрики Грачева, обеспе-
чивавшей в Первую мировую по-
требности Российской армии.
Профиль фабрики не поменялся
и потом: рядом с Михалковом в
советское время выросли новые
фабричные корпуса. Старинные
флигели и парк, пруды и «архи-
тектурные излишества» в эпоху
реформ оказались новым хозяе-
вам не нужны и постепенно пре-
вращались в опасные руины.

А ведь постройки, дожившие

до нашего времени, приписыва-
ют великому российскому зодче-
му Василию Баженову. Архитек-
тора связывала дружба с вла-
дельцем усадьбы генерал-анше-
фом Петром Паниным, братом
екатерининского чиновника Ни-
киты Панина. Вельможе, в свою
очередь, Михалково досталось от
дамы-академика Екатерины Во-
ронцовой-Дашковой.

За годы «плановой экономи-
ки» и перестроек, в условиях со-
всем не идеального окружения
некогда величественная усадьба
пришла в такой упадок, что лишь
опытный глаз реставратора мог
увидеть забытую жемчужину.

- Когда лет десять назад я при-
шел в Главное управление по ох-
ране памятников и сказал, что хо-
тел бы взять в аренду разбитый

флигель усадьбы, - рассказывает
Аркадий Шакс, - на меня посмот-
рели как на душевнобольного...

Генеральный директор расска-
зывает, сколько пришлось пре-
терпеть, чтобы возродить к жиз-
ни старинную усадьбу. У чинов-
ников возникали подозрения:
для чего, мол, нужны развалива-
ющиеся древности, нет ли тут
подвоха? Работы по восстанов-

лению находились под
пристальным вниманием.
А ведь требовались значитель-
ные средства, чтобы приступить
к планированию, реставрации.

Легче стало, когда в аренду
сдали первый восстановленный
флигель. Оказалось, арендаторам
больше по вкусу старинная усадь-
ба со своими тайнами и легенда-
ми, нежели современный офис. 

Сегодня территория взята под
охрану, отреставрированы не
только двухэтажные флигели,
которые используются под офи-
сы и другие учреждения, но и те
самые баженовские «излишест-
ва» в виде фланкирующих ба-
шен, беседок, опорных стенок.

Акционерным обществом
«Михалково» проведены, а пра-
вительством Москвы одобрены

(Постановление № 592 от
3.07.2001) дорогостоящие рабо-
ты по созданию градостроитель-
ной концепции реставрации и
приспособления к современно-
му использованию почти ста ге-
ктаров памятника и прилегаю-
щей территории Михалкова в ка-

честве рекреационной зоны.
Разработано технико-экономи-
ческое обоснование реализации
этой концепции.

И все же реально ли в Москве
не только сберечь памятник, но
и вдохнуть в него новую жизнь,
сохранить во множестве форм -
от музея и творческого центра

до частного жилища и рента-
бельного хозяйства? С этим во-
просом я обратился в Нацио-
нальный фонд «Возрождение
русской усадьбы». Цель фонда
сегодня очевидна и в то же вре-
мя непривычна: использовать,
говоря сухим языком, усадьбу
как объект жилищно-комму-
нального комплекса, как она и
была задумана, для жизни.

Фонд содействует и оказывает
методическую помощь тем, кто
предполагает или уже решил
для себя вопрос о приобретении
(приватизация или долгосроч-
ная аренда) усадьбы в частное
или корпоративное владение.
Поэтому наряду с издательской

и экскурсионно-про-
светительской дея-
тельность фонда
включает, если так
можно выразиться,
риелторские задачи.
Сегодня то, что про-
исходит в Михалко-
ве, полностью лежит
«в створе» работы
фонда. 

- Паллиативное ис-
пользование усадь-
бы, - считает прези-
дент фонда киноре-
жиссер Виссарион
Алявдин, - будь то

культурное, медицинское или
иное государственное учрежде-
ние, в силу изменившихся эконо-
мических причин, как правило,
невозможно. Но в стране появил-
ся круг лиц, способных приобре-
сти усадьбу и владеть ею как рен-
табельным многофункциональ-
ным частным или корпоратив-

ным комплексом, хозяйственно-
экономическим образованием,
элитным жильем, культурно-ис-
торическим центром или тури-
стическим объектом. Так, между
прочим, сохраняются старинные
замки и дворцы в европейских
странах. В то же время владение
старой усадьбой, допуская хо-
зяйственную деятельность, огра-
ничивается требованиями к вла-
дельцу, связанными с сохранени-
ем исторического облика зданий,
ландшафтов, экологической чис-
тоты территории.

Случившиеся в нашей стране
перемены, с одной стороны,
спровоцировали возможность
естественного использования
усадьбы, с другой стороны, у нас,
увы, медленно формируется та-
кое понятие, как культура собст-
венника, существующее в разви-
тых странах, имевшее хождение
в дореволюционной России. Со-
бытием в этом плане явилось
принятие 25 июня 2002 года Фе-
дерального закона № 73-ФЗ «Об
объектах культурного наследия
(памятниках истории и культуры)
народов Российской Федера-
ции». 9 августа того же года вы-
шло распоряжение правительст-
ва Москвы № 1171-РП (Д) «О
первоочередных мерах по реали-
зации Федерального закона от 25
июня 2002 года № 73-ФЗ» о со-
хранении и использовании па-
мятников. Процесс, однако, тор-
мозится тем, что окончательно не
решен вопрос о разделе объектов
культурного наследия между фе-
деральным центром и регионами.

- В Москве осталось относи-
тельно немного усадебных па-
мятников, подобных Михалкову,
судьба которых еще не решена, -
поясняет Алявдин. - Они-то в
числе прочих являются объектом
нашего внимания.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

ТАКАЯ 
ВАЖНАЯ ПЕРСОНА

НАШЛОСЬ МЕСТО ПОМЕСТЬЮ...

Без малого 90 лет назад, сразу после Февральской революции
1917 года, как-то совсем тихо исчез с наших улиц и из наших
дворов человек в белом переднике, с массивной бляхой на гру-
ди и внушительной метлой в руках. Как же не хватает его в наше
беспокойное время! Разве идут с ним в сравнение нынешние
дворники – по большей части гастарбайтеры жилкомхоза?

Дворник. Конец XIX -
начало XX века
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Чтобы возродить былую красоту, 
понадобилось немало сил и средств



ЗВЕЗДЫ ИГРАЛИ НА
КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ...

В самом сердце нашей столицы состоялся
долгожданный поединок всемирно известных
мастеров клюшки и шайбы со всего света. Он
посвящался, как уже предварительно сообща-
ла «МС», 60-летию отечественного хоккея и
четвертьвековому юбилею создания выдаю-
щейся пятерки Фетисов - Касатонов - Макаров
- Ларионов - Крутов. 

В гости наши замечательные игроки позвали
европейских и заокеанских звезд, против кото-
рых и подчас вместе с которыми (скажем, в со-
ставе клубов НХЛ) взаимодействовали долгие
годы. Матч прошел на искусственном льду,
срочно приготовленном на Красной площади
по столь торжественному случаю. Знаменитый
голкипер всех времен и народов Владислав
Третьяк был на сей раз в роли защитника, а в
ворота встал его внук Максим. И надо признать,
юный страж не посрамил фамилии, играя чет-
ко, самоотверженно. Сама же встреча сборных
СССР и остального мира завершилась ничьей -
10:10. Гости отыгрались буквально за пару (!)
секунд до финальной сирены.

...А В СОКОЛЬНИКАХ - 
ХОККЕЙНАЯ СМЕНА

Уютный дворец спорта в любимом месте от-
дыха москвичей (по сути, в лесопарковой зоне)
принимал юных рыцарей клюшки, будущих
звездочек отечественного хоккея. Финал попу-
лярного турнира «Золотая шайба» нынче вы-
шел за рамки всероссийского розыгрыша,
пальму первенства оспаривали и мальчишки из
ближнего зарубежья, например, стран Балтии.
С трибун за событиями наблюдали не только
юные болельщики, их родители, но и прослав-
ленные мастера - президент всероссийского
клуба «Золотая шайба», неоднократный чемпи-
он мира, Олимпийских игр Вячеслав Старши-
нов, не менее знаменитый защитник ЦСКА и
сборной СССР Игорь Ромишевский. Среди при-
глашенных на турнир была и выдающаяся в
прошлом фигуристка Ирина Роднина. 

Они вдохновили ребят на маленькие спор-
тивные подвиги, вручив им по окончании со-
ревнований призы, медали, грамоты. В финале
же среди 12-13-летних пацанов команда «Пар-
даугава» из Риги билась против ровесников из
клуба «Союз-Юность» Саратовской области.
Основное время завершилось боевой ничьей -
1:1. В серии послематчевых буллитов удача со-
путствовала гостям из Риги, они увезли домой
главный приз.

КОРОЛЕВА БЕЖАЛА
СПРИНТ

В манеже МГУ состоялось первенство вуза
по легкой атлетике. Всеобщее внимание при-
влекли мать и сын Приваловы. Кстати, Ирина
нынче аспирантка факультета журналистики,
Алексей - студент экономического факультета.
Это был первый старт олимпийской чемпионки
Сиднея после рождения третьего ребенка, и
она блестяще выиграла дистанцию короткого
спринта - 60 метров. Алексей оказался силь-
нейшим в прыжках в высоту, ему покорились 2
метра. Но о конкуренции между мамой и сы-
ном, как оба подчеркивали, речи не идет... Ири-
на между тем начинает подготовку к предстоя-
щим стартам Олимпиады в Пекине.

ПАМЯТНИК
КОСМИЧЕСКОМУ
ПРЫГУНУ

8 декабря на Новодевичьем кладбище на мо-
гиле олимпийского чемпиона, рекордсмена по
прыжкам в высоту Валерия Брумеля, ушедшего
из жизни в январе 2003 года, был торжествен-
но открыт памятник.

Валерий Николаевич Брумель в 60-е годы
воспринимался больше чем легкоатлет-высот-
ник. Его называли космическим прыгуном!
Всемирное признание было сродни популяр-
ности Юрия Гагарина и Германа Титова. Вале-
рий Брумель стремительно ворвался в элиту
мировой легкой атлетики. Карьера выдаю-
щегося прыгуна длилась всего шесть лет, но
за это время он установил шесть мировых ре-
кордов и выиграл все соревнования, в кото-
рых участвовал с надписью «СССР» на майке,
- Всемирную универсиаду, трижды чемпионат
Европы, матч атлетов СССР - США, зимний
чемпионат США и, наконец, Олимпийские иг-
ры в Токио. В 1961, 1962 и 1963 годах Валерий
Брумель признавался лучшим спортсменом в
мире. В 1962-м ему вручили высшие награды
мирового спорта - «Приз Хелмса» и «Золотая
каравелла Колумба».

Сбором средств на памятник занимался
фонд «Высота Валерия Брумеля», президентом
которого является вдова Валерия Николаевича
Светлана Брумель. 

21Стадион для всех
У КАЖДОГО ПОКОЛЕНИЯ ДОЛЖНА БЫТЬ

«КОМАНДА МОЛОДОСТИ НАШЕЙ», 
ВЕДЬ ЕСЛИ ТАКОЙ КОМАНДЫ НЕ БУДЕТ, 

ТО И МОЛОДОСТЬ ОКАЖЕТСЯ БЕДНЕЕ

ТАБЛО
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Хотя спартаковцы сыграли с португальским
«Спортингом» днем раньше, начну все-таки с
армейцев, также выступавших на выезде про-

тив немецкого «Гамбурга». Не знаю, как у вас, ува-
жаемые поклонники футбола, а у меня сложилось
впечатление, что подопечные Валерия Газзаева по-
чувствовали себя на каком-то этапе турнирного пу-
ти этакими «академиками». Произошло это, по-мо-
ему, когда чемпион России набрал те самые, как
полагал Валерий Георгиевич, заветные 8 очков, ко-
торые должны были, опять же по разумению на-
ставника ЦСКА, гарантировать выход из группы.
Увы. Только третье место, на мой взгляд, вполне
справедливое.

Во-первых, потому, что игра армейцев почти во
всех шести матчах, за исключением, пожалуй, пос-
леднего, в Гамбурге, была излишне прагматичной.
Без малейшего налета романтики, импровизации, в
хорошем смысле игровой наглости. Во-вторых, че-
тырех забитых мячей, из которых три приходятся
на явного аутсайдера из Германии, слишком мало
для продолжения борьбы в самом престижном
клубном турнире Старого Света. И, в-третьих, рано
уверовали футболисты, их наставники в свою непо-
грешимость, «обреченность», что ли, в смысле
обязательного выхода из группы. Стали действо-
вать на поле по большей части академично, ну,
мол, что нам стоит пройти какой-то «Порту» на сво-

ем поле, уж во всяком случае, не про-
играем. 

А именно встреча в Москве с порту-
гальцами (0:2) и похоронила надежды
ЦСКА, его многочисленных сторонников
на благополучный исход турнирной дуэ-
ли между тремя клубами - упомянутым
«Порту», английским «Арсеналом» и те-
ми же армейцами («Гамбург» уже почти
не влиял на окончательное распределе-
ние ролей и мест под солнцем). После
фиаско в нашей столице питомцев Газ-
заева португальцам и англичанам в пос-
леднем туре оставалось сгонять ничей-
ку, и дело в шляпе. Они так и поступили
- 0:0. Дело в том, что при вполне воз-
можном равенстве набранных очков

тремя командами разность забитых и
пропущенных мячей в матчах между ни-
ми была как раз не в пользу ЦСКА.

Вообще меня от души забавляли словеса некото-
рых коллег, особенно на ТВ. Они глубокомысленно
рассуждали еще задолго до начала матчей заключи-
тельного тура: а не наказать ли УЕФА те же «Порту»
и «Арсенал» за вероятный сговор. Дескать, родные
армейцы будут немалой кровью добывать победу в
Гамбурге, в то время как соперники прохлаждаются в
параллельном поединке в Португалии. Будто ЦСКА
кто-то заранее гарантировал успех, и теперь надо ру-
ководящей в Европе организации обязательно разо-
браться с «обидчиками» москвичей...

Однако ЦСКА бит «Гамбургом» (3:2 в пользу хозя-
ев поля), и говорить теперь о происках соперников
просто глупо, если не сказать смешно. Армейцы так
и остались с восемью очками на третьем месте в
группе, что гарантировало им... участие в турнире
рангом ниже - Кубке УЕФА.

Думаю, не стоит впадать в излишнюю эйфорию и
спартаковцам с их болельщиками после гостевой
победы над «Спортингом» - 3:1. Хотя успех, безус-
ловно, приятен, тем более что добыт он отнюдь не
случайно. Два первых мяча, забитых нашими фут-
болистами, явились, без преувеличения, маленьки-
ми шедеврами. И гол в падении - ударом через себя
Романа Павлюченко, и ювелирно разыгранная ком-

бинация с участием Владимира Быстрова и Макси-
ма Калиниченко (он и поразил цель) стали украше-
нием матча. Плюс ко всему «Спартак» все-таки пе-
реборол себя, хотя и не без помощи соперников,
почти ничего не создавших у ворот «красно-бе-
лых». Спартаковцы в концовке важной для себя
встречи не пропустили, как за ними водилось в по-
следнее время, а забили! Сотворил это вышедший
на замену Денис Бояринцев.

Тем не менее обращаюсь к господам в красно-бе-
лой форме: в защите так беспомощно уже никто не
играет, боюсь, не только в Европе - в мире вообще.
Рослые, мощные, хваленые чех Иранек, бразилец
Жедер вкупе с гигантом Штранцлем из Австрии пре-
бывали в роли наблюдателей и статистов, не сде-
лавших ни малейшего движения в сторону порту-
гальца, забившего единственный мяч в ворота

«Спартака». Были аналогичные моменты и во вто-
ром тайме - с явными зевками, как в шахматах, на-
ших защитников в своей штрафной площадке. В
чем-то везло, где-то выручил голкипер Зуев. В об-
щем, спартаковцы победили сопоставимую с их
уровнем команду, не более того. Хотя, повторюсь,
сделали это эпизодами красиво, в целом выиграли
заслуженно. И добились наряду с ЦСКА права вы-
ступить в Кубке УЕФА.

...Говорят, хорватский форвард Ивица Олич засо-
бирался из ЦСКА в «Спартак», мол, спартаковское
руководство предложило способному мастеру умо-
помрачительные условия контракта. Оличу хочется-
де иметь больше игровой практики, в армейской ко-
манде он ее не всегда получал в желаемом объеме.
Трудно пока что-то комментировать. Безусловно,
усилится лагерь Владимира Федотова, несколько
слабее, возможно, будут казаться стройные ряды ар-
мейцев. Кто от этого выиграет?

Мне думается, руководство ЦСКА вряд ли отпустит
нападающего в стан извечного соперника - хотя бы
потому, чтобы его не усиливать. Такое практикова-
лось всегда и почти во все времена. Не только, кста-
ти, армейцами. Посмотрим, однако, что очередной
футбольный год нам готовит.

ЦСКА ТЕРЯЕТ, 
«СПАРТАК» - ОБРЕТАЕТ

Валерий Газзаев недоумевает: как это мы не вышли из группы?

Владимир Федотов ликует - финиш сезона удался

«Привет, ребята!» - так
обратился к юным хок-
кеистам, изготовившим-
ся обновить лед новень-
кой арены, мэр Москвы
Юрий Лужков. «Вы что,
плохо сегодня поели?!»
- искренне изумился
хлипкому ответу маль-
чишек Юрий Михайло-
вич. Со второй попытки
отнюдь не пустовавший
зал ледового Дворца
спорта на Ходынке от-
кликнулся мощным при-
ветствием в адрес гра-
доначальника.

Лужков опоздал всего на десять
минут запланированного обще-
ния с восходящими звездами

отечественного хоккея. И спускался на
лед под ставшую легендарной мело-
дию «Трус не играет в хоккей!». В цен-
тре площадки уже выстроились луч-
шие детские команды клуба «Золотая
шайба». Север столицы представляла
команда «Олимпия», северо-восток -
«Юниор». Именно им в этот торжест-
венный и во многом знаковый день
предстояло обновить каток, только-
только сданный в эксплуатацию.

Но прежде чем судьи дали команду
о начале матча, Юрий Лужков и выда-
ющийся мастер хоккея, президент оте-
чественной федерации этого вида
спорта Владислав Третьяк неформаль-
но пообщались с мальчишками.

- Я счастлив, что в этом прекрасном
дворце первыми спортсменами являе-
тесь вы, ребята, - обратился к юным
рыцарям в хоккейной форме Юрий
Михайлович. - Не сомневаюсь, что и
хоккеисты, и фигуристы, и конькобеж-

цы обязательно прославят нашу роди-
ну на самых престижных международ-
ных турнирах. Нам удалось вернуть
спорт не только во дворы, но и постро-
ить солидные арены, такие, как ны-
нешняя на Ходынке.

Лужков подчеркнул, что без таких
подвижников, энтузиастов спорта,
приобщающих детей к здоровому об-
разу жизни, как великий Владислав
Третьяк, он не мыслит себе поступа-
тельного развития нации, истоки кото-
рой - молодежь. Владислав Александ-
рович, стоявший рядом на импровизи-
рованном коврике с Юрием Михайло-
вичем, добавил:

- По-моему, сказка благодаря мэру
и его команде стала былью, теперь
простые мальчишки имеют возмож-
ность выходить на лед столь замеча-
тельного дворца, - заметил Владислав
Третьяк. - Думаю, что кто-то из вас, ре-

бята, станет в будущем чемпионом ми-
ра, Олимпийских игр. Успехов вам!

Лужков и Третьяк подарили мальчиш-
кам памятные сувениры. Затем в центр

площадки вышли капитаны команд
«Олимпия» и «Юниор», и Юрий Михай-
лович под аплодисменты юных болель-
щиков, заполнивших трибуны новенькой
арены, провел символическое вбрасыва-
ние шайбы. Открытие состоялось!

Да, классный подарок сотворили
столичные строители к стартующему
весной будущего года в Москве чемпи-
онату мира среди взрослых сборных. А
пока лед обновили московские паца-
ны. И самую первую шайбу в истории
Дворца спорта на Ходынке забросили
ребята из клуба «Юниор», браво!

...Я ходил вдоль бортика Дворца
спорта и наслаждался. Пахло свежей
краской, сияли под мощными прожек-

торами симпатичные с иголочки пла-
стиковые кресла - красного, синего,
желтого цвета. Праздник в душе. Иг-
рай дольше, муза хоккея.

Вот и завершился официально сезон футбольной охоты
за медалями, кубками, симпатиями болельщиков. Два
лучших клуба страны - ЦСКА и «Спартак» провели за-
ключительные поединки группового турнира европей-
ской Лиги чемпионов. Провели, надо сказать, абсолютно
по-разному. Засим занавес опустился.

ХОДЫНКА СТАЛА ЦЕНТРОМ ПРИТЯЖЕНИЯ
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СМЕНУ ВРЕМЕН ГОДА МЫ НЕ В СИЛАХ
ОСТАНОВИТЬ ДАЖЕ В ПОРУ ГЛОБАЛЬНОГО
ПОТЕПЛЕНИЯ. НО МЫ ВПРАВЕ 
«ПРОПИСАТЬ» ЛЕТО В СВОЕЙ КВАРТИРЕ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 46 (201), 13 - 19 декабря 2006

Делу - время,

Сгриппом справиться непросто. Однако сделать
это будет намного легче, если воспользовать-
ся рекомендациями из книги Зинаиды Вуко-

ловой, Анны Огановой и Валентина Вуколова «Дов-
рачебная помощь взрослым».

Симптомы. Повышенная температура тела, го-
ловная боль, ломота во всем теле, насморк, озноб,
кашель, воспаление горла.

Следует сделать
1. При высокой температуре дайте больному жа-

ропонижающее и поите чаще водой.
2. Старайтесь больного не кормить, пока он «го-

рит». Обязательно вспомните про фитонциды - чес-
нок или лук, которые убивают вирусы, тормозят их
активность.

3. Необходимо исключить из рациона бульоны,
мясные и молочные продукты, яйца. Можно упот-
реблять любые фрукты, овощи, каши на воде и пи-
тье, кроме молока; кефир, кисели, компоты, соки
или чай, настои трав.

4. Не забудьте, что температуру трудно нормали-
зовать, если у больного нет стула в течение суток.
Ставится очистительная гипертоническая клизма

(0,5 л воды комнатной
температуры с 1 ст. л.
питьевой соды и 1 ч. л.
соли) 2-3 раза в день до
нормализации темпера-
туры.

5. К сожалению, ал-
лергизованность нашего

населения растет. Поэтому для снижения вирусного
отека головного мозга, где находится центр термо-
регуляции, надо дать антигистаминные препараты
(фенкарон, тавегил, супрастин, димедрол в возрас-
тной дозировке) 2-3 дня при высокой температуре.

Парацетамол лучше давать отечественный (в таб-
летках).

6. При наличии повышенно-
го внутричерепного давления
желательно уже при темпера-
туре 37,5 давать анальгин в
возрастной дозировке, чтобы
избежать появления судорог.

Нужна ли прививка от грип-
па?

Если человек предрасполо-
жен к послегриппозным ос-

ложнениям в форме легочных инфекций, о вакци-
нации, наверное, стоит подумать: она предохранит
от гриппа на год. Поговорите об этом с врачом. Но-
вые вирусы, однако, появляются каждые 2-3 года.
Поэтому вакцина (которую можно изготовить толь-
ко из уже существующих штаммов) не дает посто-
янного иммунитета.

Не следует делать
Нельзя давать больному антибактериальные пре-

параты в первые дни заболевания без рекоменда-
ции врача.

При высокой температуре и болях в горле не сле-
дует давать горячее питье (оно должно быть ком-
натной температуры). Если больной спит долго, же-
лательно при температуре 38 его будить и поить ка-
ждые полчаса.

Надо обращаться к врачу, если: через неделю не
наступает улучшения или состояние за три-четыре
дня ухудшилось; симптомы сохраняются спустя ме-
сяц или рецидивируют; кашель сопровождается

обильной зеленовато-желтой мокротой.
Срочно обратитесь к врачу, если: боль в груди

или одышка; головная боль, непереносимость ярко-
го света, сыпь, спутанное сознание или сильная
боль в суставах; кашель с кровью.

Для помощи примените последовательно или од-
новременно точечный массаж в соответствии с при-
веденными ниже точками воздействия.

Точка находится по
краю предплечья на 2 по-
перечных пальца выше
запястья (рис. 1). Если со-
единить ладони, скрестив
их промежутками между
1 и 2 пальцами, то конец
вытянутого 2 пальца
верхней ладони коснется

точки. Массируйте точку 2-3 мин.
�Точка находится на 3 поперечных пальца выше
лучезапястной складки на тыльной стороне пред-
плечья (рис. 2). Надавите большим пальцем на точ-
ку. Делайте массаж по 2 мин. перед сном.

При повышенной температуре
�Зона воздействия находится между отростками
седьмого шейного и первого грудного позвонков, на
позвоночнике, другие 2 точки - на один поперечный
палец вправо и влево от основной точки (рис. 3).
Массируйте точки правым большим или средним
пальцем 2-3 мин. Желательно в отдельности масси-
ровать основную и две дополнительные точки.
�Точка находится в области локтевого сустава в
конце складки, образующейся при сгибании руки в

локте, на стороне большого пальца (рис. 4). Нажи-
майте точку подушечкой большого пальца, вызывая
болевые ощущения, 2-3 мин.

Профилактические мероприятия
1. Свежую луковицу натереть на терке. Получен-

ную массу выложить на два слоя марли. Компресс
накладывается на 10 мин. на нижнюю часть носа,

предварительно смазанную
подсолнечным маслом (во из-
бежание раздражения). Трое-
кратное повторение процеду-
ры в течение суток помогает
предотвратить грипп.

2. Для целенаправленного и
длительного предохранения от
гриппа 2 лимона (косточки

предварительно удалить) натереть на обыкновен-
ной терке. Потом так же измельчить 2 головки чес-
нока. Полученную кашицу перемешать и залить ли-
тром кипяченой воды. Выдержать 3 дня в темном
месте при комнатной температуре. Настой проце-
дить, поставить в холодильник и принимать по сто-
ловой ложке натощак. Профилактику продолжать с
ранней осени до поздней весны. Эффект стабилен.

3. При начинающемся насморке достаточно сма-
зать слизистую оболочку носа соком каланхоэ (в
просторечии - «доктор») 1-3 раза. Его используют
также в смеси с кипяченой водой для полоскания
горла.

4. Каждые 2-3 часа при насморке или начавшем-
ся гриппе нужно принимать столовую ложку луко-
вого сока (для детей можно в смеси с медом).

Задать все интересующие вопросы, в том числе
и по поводу приобретения книг «Доврачебная по-
мощь взрослым» и «Доврачебная помощь детям»,
вы можете по телефонам: 343-07-48, 301-10-46.
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ГРИПП - ЭТО СЕРЬЕЗНО!

Маме маленького ребенка так хочется по-
радовать его новой яркой игрушкой! Но не
всегда можно купить то, что хочется. Сде-
лайте же игрушку сами, вложив в поделку
тепло и любовь, и убедитесь: малыш полю-
бит ее гораздо больше других, пусть даже
более красивых!

ПТИЧКА 
ИЗ ВОЗДУХА
Первой в наш дом прилетела птичка. Ее подарили нам в полете ра-

ботники авиакомпании - смешную, носатую, в рубашке полоса-
той. Птичка натолкнула меня на идею создать кукольный театр.

Сначала я сделала простейшие выкройки и нашила разных зверюшек
из лоскутков. Идея имела бешеный успех не только у моего трехлетне-
го младшего сына Колечки, но и у его сорокалетнего папы, и даже у
сверхсерьезного старшего сына. Все дружно играли в кукольный театр
каждый вечер. Когда Колечка подрос, зверюшек постепенно раздарили.
Осталось трое: люфтганзовская носатая птичка, грустная желтая собач-
ка и ехидная мышь, которая оказалась такой интересной личностью,
что ребенок предпочитал чаще беседовать с ней, чем со мной!

Сшить такую игрушку проще простого: вырежьте из немнущегося ма-
териала (плюш, бархат, гобеленовая ткань, мех) два четырехугольника
по вашей руке, как бы для рукавички. Верх закруглите с углов. Вырежьте
еще 2 детали для ушек - закругленные или острые. Еще 2 такие же дета-
ли сделайте из контрастной ткани и сшейте каждую пару с изнанки: од-
ну деталь из основной, другую из контрастной. Выверните их - и уши го-
товы. Теперь на одной основной детали сделайте разрез примерно там,
где предполагается рот. Эта деталь - вшивная, каждая часть пасти тоже
состоит из двух частей: верхняя - из основной ткани, внутренняя - из кон-
трастной. Сшейте пасть и вметайте ее в разрезанную часть туловища. Те-
перь сшейте на машинке все детали (не забудьте встрочить ушки!). Вы-
верните игрушку, прикрепите глазки из пуговичек. Если хватит умения и
терпения при сборке деталей вшить в рот алый или розовый язычок - хо-
рошо, а нет - и так чудесно! Не бойтесь фантазировать. У моей мыши
реснички… из очисток карандаша! Игрушка на руке - скорее не театраль-
ный артист, а киношный, «играет» не телом, а лицом. Поэтому приложи-
те старания, чтобы рожица вашей мышки, кошки, медвежонка, собачки
или слоненка вышла смешной и подвижной.

Еще проще сделать веселого художника. Внутри у него  половинка
пластиковой бутылки, на которую натянута полосатая вязаная перчат-
ка. Два средних пальца срезаны (один из них - ехидный нос вышеупо-
мянутой мыши!) и зашиты, а голова набита обрезками ткани и нитка-
ми. Шляпа этого гуляки - часть детской бутылочки, а его палитра сде-
лана из верхушки пустышки. Для того чтобы этот толстячок мог про-
явить себя и наваять нетленное полотно, я не пожалела кисточку из ко-
сметического набора, которая торчит у него под мышкой! Муж утвер-
ждает, что художник получился очень талантливым, но… видно по его
глазкам, что сильно любит поддать! Поэтому великих творений мы от
него так и не дождались, но он радует наши сердца своим милым и до-
брым видом.

Наталья СЕГЕНЬ
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� Пожалуй, самое неприхотливое расте-
ние для аквариума – яванский мох. Он по-
хож на спутанные темно-зеленые нити,
отличается теневыносливостью, непритя-
зательностью и не нуждается в посадке в
грунт, так как не имеет корней. Может
расти на элементах декора, самостоятель-
но к ним прикрепляясь, во влажной среде
выше уровня воды и под водой. 
� Основу очень красивых композиций
может составлять таиландский крыловид-
ный папоротник. Он также не имеет кор-
ней и не нуждается в посадке в грунт, но с
помощью корневидных образований – ри-
зоидов – легко прикрепляется к камням,
корягам и т. п.
� Высокой пластичностью (то есть при
изменении условий выращивания меняет-
ся и их внешность - толщина стебля, цвет
и густота листьев) обладают различные
элодеи. Под этим названием можно
встретить представителей четырех бота-
нических родов: элоде, эгерия, лагароси-
фон и гидрилла, которые внешне очень
схожи.
� Следующее подходящее растение – ро-
голистник. Растения жестковатые на
ощупь, с тонким зеленым стеблем и игло-
видными листьями в мутовках. Сильно
ветвятся. При ярком освещении могут
приобретать красноватый «загар». При-
способлены для жизни только в погру-
женном состоянии и цветут под водой. 
� Можно посоветовать для аквариума и
перистолистник спикатум. Это изящное

длинностебельное ветвящееся растение с
беловатым стеблем и нежными тонкими
перистыми темно-зелеными листьями об-
разует нитевидные корешки и нуждается
для хорошего развития в посадке в грунт
(лучше мелкий). Однако в целом непри-
хотливо и легко растет на новом месте.
�И еще одна группа интересных и полез-
ных для наших целей растений – гигрофи-
лы. В продаже встречается до десяти ви-
дов и форм. Все они  болотные, но могут
высовывать верхушку из аквариума и рас-
ти на воздухе. Листья всех гигрофил рас-
положены на прямостоячем стебле попар-
но друг напротив друга.
� Анубиасы представляют собой стелю-
щиеся корневища с поочередно отходя-
щими от них вверх и в стороны жесткими
темно-зелеными листьями. Это не деше-
вые растения, так как растут они медлен-
но, но способны стойко переносить труд-
ности и мириться со слабым освещением.
Кроме того, они не по зубам многим рас-
тительноядным рыбам. Сажать анубиасы
надо так, чтобы корни были погружены в
субстрат, а корневище располагалось на
его поверхности. 
� Еще одно выносливое, неприхотливое
и стойкое растение – кринум таиландский.
Оно благодаря луковице всегда имеет за-
пас питательных веществ на любой пери-
од жизни. Нетребовательно к уровню ос-
вещенности и составу воды. Кринум сле-
дует обязательно посадить в грунт (или в
горшочек с грунтом). Луковицу закапы-

вать не надо. В остальном растение впол-
не само о себе позаботится.
� И последняя группа растений – плава-
ющие, те, у которых корни висят в толще
воды, а листья расстилаются по ее по-
верхности. К таковым относятся различ-
ные представители растительного царст-
ва: от вольфии, похожей на рассыпанный
по воде мелкий зеленый бисер, до цвету-
щего водяного гиацинта и никогда не цве-
тущего индийского водяного папоротни-
ка, который может раскинуть свои резные
листья на площади в половину квадратно-
го метра.

Журнал «Сад&садик» приглашает на
тематический вечер, который состоится
19 декабря в 18.00 в парке «Сокольники»
(Песочная аллея, Дом детского творче-
ства).

ВОДНАЯ ФЕЕРИЯ
Вы решили завести аквариум? 

Начинать его обустройство надо с растений

Спервыми лучами солнца листья этих растений начинают
раскладываться и распрямляться. Вечером же, после
захода солнца, наоборот, компактно складываются и

остаются на всю ночь в простертом к небу состоянии. Эти
движения можно даже слышать, так как листья подчас цеп-
ляются друг за друга и шелестят.

Немногим больше ста лет назад эти растения из тропиче-
ских лесов попали в Европу и поразили всех удивительной
окраской листьев. В честь известного венецианского бота-

ника и медика Бартоломео Мараны, жившего в середине XVI
века, семейство этих растений получило название маранто-
вые.

Большинство выходцев из тропиков, к коим относятся и
марантовые, в комнатных условиях нередко начинают болеть
и даже гибнут. Чтобы этого не случилось, им необходимо от-
вести теплое и влажное место, защищенное от сквозняков и
иссушающего воздух воздействия батарей. Сажать их следу-
ет в воздухопроницаемый (пушистый) перегнойный суб-
страт. Его следует составлять из равных долей торфа, дерно-
вой земли, перегноя и песка. Хорошо, если полученная смесь
будет влагоемка, но при этом она не должна «заплывать» по-
сле поливов. Марантовые отлично себя чувствуют на протя-
жении всего года на подоконниках с низкой освещенностью.
Недостаточная влажность воздуха в случае соблюдения всех
остальных необходимых условий может стать причиной усы-
хания кончиков листьев. Бороться с этим можно, например,
создав необходимую влажность воздуха, окружив маранту
обществом других растений, а также подставляя под нее под-
дон с влажным керамзитом.

У маранты длинные стелющиеся стебли. Поэтому выращи-
вать ее стоит на небольших подставках, давая возможность
расти как ампельному растению. Посуда нужна широкая, не
особенно глубокая. Если вы посадили один черенок расте-
ния, то вскоре подземные корневища дадут новые ростки, и
в итоге образуется пышный кустик. Интересное решение для
комнатных садиков - выращивать маранту на трубке со мхом,
прикрепляя стебли к опоре небольшими шпильками. При
благоприятных условиях она быстро развивается и даже цве-
тет невзрачными голубыми цветами. Но это цветение часто
остается незамеченным - уж больно хороши листья, кото-
рые, кстати, поднимаясь на ночь, открывают свою красивую
обратную винно-красную сторону.

НА ПОДОКОННИКЕ -
ГОСТЬЯ ИЗ ТРОПИКОВ
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- Доктор, что-то у меня с ор-
ганизмом.

- А что вас беспокоит?
- Лысина.
- Так у вас же ее нет!
- То-то и оно! А у всех в мо-

ем возрасте уже есть.
- Так это ж  хорошо!
- А чего хорошего? В транс-

порте место не уступают.
- Так вы бы бороду отпусти-

ли!
- Отпускал, доктор. Я в ней

еще моложе. Еще краше. Она
ж густая, как украинский
борщ. И такого же цвета. Ры-
жая. И еще, доктор, у меня с
женщинами проблемы.

- Пробелы?
- Вы что, плохо слышите?

Не пробелы, а проблемы! Что,
впрочем, одно и то же.

- Так, может, вам лекарство
какое возбуждающее?

- Наоборот, обуздывающее
надо.

- А остальные органы как
себя чувствуют?

- Так же, как и я. Превосход-
но!

- Это настораживает.
- Еще как, доктор! Мне

девяносто - и ничего не бо-
лит! Какой-то сбой в орга-
низме. 

- Да, тяжелый случай.
- Мне батя так и сказал:

«Сходи к врачу. Может, это у
тебя наследственное?»

- Не исключено. Боюсь, го-
лубчик, с таким организмом
вы еще проживете лет сорок.

- Вряд ли, доктор. День ро-
ждения тут мой отмечали, так
мой дед мне все кричал: «Чтоб
ты прожил еще столько же!» А
дед у меня  очень строгий, не
ослушаешься.

- А прадеда у вас случайно
нет?

- Нет. Помер прадед. В про-
шлом году. От испуга. Как уз-
нал, что у него ребенок на дру-
гом конце города родился, так
Богу душу и отдал.

- А цианистым пробовали?
- Кого, ребенка?
- Нет, себя.
- Не берет. Организм так

привык к нитратам, пестици-
дам, выхлопным газам и теле-
новостям, что цианистый ка-
лий принимает за мед!

- Да так вы, голуба, никогда
не помрете!

- Потому к вам и пришел,
доктор! Одна надежда  на вас!

Константин 
МЕЛИХАН,
долгожитель

Такого декабря в Обалдуевске еще не бы-
ло. Ни тебе мороза, ни сугробов, ни мете-
лей. Только слякоть, сырость... Один чих-
нул, другой подхватил, третий не остался в
стороне. В итоге насморк, озноб, кашель,
температура. Одним словом - повальный
грипп.

А кто спасет? Кто выручит? Ну, конечно,
они - те, кто в белых халатах, кто давал
клятву Гиппократа и остался верен ей. Хо-
тя, если говорить честно, при их-то зарпла-
те... Но не все в этой жизни измеряется ку-
пюрами. И это хорошо. Иначе болеть нам
не переболеть...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 13 по 19 декабря 2006 года

Максимальная температура побила рекорды.
В выходные не устояли рекорды, державшиеся с
1939 года, а уже в ночь на понедельник превы-
шен максимум этого дня, державшийся с 1965
года. По данным инструментальных наблюде-
ний, ведущихся в столичном регионе без малого
130 лет, такой длительный период теплой пого-
ды в декабре отмечается впервые. В целом же
данные летописей говорят о том, что на Руси на-
блюдались такие теплые зимы, а называли их в
народе земляничными.

В предстоящий период надежды на то, что при-
дет наконец зима, мало. В среду в теплом секто-
ре очередного атлантического циклона ночью ме-
стами пройдут небольшие осадки. При юго-за-
падном ветре 4-9 м/с температура +1,+3 в Москве
и от -2 до +3 по области. Днем осадки уже повсе-
местно - и +2,+4 в городе, 0,+5 по области.

В четверг с приближением атмосферного
фронта погода облачная, временами пройдут
небольшие осадки. При умеренном юго-запад-
ном и западном ветре 5-10 м/с в ночные часы в
Москве впервые в этом декабре столбики тер-
мометров преодолеют нулевые отметки  и опус-
тятся до -2 градусов. Днем в городе +1,+3, по об-
ласти -1,+4 градуса.

В пятницу на южной периферии атлантическо-
го циклона атмосферное давление будет па-
дать, пройдут небольшие осадки, ветер будет
дуть западный со скоростью 7-12 м/с. И если в
ночные часы еще -2,+3, то днем температура
вновь начнет повышаться до +1,+6 градусов.

В субботу давление продолжит падать, сохра-
нятся небольшие осадки, а температура опять не
ниже нуля даже ночью (0,+5). Днем столбики тер-
мометров устремятся к новым рекордам и повы-
сятся до отметок +3,+8 градусов. В воскресенье
и в начале недели влияние циклонов сохранится,
а вместе с ними - и пониженный фон атмосфер-
ного давления. Уже больше месяца солнце почти
не заглядывало на улицы столицы, и прогноз
снова неутешителен: облачная погода сохранит-
ся. Местами пройдут небольшие осадки, темпе-
ратура в течение суток от -3 до +2 градусов.

Аномально теплая погода с пониженным со-
держанием кислорода в воздухе может негативно
сказываться на состоянии больных хронической
кислородной недостаточностью. Большинство
людей, в том числе здоровых, не может адаптиро-
ваться к таким аномалиям. В условиях 4-5-часо-
вого светового дня  скудная солнечная энергия,
рассеянная облаками, поглощается темной зем-
ной поверхностью, свободной  от снега. В итоге
даже в середине дня в столице освещенность со-
ответствует предзакатным часам. Эффект «веч-
ных сумерек» не проходит бесследно для психи-
ки: люди ощущают угнетенность, снижение ра-
ботоспособности и  апатию.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.
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В КАДРЕ - МОСКВА
Поздравляем победителей очередного тура

нашей киновикторины – Ольгу Голубеву, Наде-
жду Голыженкову и Наталию Акжигетову. В
1986 году, как совершенно верно написали они
в редакцию, выдающийся советский режиссер
Сергей Бондарчук в содружестве с чехосло-
вацкими кинематографистами снял историче-
скую ленту «Борис Годунов». Роль князя Васи-
лия Шуйского в этой картине сыграл Анатолий
Ромашин, который и запечатлен в опублико-
ванном кадре на фоне колокольни Ивана Вели-
кого в московском Кремле.

Пригласительные билеты в кино, предостав-
ленные нашим партнером – ГУП «Московское
кино»,  ждут  авторов этих ответов в редакции.
А другой наш партнер – Госфильмофонд Рос-
сии – предлагает следующую задачу. Надеем-
ся, и этот фильм узнать будет несложно.

Купить можно все! Даже у
нас... если есть деньги. Если
денег нет, ничего не купишь

даже в Америке.
Сегодня ничего нет дороже здо-

ровья. Здоровье дороже денег.
Поэтому, кстати, очень может
быть, что самый богатый человек
на земле - это наш нищий, если он
очень здоровый.

Сегодня самый страшный враг
здоровья - стрессы. Время стрес-
сов и страстей.

Как возникает стресс? Какова
его природа?

Вот вы весной копаетесь на сво-
ем участке, чтобы осенью не тра-
титься на лучок, морковку, укро-
пец. Копаетесь, вдруг - дзынь! Что
это? Чугунок. Клад?! И никто не
видит? Никто!! Ни одна душа.

По-быстрому цап чугунок! Тя-
нете его - не идет, застрял, при-
пекся, тяжелый - килограмма на
три.

Сразу в голове забегало: «Три
килограмма, да в золотых моне-
тах, это сколько же выйдет? Мил-

лион? Больше?.. Два?.. Больше!
Больше, должно быть. А если се-
ребром?.. Нет! Золотом, золотом,
только золотом!»

Тянете - никак. Давно сидит в
земле, въелся в нее, впился на-
мертво. А ну-ка двумя руками! 
А-а-а!! За-ра-за! Не идет. Тяже-
лый, килограммов на 6 с полови-
ной... «Если золотом, это сколько
же? Это если ни жене, ни государ-
ству, это сколько же?! А если
шесть кило бриллиантами? Го-
споди, не дай сойти с ума!»

А ну, еще раз двумя руками!
А-а-а-а!!! По-шел!.. Есть!!!

Мина ржавая... и часовой меха-
низм заработал, и уже обратно не
положишь, и в руках держать
неинтересно, хотя точно шесть с
половиной кило тянет.

Тик-так, тик-так... Через минуту
следов от вас не найдет ни жена,

ни государство. И тут, чувствуете,
внутри у вас зашевелилось что-то.
Это  стресс, это на нервной почве.

Наверное, стресс - это когда
что-то с чем-то не совпадает. Хо-
чется приятного? Нельзя! Оно
вредно. А вот это полезное? Да.
Можно, но оно противно. А вот к
этому тянет как-то естественно,
как-то всем существом. Нельзя!
Карается законом. А вот это не ка-
рается? Это нет. Но этого вы сами
не захотите.

Что ж такое?! Вкус есть, денег
нет. Желание есть, силы кончи-
лись. Ум есть, знакомств нет. Зна-
комства есть, ветры перемен по-
дули в другую сторону.

Все время чего-то не хватает,
что-то с чем-то не совпадает, чаще
желаемое с действительным.

Страшная болезнь!
В чем же спасение? Больше

положительных эмоций. Только
положительные эмоции! Где их
больше - у них или у нас? У нас.

Нужно человеку что-то. У них
пришел и взял, и у нас пришел и
взял. У них просто взял, а у нас,
если просто пришел и просто взял
- это счастье, это огромное чело-
веческое счастье. Мы это мало
еще ценим.

У них позвонил насчет чего-ни-
будь - и все. А у нас дозвонился -
это раз счастье, тебя не обматери-
ли - два счастья, в гроб не загнали
- три, через день, но приехали -
четыре, что-то на авось, но сляпа-
ли - пять и не так много содрали
за то, что обязаны делать бесплат-
но, - шесть. Шесть счастьев на
ровном месте из ничего. Мы это
мало еще ценим.

Так что счастья у нас в шесть
раз больше, чем у них. И прожить
можно в шесть раз дольше. А мы
все чем-то недовольны. С жиру
бесимся...

Анатолий ТРУШКИН,
счастливый

С ЖИРУ БЕСИМСЯ

Пациент вошел в кабинет и сразу без спросу
лег на кушетку.

Доктор Николаев, заполнявший в это время
карточку предыдущего больного, поднял глаза
и внимательно посмотрел на пациента.

- Что беспокоит? - взяв себя в руки, поинте-
ресовался доктор.

- Тут, - больной ткнул себя пальцем куда-то
в область сердца. - Доктор, вы мне поможете?

- Надо обследоваться, - уклончиво ответил
Николаев. - Сделать анализы, кардиограмму...

- Уже делал, - обреченно махнул рукой паци-
ент.

- И что? - заинтересовался Николаев.
- Ничего не нашли, - развел руками пациент.
- Совсем? - удивился доктор.
- Совсем, - кивком подтвердил больной.
- Но ведь что-то же болит! - не поверил док-

тор. - И совсем ничего не нашли?!
- Ни-че-го! - отчеканил пациент.
- А знаете, батенька, расскажите-ка вы о се-

бе. Только кратенько, самое основное...
- А что рассказывать, - вздохнул больной. -

Подсматривал, подслушивал, подсиживал, под-
ставлял, подделывал, подмазывал, подворовы-
вал... А теперь вот болит, - и пациент снова
ткнул себя пальцем куда-то в область сердца.

- Так это совесть! - озарило Николаева. - Вас
просто совесть мучает!

- И что? - пациент вопросительно уставил-
ся на доктора. - Что с ней теперь делать?

- Ну, - усмехнулся доктор. - Поскольку я
хирург, то по идее вам бы надо ее удалить.
Вырезать.

- Удаляйте, доктор! - серьезно и реши-
тельно заявил пациент. - Замучила! Сов-
сем...

- Как?! - опешил Николаев. - Вы понимае-
те, что вы говорите?! Ведь хоть какие-то ос-
татки...

- Вот и я, доктор, думаю, что это остатки.
Этой самой совести. Как говорится, метаста-
зы.

- А где же сама совесть? - снова беря се-
бя в руки, поинтересовался доктор.

- Где-где, - пробурчал больной. - Кто ее
знает? Но остатки остались... Терпеть невоз-
можно!

- Все ясно! - Николаев решительно поднял-
ся. - Вам, батенька, нужно не ко мне...

- А к кому? - пациент с надеждой уставился
на Николаева.

- Нет, не ко мне, - повторил врач, - а к само-
му... Господу Богу!

- А он поможет? - больной с сомнением по-
смотрел на Николаева.

- Не знаю, не знаю, - покачал головой врач. -
Ну, если только очень-очень попросите...

- Понял! - кивнул головой пациент и реши-
тельно вышел из кабинета.

Николаев присел на стул и с облегчением
смахнул пот со лба. В это время дверь в каби-

нет приоткрылась, и в образовавшуюся щель
просунулась голова только что ушедшего па-
циента.

- Ну, что еще? - с раздражением поинтересо-
вался у головы Николаев. - Я же вам уже все
сказал.

- Это, - замялся пациент, - доктор, а вы не
подскажете, в каком кабинете Господь Бог при-
нимает? А главное, - пациент с тревогой огля-
нулся назад, а потом свистящим шепотом
спросил: - Сколько я должен ему дать, чтобы
он меня сразу принял?

Евгений ОСИПОВ,
медбрат

НАПРАВЛЕНИЕ

ТЯЖЕЛЫЙ СЛУЧАЙ

Что такое домашний
врач для семьи? До-
машний врач для се-

мьи – это больше, чем по-
ликлиника для микрорай-
она! Домашний врач для
семьи – это больше, чем
бригада «Скорой помощи»
в коридоре у олигарха!

Домашний врач знает
все недуги семьи, конт-
ролирует гигиену, следит
за диетой, занимается
профилактикой, и если
кто-то чихнет, то он тут
же на корню пресечет за-
разу.

Домашний врач – это
клизма в постель, миксту-

ра перед едой и десять
таблеток на ночь.

Домашний врач – это
жесткий контроль над са-
мым неуправляемым чле-
ном семьи. То есть над гла-
вой семьи. Жирного нель-
зя! Сладкого нельзя! Де-
ликатесного нельзя! Горь-
кого нельзя! Соленого
нельзя! Спиртного нельзя!
Пиво можно, если кто-то
нальет!

Что еще? Дорогого
нельзя! Модного нельзя!
Импортного нельзя! На по-
шив нельзя! На заказ
нельзя! Красивых нельзя!
Соседок нельзя! Никого

нельзя! А о доступных и
недоступных даже думать
ни смей!

Домашний врач для гла-
вы семьи – это круговая
оборона от всех напастей,
какими бы приятными они
ни были.

Вот так я и живу уже
много лет со своим до-
машним врачом. То есть с
женой. Живу и радуюсь,
что живой пока! А вот если
бы у нее было хоть какое-
то медицинское образова-
ние, то она бы меня тогда
со свету быстро сжила
только сдачей анализов!

Домашний врач – это
страшная сила.

Александр 
КОСТЮШИН,

пациент

ДОМАШНИЙ  ВРАЧ
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ПО ВОПРОСАМ ДОСТАВКИ

ГАЗЕТЫ

обращаться по тел. 507-84-91

для софы

матрасы 375-85-50
421-53-17

ТОЛЬКО ДЛЯ МУЖЧИН

ЗАКАЗАТЬ ПРЕПАРАТ И ПОЛУЧИТЬ БОЛЕЕ ПОДРОБНУЮ ИНФОРМАЦИЮ
ВЫ МОЖЕТЕ ПО ТЕЛ. 411-12-30 (с 10.00 до 20.00 ежедневно)

Срочная бесплатная доставка по Москве. Скидки льготникам.
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В сознании большинства мужчин существует убеждение, что такие 
заболевания, как простатит, аденома, неизлечимы и надо смириться со своим 
плачевным состоянием... Но такие рассуждения совершенно неверны.

Альфа - 100% натуральный препарат, активные компоненты которого нормализуют 
размеры аденомы, значительно улучшают отток мочи и устраняют учащенные ночные 
мочеиспускания. Помимо этого Альфа ускоряет восстановление предстательной железы 
при остром простатите и снижает риск обострения хронического простатита.

В отличие от средств аналогичного назначения действие препарата Альфа не 
краткосрочно, а имеет длительный эффект. Применяется при таких заболеваниях, как:

- аденома предстательной железы;
- острый и хронический простатит;
- устраняет частое и затрудненное мочеиспускание;
- способствует повышению потенции и сексуальной выносливости;
- улучшает кровообращение в области малого таза;
- устраняет преждевременную эякуляцию (семяизвержение).

Перед применением препарата проконсультируйтесь у врача-уролога в государственном лечебном учреждении
и ознакомьтесь с инструкцией по применению. Рег. уд. № 003757.И.840.01.2002

ООО “Колорит”, г. Москва, ул. Клязьминская, д. 32 Св-во о гос. регистрации 77 № 005349302.

Подарите здоровье, силу и молодость вашему организму!

235 лет назад, 15 декабря
1771 года, за большие заслу-
ги в борьбе с эпидемией чу-
мы, проявленные бесстра-
шие и пренебрежение опас-
ностью фаворит Екатерины
граф Орлов был пожалован
«особливой царской меда-
лью». В Царском Селе в его
честь возвели колонну, стоя-
щую по сей день.

140 лет назад, 19 декабря
1866 года, начало работать
Русское телеграфное агент-
ство (РТА) - первое информа-
ционное агентство в России.

105 лет назад, 16 декабря
1901 года, родился Николай
Ватутин, один из самых мо-
лодых и одаренных совет-
ских военачальников перио-
да Великой Отечественной
войны. Войска под его ко-
мандованием обороняли
Воронеж, участвовали в
Курской битве, освобожда-
ли Левобережную Украину
и Киев. Командуя 1-м Укра-
инским фронтом в звании ге-
нерала армии, весной 1944-
го Ватутин был смертельно
ранен, попав в  засаду банде-
ровцев. Ему было всего 43
года.

100 лет назад, 19 декабря
1906 года, родился Леонид
Ильич Брежнев, Генеральный
секретарь ЦК КПСС.

85 лет назад, 18 декабря
1921 года, в маленьком го-
родке Демидове, что на Смо-
ленщине, родился великий
советский комик, будущий
директор цирка на Цветном

Бульваре Юрий Владимиро-
вич Никулин. «Когда деревья
были большими», «Старики-
разбойники», «Они сража-
лись за Родину» - эти филь-
мы с его участием знают и
любят миллионы. Всенарод-
ную известность актеру при-
несла роль Семена Семено-
вича Горбункова из «Брилли-
антовой руки».

80 лет назад, 17 декабря
1926 года, в Советском Сою-
зе была начата первая Всесо-
юзная перепись населения.

65 лет назад, 16 декабря
1941 года, в ходе контрнасту-
пления под Москвой совет-
ские войска отбили у врага
первый областной центр - го-
род Калинин (Тверь).

50 лет назад, 17 декабря
1956 года, СССР предложил
блоку НАТО заключить пакт
о ненападении. Впрочем, на
реальность подобного пакта
в Москве особенно не рас-
считывали, зная  нежелание
Запада делать встречные
шаги...

20 лет назад, 16 декабря
1986 года, закончилась горь-
ковская ссылка академика
А. Сахарова.

20 лет назад, 16 декабря
1986 года, в Алма-Ате про-
шли первые в перестроечном
СССР межнациональные
столкновения, вызванные
тем, что на посту первого сек-
ретаря ЦК компартии Казах-
стана казаха Д. Кунаева за-
менили русским Г. Колбиным.
Волнения удалось погасить
быстро и малой кровью.

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 45 (200)
По горизонтали: карп - обапол - сбор - хаки - осина - ви-

лок - сети - опал - бант - олифа - дворик - акара - ЗИЛ - так-
са - трубка - киот - Франко.

ПО ВЕРТИКАЛИ: швабра - туф - кар - болонка - ука - опт
- рубин - сорока - да - кок - лов - тато - арахис - лоза - пане-
гирик - прокат - филс - Али - ишак.

ЗОЛУШКА

Справки, магазин, доставка по Москве
тел.140-85-74, 358-05-03 

новинка

Новейшее ультразвуковое 
устройство для стирки
и дезинфекции белья раз-

работали российские ученые.
Отличительные особенности:
Мощный ультразвуковой       
генератор - стирает                   
качественнее и быстрее
Шарообразная форма -        
импульсы идут во все стороны - 
равномерная и бережная стирка
Увеличенная длина сетевого 
шнура
Стирка любыми порошками
Отсутствие деформации белья
Сумка-чехол в комплекте
Срок службы 10 лет
Удобна для стирки дома, на 
даче, в отпуске и командировке!
Цена завода-изготовителя

ГОРНЫЙ ВОЗДУХ
В ВАШЕМ ДОМЕ

АТМОС - лучшие российские 
очистители - ионизаторы воздуха

Очистит воздух от частиц пыли,
 копоти, бактерий, вирусов

Повысит иммунитет
Уничтожит запахи табачного 
дыма, выхлопных газов, гари
Ионизирует и ароматизирует 
воздух до эффекта "горного"
Поможет дышать аллергикам
и астматикам 
Работает бесшумно
Бессменная кассета-фильтр
Загрязнение смывается водой

Цена завода-изготовителя

Снизит риск простудных
заболеваний

www.atmostech.ru

Отличные новогодние подарки!

ПРИГЛАШАЕМ НА РАБОТУ:
-повар гор. цеха
-повар холодн. цеха
-повар заготовщик
 мясного цеха
-кассиры до 35 лет
-дежурные по залу
 (уборщица) до 35 лет
-посудомойщица
-корейщицы
-котломойщик

СЕТЬ РЕСТОРАНОВ
КОРПОРАТИВНОГО

ПИТАНИЯ

График раб. 5/2.
Оформление ТК, беспл. питание.

Тел. (495) 786-97-62,
8-901-538-75-11

ТРЕБУЮТСЯ:
         ЮВЕЛИРНОМУ ПРЕДПРИЯТИЮ
“Серебряный мастер” 
Продавец-консультант - полный рабочий день, возраст от 
20 до 35 лет, прописка в Москве или Московской области. 
Рабочий день 2/2, з/п 12 000 руб. +% с продаж + соц. пакет
Оператор склада 1С - полный рабочий день,
з/п 15 000 руб. + соц. пакет
Менеджер по продажам - полный рабочий день, возраст 
от 20 до 35 лет, прописка в РФ. Опыт активных продаж
в регионы от полугода. З/п от 15 000 руб. + соц. пакет
Монтировщики - з/п от 20 000 руб.
Контактные телефоны: 105-64-24, 230-50-23

Первую букву отгадан-
ного слова впишите в кру-
жок с цифрой. Следующие
четыре - по направлению
стрелки - вокруг него. Пос-
ледняя (шестая) буква сло-
ва попадает на клеточку
со второй буквой и, есте-
ственно, должна быть оди-
наковой с нею.

1. Герой повести Н. Гоголя
«Ночь перед Рождеством».
2. Стиль в архитектуре и де-
коративном искусстве (XVIII
в.). 3. Продукт для кондитер-
ского производства. 4. Пер-
вый из открытых человеком
металлов. 5. Третейский су-
дья, посредник. 6. Содержа-
ние литературного произве-
дения. 7. Столярный инстру-
мент. 8. Предмет домашнего
обихода. 9. Старинный ис-
панский народный танец. 10.
Одежда народов Севера. 11.
Спортивное оружие. 12. Ре-
ка в Бразилии и Аргентине.
13. Русский живописец
(1806-58), автор «Библей-
ских эскизов». 14. Пьеса М.
Горького. 15. Работник пред-
приятия, проверяющий каче-
ство выпускаемой продук-
ции (советск.). 16. Вид за-
гадки. 17. Горная порода. 18.
Действующее лицо оперы
А. Рубинштейна  «Демон».
19. Отверстие в вершине
вулкана. 20. Роман Д. Мами-
на-Сибиряка. 21. Промысло-
вая рыба, обитающая в Бал-
тийском море. 22. Узконосая
обезьяна. 23. Созвучие в му-
зыке. 24. Государство на
Американском континенте.
25. Сорт крепленого вино-
градного вина. 26. Участник
боя быков. 27. Художник,
воспроизводящий рисунок
на твердом материале. 28.
Столица латиноамерикан-
ского государства. 29. Азер-
байджанский поэт и мысли-
тель XII-XIII вв. 30. Приток
Волги. 31. Специалист, пре-
подаватель в определенном
виде спорта. 32. Листовой
древесный материал.

 т. 935-82-55, без выходных

Приглашаем на выставки

ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
БАБОЧКИ МИРА

из Дании

ВВЦ, павильон № 14

КРОССВОРД «ШЕСТЬ БУКВ»

т. 911-12-28, 911-24-89

РАБОТА ПРОДАВЕЦ-
КОНСУЛЬТАНТжен., з/п от 500$

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 12000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров: 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

ПРИГЛАШАЕМ!
Батальон милиции по охране ГМЗ «Царицыно» 
приглашает на работу молодых людей в возрасте от 18 до 35 лет,

имеющих среднее образование, проживающих в г. Москве или ближ-
нем Подмосковье на должности милиционеров и милиционеров-води-
телей. График работы сутки - трое. Суммарное денежное довольствие
в месяц превышает 19000 руб., дополнительный заработок 1400 руб. в
сутки, предоставляется бесплатный проезд в метрополитене. Сотруд-
ники ОВД пользуются рядом других льгот, предусмотренных законода-
тельством РФ. Приглашаем юношей и девушек для поступления в
учебные заведения системы МВД РФ.

Обращаться по телефонам: 321-96-77, 321-44-51, 952-92-08. 
Наш адрес: метро «Царицыно», ул. Прохладная, дом 1, стр. 2.


